
В соцсетях 
сохранят 
анонимов
Эксперты выступили 
против проекта  
Виталия Милонова

Законопроект депутата Виталия 
Милонова, предлагающий разре
шить регистрацию в социальных 
сетях только лицам старше 14 лет 
и только по паспорту, подверг
ся критике экспертов «Открыто
го правительства». По мнению 
профильной рабочей группы, он 
приведет к десоциализации под
ростков и уменьшит их защищен
ность в интернете. Если сейчас 
несовершеннолетние пользо
ватели могут скрыться за ано
нимным аккаунтом, то предла
гаемое регулирование может 
сделать их персональные дан
ные легкодоступными.

Внесенный в Госдуму депутатом 
Виталием Милоновым законопроект 
«О правовом регулировании деятель-
ности социальных сетей» избыточен 
и нецелесообразен, следует из заклю-
чения рабочей группы «Связь и IT» 
экспертного совета при правитель-
стве (есть у 

”
Ъ“), отправленного гла-

ве комитета Госдумы по информпо-
литике Леониду Левину и министру 
по делам «Открытого правительства» 
Михаилу Абызову. Предлагаемое де-
путатом регулирование не «соответ-
ствует объективной реальности и не 
обеспечивает достижения заявлен-
ной цели, несет угрозу десоциализа-
ции несовершеннолетних и повы-
шает уровень их незащищенности 
в интернете», следует из заключения.

Законопроект Виталия Милоно-
ва, ранее включенный в пример-
ную программу весенней сессии Гос-
думы, предлагает разрешить реги-
страцию в социальных сетях толь-
ко пользователям не младше 14 лет, 
при этом администрация сайта обя-
зана будет запрашивать у них па-
спорт. Граждан предлагается обязать 
регистрироваться только под насто-
ящими именем и фамилией. «Необ-
ходимость предоставления паспорт-
ных данных для пользования соцсе-
тями позволит решить проблему так 
называемых фейковых страниц»,— 
говорится в пояснительной записке 
к проекту. Согласно документу, гра-
жданину запрещается иметь в од-
ной соцсети больше одного профи-
ля: за нарушение этой нормы грозит 
штраф в 3–5 тыс. руб.
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Черные дни Кемерово
В Кузбассе произошел один из крупнейших по количеству жертв пожаров в истории страны

По официальным данным жер
твами пожара, произошедше
го в кемеровском торговораз
влекательном центре «Зимняя 
вишня», стали 64 человека. Од
нако сами спасатели не исклю
чают, что по мере разбора за
валов количество погибших 
может вырасти — до 15 чело
век числятся пропавшими. 
При этом высокопоставленный 
источник ”Ъ“ в МЧС утвержда
ет, что большинство торговых 
центров опасны для своих по
сетителей: они настолько обре
менены запредельной пожар
ной нагрузкой, что, по мнению 
специалиста, подобны «неза
жженным факелам».

Огонь застиг врасплох
В результате пожара, который на-
чался около 16 часов по кемеровско-
му времени в ТРЦ, расположенном 
на улице Ленина, погибли в основ-
ном люди, находившиеся на его по-
следнем, четвертом этаже. Здесь бы-
ли расположены трехзальный ки-
нотеатр, фитнес-центр, детские раз-
влекательный центр и каток.

По предварительным данным, 
источник возгорания находился 
в развлекательном центре — чер-
ный дым от горевших ковроли-
на на полу и пластиковой отделки 

стен в считанные минуты превра-
тил целый этаж в душегубку. При-
чина возгорания пока не установле-
на: рассматриваются версии от за-
мыкания (в последние дни ТРЦ не-
сколько раз обесточивался) до нео-
сторожного обращения с огнем.

Согласно плану здания, с четвер-
того этажа вниз вели семь лестниц 
и центральная, оборудованная эска-
латором. Однако, как утверждают по-
сетители ТРЦ, большинство дверей 
к лестницам оказались либо забло-
кированы, либо загромождены раз-

личными конструкциями. Разбирая 
завалы после пожара, а на четвертый 
этаж обрушилась крыша площадью 
1,5 тыс. кв. м, спасатели нашли не-
сколько десятков тел. Среди погиб-
ших было много подростков, при-
шедших на дневные сеансы,— пока-

зывали вторые части «Тихоокеанско-
го рубежа» и «Лары Крофт». Часть по-
гибших так и остались в залах. Перед 
этим дети и взрослые звонили своим 
родным, рассказывали о сильном за-
дымлении, что не могут выбраться, 
и прощались.

Вчера основной пожар был по-
тушен. Спасатели добивали от-
дельные очаги и искали погиб-
ших. Официально было заявлено 
об обнаружении 64 тел, для опоз-
нания большинства из которых 
потребуется сравнительная ДНК-
экспертиза. Но разбор завалов 
продолжается, поэтому не исклю-
чено, что количество жертв траге-
дии еще увеличится.

СКР возбудил уголовное де-
ло по ст. 109 (причинение смерти 
по неосторожности), ст. 219 (нару-
шение требований пожарной без-
опасности, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более лиц) 
и ст. 238 (оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти) УК РФ, которое по распоряже-
нию председателя комитета Алек-
сандра Бастрыкина, прилетевшего 
в Кемерово, было передано в про-
изводство следователей централь-
ного аппарата ведомства. Они за-
держали пятерых подозреваемых. 
Среди них оказалась Надежда Суд-
денок, гендиректор ООО «Зимняя 
вишня Кемерово» — компании, 
управлявшей торговым центром. 
Находящийся в Австралии бизнес-
мен Денис Штенгелов (основной 
владелец продовольственной груп-
пы KDV, которая выпускает снеки, 
в частности под брендом «Кириеш-
ки», «Хрустящий картофель», «Три 
корочки») подтвердил, что ему при-
надлежит часть помещений в ТРЦ, 
и обещал вскоре вернуться в Рос-
сию. Возможно, его ожидает судь-
ба другого бизнесмена — Алексея 
Семина, который находился под 
следствием по делу о пожаре в ка-
занском ТЦ «Адмирал» в 2015 году 
(19 погибших, 70 пострадало), пока 
не выделил крупную сумму денег 
на помощь потерпевшим.

трагедия в Кемерово — с4

Торгцентры  
отправят на проверку
После трагедии в Кемерово  
власти ужесточат контроль

Трагедия в кемеровском ТЦ «Зимняя 
вишня» должна стать поводом для то
тальной проверки развлекательных 
и торговых центров РФ, то есть более 
20 млн кв. м недвижимости. Этим об
ещают заняться Генпрокуратура, МЧС 
и Ростехнадзор. Роспотребнадзор го
тов проверять торгцентры по обраще
ниям граждан, начинается движение 
по массовым самостоятельным про
веркам посетителями. Но и вне зависи
мости от проверок на рынке ожидают 
 оттока посетителей из торговых центров 
и кинотеатров.

Генпрокуратура сообщила, что первый за-
меститель генпрокурора Александр Буксман 
поручил провести массовые проверки со-
блюдения пожарной безопасности в торго-
вых и развлекательных центрах по всей стра-
не. Этим займутся региональные подразделе-
ния прокуратуры совместно с территориаль-
ными органами МЧС. В Ростехнадзоре на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Но источник 

”
Ъ“ в ве-

домстве сообщил, что и там готовится пору-
чение региональным управлениям прове-
сти проверки там, где «разрешает законода-

тельство». В Роспотребнадзоре пояснили, что 
проводить массовые внеплановые провер-
ки могут лишь по поручению правительства, 
поводом для единичных могут стать обраще-
ния граждан. Представитель правительства 
Наталья Тимакова пояснила 

”
Ъ“, что сейчас 

все силы сконцентрированы на ликвидации 
последствий трагедии и помощи пострадав-
шим, а остальные выводы будут позднее.

Сами участники рынка не сомневаются, 
что проверяющие органы «активизируются 
в ближайшее время». Глава отдела управле-
ния недвижимостью CBRE Дмитрий Свеш-
ников отмечает, что в Москве выезды плани-
руют сотрудники МЧС. По его словам, в иде-
але торгцентры должны следить за систе-
мой пожарной безопасности сами: ежеднев-
но проверять оборудование, раз в неделю 
проводить обход, раз в месяц удостоверять 
исправность систем лицензированной ор-
ганизацией. При этом по факту, заверяет го-
сподин Свешников, специалисты МЧС про-
веряют объекты даже чаще, чем положено 
по закону (речь о Москве).
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Перетягивание нон грата
Что последует за массовой высылкой 
российских дипломатов  
из США, Канады и Европы

Страны Запада вчера пошли на беспре
цедентный по жесткости шаг в отноше
ниях с Россией. В знак солидарности 
с Великобританией по «делу Скрипаля» 
США, Канада и около двух десятков евро
пейских государств объявили о высылке 
российских дипломатов. Персонами нон 
грата объявлены в общей сложности бо
лее 130 человек. Вчерашние события — 
это лишь  очередной виток обострения 
отношений между Россией и Западом. 
Москва сразу же предупредила о готов
ности принять зеркальные меры, а Ва
шингтон — о перспективе дополнитель
ных шагов против РФ.

Спецоперация «Демарш»
Санкции стран Запада в отношении России 
выходят на новый уровень. Вслед за черны-
ми списками и пакетом экономических ог-
раничительных мер сразу более двух десят-
ков стран объявили вчера о высылке рос-
сийских дипломатов. Таким образом стра-
ны Запада выразили солидарность с Вели-
кобританией, обвиняющей Россию в отрав-
лении экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии.

Вчерашний дипломатический демарш 
был тщательно подготовлен и скоорди-
нирован. О том, что какое-то количест-
во дипломатов будет выслано из европей-
ских стран, СМИ узнали заранее, но ровно 
в 16:00 по московскому времени посыпа-
лись сообщения о высылке дипломатов из 
США, Германии, Франции, Польши… Ми-
нистры иностранных дел и высокопостав-
ленные чиновники целого ряда стран од-
новременно выступили перед журналиста-
ми с брифингами и заявлениями.

В общей сложности о решении объявить 
персонами нон грата сотрудников россий-
ских дипмиссий вчера сообщили предста-
вители более двух десятков стран. США вы-
сылают 60 дипломатов; Украина — 13; ФРГ, 
Канада, Франция, Польша — по четыре; Че-
хия и Литва — по три; Нидерланды, Италия, 
Дания, Испания и Албания — по два. Учас-
тие в акции приняли также Латвия, Эсто-
ния, Финляндия, Хорватия, Румыния, Шве-
ция, Норвегия, Венгрия и Македония — в ка-
ждой из этих стран объявили о высылке од-
ного российского дипломата.
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Международный валютный фонд 
(МВФ) открыл официальную экс-
пертную дискуссию о необхо-
димости создания в зоне евро 
«центрального налогового ста-
билизационного механизма» — 
стабфонда еврозоны. На его фор-
мирование, по расчетам МВФ, 
нужно отчислять 0,35% ВВП 
стран зоны евро в год, он может 
быть альтернативой идее бюдже-
та еврозоны, формируемого из 
налогов стран ЕС в Европейском 
валютном союзе. Дискуссия о ев-
ростабфонде уже идет и на наци-
ональном уровне.

Доклад «Центральный налоговый 
стабилизационный механизм для ев-
розоны» вышел на днях в серии «ди-
скуссионных докладов» МВФ. Авто-
ры—ведущие экономисты фонда 
предлагают свой вариант создания 
евростабфонда. Судя по роли, кото-
рую МВФ играл в разрешении «гре-
ческого кризиса» в еврозоне в 2011–

2013 годах, это мнение будет доста-
точно влиятельным и станет основой 
для рекомендаций фонда своим чле-
нам в еврозоне.

Идея доклада — создание осо-
бого фонда (CFC), наполняемого из 
бюджетов стран еврозоны и рас-
ходуемого его членами в рамках 
контрциклической экономической 
политики. По факту МВФ не отри-
цает, что это предложение — аль-
тернатива идее бюджета зоны евро 
или бюджета Евросоюза, продвига-
емой с осени 2017 года президен-
том Франции Эмманюэлем Макро-
ном: предполагается, что его необ-
ходимо пополнять из сборов уни-
фицированного НДС националь-
ных юрисдикций стран зоны ев-
ро. Дискуссии о создании евростаб-
фонда идут в ЕС уже несколько ме-
сяцев. Так, правящая коалиция пар-
тий в Германии с февраля 2018 года 
поддерживает идею «бюджета ЕС», 
Минфин Италии — идею сети наци-

ональных стабфондов в зоне евро, 
есть и предложение о «страховочно-
перестраховочном» фонде в еврозо-
не под контролем ЕЦБ.

Принципы, предлагаемые МВФ, 
состоят в том, что создание CFC име-
ет смысл при принятии зоной евро 
законодательства о банковском со-
юзе (то есть об объединении в над-
национальную структуру части бан-
ковских и страховых регуляторных 
функций, остающихся после со-
здания ЕЦБ как эмиссионного бан-
ка в центробанках зоны евро) и бо-
лее широкой идеи — CMU, унифи-
цированного законодательно и ре-
гуляторно рынка инвестиций и ка-
питалов. Сами по себе отчисления в 
CFC МВФ предлагает делать по «бюд-
жетным правилам»: при отклоне-
нии показателей конкретной стра-
ны от равновесных значений в «по-
зитивную» сторону CFC получает от 
такой страны «резервные» перечи-
сления в единый фонд, при откло-

нении в «отрицательную» — полу-
чает от фонда средства на покрытие 
бюджетного дефицита. При этом ис-
пользовать в качестве контролиру-
емого показателя МВФ рекоменду-
ет не динамику ВВП, а отклонения 
уровня безработицы от среднесроч-
ного тренда: авторы показывают, 
что альтернативные механизмы ме-
нее эффективны. 

При этом МВФ предупреждает, 
что CFC не должен быть сконстру-
ирован как механизм постоянных 
трансфертов из бюджетов более бла-
гополучных стран еврозоны в ме-
нее благополучные, его основная 
задача — сглаживать конъюнктур-
ные колебания. В особо сложных 
случаях, полагают авторы, CFC дол-
жен иметь право выходить на ми-
ровой рынок заимствований. Аль-
тернативой CFC для еврозоны, счи-
тают в МВФ, могут быть или полно-
ценный «бюджет зоны евро» (и спе-
циальные «налоги зоны евро»), или 

же, в более узком варианте, единый 
европейский фонд страхования от 
безработицы (UIF).

Тестирование МВФ матмоделей 
CFC на материалах прошлых лет по-
казало, что на пике проблем еврозо-
ны в 2013 году страны зоны долж-
ны были обеспечить трансферт в 
CFC около 1,1% ВВП еврозоны. Мак-
симальные накопленные выплаты 
из CFC (модели предполагают, что 
он существует с 1990 года) состави-
ли бы 20% ВВП для Греции в 2009–
2016 годах и Испании в 2008–2015 
годах, максимальная же нагрузка 
на бюджет пришлась бы на Ирлан-
дию в 2007 году (около 6% ВВП). От-
метим, политически евростабфонд, 
возможно, даже более привлекате-
лен для стран зоны, чем «европей-
ский бюджет» с европейскими нало-
гами: по идее МВФ налоговая поли-
тика останется национальной ком-
петенцией стран.

Дмитрий Бутрин

Еврорезервы
МВФ предлагает еврозоне создать собственный стабилизационный фонд

Частные капитальные вложения 
в России являются производной 
роста ВВП и финансовых резуль-
татов компаний, не определяя 
их, заключили аналитики Цент-
ра развития Высшей школы эко-
номики (ВШЭ). Они предлагают 
будущему правительству сосре-
доточиться на поиске факторов, 
способных ускорить рост «здесь 
и сейчас», прежде всего увели-
чив несырьевой экспорт. Впро-
чем, успех этой задачи все боль-
ше зависит от внешних, а не от 
внутренних условий.

В послании к Федеральному со-
бранию в марте 2018 года прези-
дент поставил правительству и ЦБ 
задачу к 2025 году увеличить долю 
инвестиций в ВВП с нынешних 21% 
до 25%. Согласно поручениям Вла-
димира Путина, темпы экономи-
ческого роста в этой же перспекти-
ве должны стать выше среднеми-
ровых. И хотя текущие среднесроч-
ные прогнозы предполагают поряд-

ка 2% роста экономики, ее целевое 
ускорение до 3,8% (что на 0,3% вы-
ше среднемировой динамики) по-
требует среднегодовых темпов ро-
ста капвложений в 6% против 4,2%, 
зафиксированных в 2017 году, оце-
нили аналитики Центра развития 
ВШЭ в новом докладе «Коммента-
рии о государстве и бизнесе».

Задача ускорения экономическо-
го роста по отношению к инвестици-
онной цели оказалась первичной не 

только теоретически, следует из до-
клада. Отраслевой анализ инвести-
ционной активности показывает, 
что она тесно связана с текущим уве-
личением выпуска. Иными слова-
ми, структурной перестройки в про-
мышленности не наблюдается (за 
исключением электроэнергетики), 
а «автономных» инвестиций, кото-
рые делаются на перспективу, на фо-
не общего роста капвложений в 2017 
году так и не появилось.

«Регрессионный анализ показы-
вает, что рост инвестиций в наших 
условиях — это, что ожидаемо, про-
цесс, зависящий от условий само-
финансирования инвестиций (при-
были компаний) и ценовой стабиль-
ности, и, что уже неожиданно, про-
цесс, который может являться ско-
рее следствием, а не предпосылкой 
экономического роста»,— заключа-
ют авторы исследования. Несмотря 
на некоторое оживление кредитова-
ния компаний, механизм трансфор-
мации сбережений в инвестиции в 
банковском секторе все еще не рабо-
тает, а склонность компаний инвес-
тировать из прибыли, которая про-
должает сжиматься, в большинстве 
отраслей крайне высока (см. график). 

Основным фактором, обеспечи-
вающим быстрое ускорение роста 
ВВП, эксперты называют увеличе-
ние экспорта, а инвестиции явля-
ются важнейшим фактором, препят-
ствующим его торможению. Таким 
образом, в Центре развития предла-

гают будущему правительству сосре-
доточиться на устранении факторов, 
мешающих росту экспорта. 

В послании Владимир Путин го-
ворил и о необходимости в течение 
шести лет удвоить объем несырье-
вого неэнергетического экспорта до 
$250 млрд, в том числе увеличив экс-
порт машин и оборудования. В ВШЭ 
отмечают, что пока не существует да-
же определения несырьевого неэ-
нергетического экспорта. Впрочем, 
основным препятствием для его 
ускоренного роста могут стать даже 
не слабый внутренний спрос и недо-
инвестированность, что «снижает ве-
роятность повторения кратного ро-
ста экспорта машиностроительной 
продукции в предстоящую шести-
летку»,— самыми значительными 
рисками являются дальнейшее уже-
сточение западных санкций, рост 
торгового протекционизма и, веро-
ятно, резкое торможение роста ми-
ровой экономики. 

Алексей Шаповалов

Капитальное самофинансирование
Российские компании не инвестируют на перспективу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,913

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на наличную валюту в январе 2018 
года, сообщил ЦБ. При этом чистый спрос на доллары увеличился на 8%, а на европейскую валюту снизился 
в два раза. В целом чистый спрос сократился по сравнению с декабрем 2017 года на 13%, тогда он составлял 
$2,205 млрд. При этом в годовом сопоставлении, к январю 2017-го, чистый спрос на валюту сильно вырос 
— в 2,2 раза, с $883 млн. Совокупный спрос населения на наличную иностранную валюту (приобретенную в 
банках, полученную по конверсии и снятую с валютных счетов) по сравнению с декабрем сократился на 24% 
и составил $4,9 млрд. При этом продажи населением валюты сократились на 30%, составив $3 млрд.

СТРАХОВАНИЕ

Российские риски  
вернулись на родину

Объем сборов по исходящему пере-
страхованию в 2017 году снизился 
на 17% и составил 110 млрд руб., 
следует из отчета перестраховоч-
ной «дочки» ЦБ — Российской 
национальной перестраховочной 
компании (РНПК).

Одной из причин снижения стало 
существование РНПК в качестве 
дополнительной емкости для россий-
ских рисков — без этого фактора 
объем «исходящих» сборов просел 
бы значительнее, на 27%. Кроме 
того, в данных 2017 года нет сборов 
масштабной программы защиты 
рисков ЛУКОЙЛа, двухлетний кон-
тракт по размещению рисков этой 
компании был оплачен в 2016 году. 
По этим причинам объем перестра-
ховочной премии страны-лидера 
по приему российских рисков — 
Великобритании сократился в 2017 
году до 20,1 млрд руб. против 
30,7 млрд руб. годом ранее.

Менее масштабный рынок вхо-
дящего перестрахования по итогам 

2017 года также продемонстри-
ровал падение сборов — 35 млрд 
руб. (минус 2,6%). Часть сборов 
перераспределилась в пользу РНПК 
(без нее падение рынка состави-
ло бы 24%). «Дочка» ЦБ заняла 
первое место на рынке по объему 
входящих сборов — 7,7 млрд руб., 
потеснив прежнего лидера СОГАЗ 
(6,7 млрд руб.).

Лидером рынка входящего пере-
страхования для РФ также остается 
Великобритания. Объем сборов, 
полученных страховщиками РФ 
от английских партнеров, снизился 
незначительно (2,7 млрд руб. против 
2,9 млрд руб. годом ранее). Второе 
место по входящим сборам пере-
страхования — у Германии (1,1 млрд 
руб. против 2,4 млрд руб.). Такое 
заметное сокращение объясняется 
резким снижением входящих сборов 
этой страны у СОГАЗа. Компания 
смогла частично заместить выпав-
шие объемы за счет Индии (в целом 
из этой страны российские игроки, 
включая СОГАЗ, получили 1 млрд 
руб.), Китая (0,7 млрд руб.) и ОАЭ 
(0,7 млрд руб.).

Отметим, что последние 
два года для российских пере-
страховщиков считаются крайне 
неудачными. Виной тому стала 
авария на Ачинском НПЗ — убы-
ток СОГАЗа. Компания заплатила 
по этому страховому случаю в 2017 
году 20 млрд руб. Общий объем вы-
плат перестраховщиков в прошлом 
году составил 55 млрд руб. (годом 
ранее — 49 млрд руб.) Большая 
часть положительной разницы 
между сборами и выплатами уходит 
на международный рынок — сальдо 
по оттоку средств за пределы РФ 
по перестрахованию по итогам 
2017 года составило 39,6 млрд руб.

Татьяна Гришина

ОСНОВНЫЕ ПАРТНЕРЫ РФ 
ПО ПЕРЕСТРАХОВАНИЮ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РНПК. 
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Пациенты заинтересованы в рас-
ширении доступа к лекарствам 
через интернет и торговые се-
ти, но бесконтрольное потребле-
ние препаратов является про-
блемой. Решением, по мнению 
части участников рынка, может 
стать ужесточение контроля их 
потребления — или введение ле-
карственного страхования. Часть 
игроков фармрынка, впрочем, 
выступает за полный запрет но-
вых способов продаж лекарств. 

Работа онлайн-аптек без расши-
рения перечня рецептурных пре-
паратов или введения лекарствен-
ного страхования может негативно 
сказаться на здоровье пациентов, за-
явили участники организованной 

”
Ъ“ конференции «E-pharma & New 

Retail: что ждет фармотрасль Рос-
сии в 2018 году». Напомним, в конце 
2017 года появился ряд ведомствен-
ных инициатив, которые могут силь-
но изменить фармрынок РФ, вклю-
чая законопроект Минздрава, лега-
лизующий продажу безрецептурных 
препаратов через интернет. В начале 
2018 года он прошел первое чтение, 
но затем работа над документом вста-
ла из-за разногласий рынка, регуля-
тора и потребителей. По мнению ап-
течных ассоциаций, аптечные пун-

кты полностью обеспечивают по-
требности населения, а продажи че-
рез интернет откроют фармрынок 
для мошенников (см. 

”
Ъ“ от 27 ноя-

бря 2017 года). Большинство предста-

вителей аптечного рынка возражают 
и против инициативы Минпромтор-
га разрешить продажи лекарств в тор-
говых сетях (см. 

”
Ъ“ от 25 февраля). 

«Возможность торговать через ин-
тернет даст новый импульс разви-
тию конкуренции, однако работать 
на новом рынке должны только ап-
течные организации», — заявил гла-
ва управления контроля торговли 

ФАС Тимофей Нижегородцев. Ини-
циатива же Минпромторга, по его 
словам, не ущемляет интересы ап-
тек, а, наоборот, лишает торговые се-
ти права торговать рецептурными 
препаратами (сейчас закон это раз-
решает — при наличии лицензии). 
Впрочем, как пояснила заместитель 
главы отдела развития торговли 
Минпромторга Марина Сеидова, ра-
бота над проектом еще не закончена 
и мнения рынка могут быть учтены. 

По мнению исполнительного ди-
ректора Российской ассоциации ап-
течных сетей Нелли Игнатьевой, этот 
законопроект стоило бы не прини-
мать вовсе. «Мы боремся с этой ини-
циативой уже десять лет, надеемся, 
что здравый смысл возьмет верх»,— 
подчеркнула она, отметив, что реали-
зация идеи Минпромторга приведет 
к закрытию почти половины аптек 
и может сказаться на потребителях: 
проект не требует наличия в точке 
продаж фармацевта. «Мы не можем 
ставить удобство покупателя выше 
его безопасности»,— поддержала ее 
Лилия Титова, глава Союза профес-
сиональных фарморганизациий. В 
США, добавил господин Нижегород-
цев, неправильное применение ле-
карств — пятая по частоте причина 
смерти (около 100 тыс. человек в год). 

«Чтобы повысить доступность ле-
карств и избежать злоупотребления, 
правительству необходимо принять 
механизм лекарственного страхова-
ния и увеличить число лекарств, ко-
торые могут отпускаться только по 
рецепту»,— заявил глава Союза по-
требителей России Петр Шелищ — 
по его словам, в аптеках можно ку-
пить любые препараты и без рецеп-
та. «Наибольшим спросом в интер-
нете пользуются препараты для пре-
рывания беременности и антибио-
тики. Их прием без рецепта может 
привести к смерти, поэтому мы са-
ми ограничили их продажи в ин-
тернете»,— заявил директор по раз-
витию фармдистрибутора НПК «Ка-
трен» Анатолий Тенцер. 

Представители же интернет-отра-
сли выступали за разрешение тор-
говли препаратами в сети. По сло-
вам главы Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артема Соколо-
ва, месячная аудитория двух круп-
нейших онлайн-аптек — 26 млн че-
ловек, что подтверждает интерес 
потребителей. «И это не только мо-
бильное поколение 18–24 лет, но и 
сегмент старше 55 лет»,— отметил 
глава фармнаправления «Яндекс.
Маркет» Максим Агарев. 

Анастасия Мануйлова

Лекарства прячут от больных и нездоровых
Участники фармрынка сомневаются в новых способах их продажи

Чистый спрос населения 
на валюту ($ млрд)
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Провизоры готовы выпу-
стить лекарства из рук, 
только если покупатель 
придет к ним ногами   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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ИЗМЕНЕНИЕ ПРИБЫЛИ И СКЛОННОСТЬ К ИНВЕСТИРОВАНИЮ ОСНОВНЫХ 
ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ       ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.

Изменение прибыли за 2017 год (млрд руб.) Склонность к инвестированию из прибыли (%)*

 *Инвестиции/балансовая прибыль х 100%.
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Снос самостроя дошел до Страсбурга
ЕСПЧ коммуницировал жалобы бывших владельцев недвижимости в Москве

Как стало известно ”Ъ“, Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) комму-
ницировал первое дело о сносе в Мо-
скве коммерческой недвижимости, 
которую столичные власти признали са-
мостроем и снесли без суда и справед-
ливой, по мнению заявителей, компен-
сации. Правительству РФ предложено 
до 29 июня ответить на вопросы о нару-
шении прав кооператива «Нептун Сер-
вис», ООО «Ориент Вектор» и ООО «Со-
зидание», победа которых в Страсбурге 
может обойтись казне в миллиарды ру-
блей. Компенсации предусмотрены 
и буксующими в Госдуме поправками 
к Гражданскому кодеку о самовольных 
постройках, рассмотрение которых мо-
жет ускорить новое дело ЕСПЧ.

О коммуникации дела «
”
Нептун Сервис“ 

и другие против России» сообщается на сай-
те ЕСПЧ. Жалобы «Нептун Сервиса», «Ори-
ент Вектора» и «Созидания» поданы в 2017 го-
ду — после того, как компаниям не удалось 
оспорить в судах снос принадлежавших им в 
разных районах Москвы объектов, которые 
власти признали самостроем. Речь, в частно-
сти, идет о центре культурного отдыха на Ба-
лаклавском проспекте и торговом павильо-
не площадью около 1,5 тыс. кв. м на Кировог-
радской улице.

Недвижимость заявителей была снесена 
в феврале 2016 года. Основанием послужило 
принятое в 2015 году постановление прави-
тельства Москвы №829-ПП с приложенным к 
нему перечнем подлежащих сносу объектов.

Обращению в Страсбург предшествова-
ли судебные тяжбы в России. Заявители вла-
дели объектами на основании вынесенных 
в их пользу окончательных решений арби-

тражных судов. Но после издания постанов-
ления 829-ПП — нормативного акта, к кото-
рому присоединено распоряжение о сносе 
конкретных объектов,— собственники не 
смогли оспорить включение зданий в пере-
чень на снос ни в одной из судебных проце-
дур. Арбитражный суд Москвы стал прекра-
щать производства, указывая, что оспарива-
ние нормативных актов к его юрисдикции 
не относится. Мосгорсуд, рассмотрев пер-

вые поступившие туда иски торгового цент-
ра «Таганка», «Пирамиды-2000», «Звездочки» 
и «Короны Авто» и признав законным оспа-
риваемое постановление мэрии, последую-
щие иски возвращал без рассмотрения. Вы-
шестоящие инстанции с этим согласились.

Заявители жалуются на нарушение гаран-
тированного ст. 1 Конвенции о защите прав 
человека права собственности — пользова-
ния своим имуществом в результате его сно-
са, который был осуществлен без судебной 
процедуры, несмотря на признание до это-
го их права собственности судами и властя-
ми Москвы. Они считают, что снос не был мо-

тивирован «общественным интересом», по-
скольку объекты не угрожали жизни и здо-
ровью людей. А справедливая компенсация, 
по словам заявителей, за разрушенное иму-
щество выплачена не была.

Жалуются заявители и на нарушение ст. 6 
Конвенции (право на справедливый суд), ут-
верждая, что постановление 829-ПП подорва-
ло принцип правовой определенности, по-
скольку поставило под сомнение решения 
судов, ранее вынесенных в их пользу. Кроме 
того, возвращение исков об отмене этого по-
становления ЕСПЧ просят признать отказом 
в доступе к правосудию. «Нептун Сервис» и 
«Созидание» также жалуются на нарушение 
ст. 13 Конвенции, утверждая, что не имели 
эффективного средства правовой защиты. 
«Нептун» также «выразил сожаление» по по-
воду того, что снос производился до вынесе-
ния судебных решений, а ходатайства о при-
остановке сноса были отклонены.

ЕСПЧ адресовал дело властям. Правитель-
ству РФ до 29 июня предложено ответить су-
ду, имели ли заявители доступ к правосу-
дию в контексте решения ЕСПЧ по делу «Бе-
зымянная против России». Страсбург тогда 
признал заявительницу «запертой в судеб-
ном вакууме», когда суды отказывались рас-
сматривать дело из-за предполагаемых ог-
раничений своих полномочий. ЕСПЧ также 
интересует, соответствовало ли вмешатель-
ство властей в права собственности заявите-
лей законным условиям и целям, а если да, 
был ли снос пропорционален цели и в чем 
эта цель заключалась. Кроме того, налагало 
ли решение о сносе чрезмерное бремя на за-
явителей и имелись ли эффективные вну-
тригосударственные средства правовой за-
щиты их бизнес-активов.

Представитель «Нептун Сервиса» в ЕСПЧ 
руководитель судебной практики Института 
права и публичной политики Григорий Вай-
пан напомнил 

”
Ъ“, что «впоследствии юри-

дическую инновацию мэрии по соедине-
нию нормативного акта с ненормативным 
применили власти Крыма, включив принад-
лежавшие частным владельцам объекты не-
движимости в собственность Крыма».

В Минюсте сообщили 
”
Ъ“, что уведомле-

ние ЕСПЧ о коммуникации по делу о сносах 
в Москве поступило 12 марта и сейчас ведом-
ство «формирует правовую позицию, кото-
рая будет направлена в ЕСПЧ до 29 июня».

Отметим, что 1 ноября 2017 года прави-
тельство внесло в Госдуму проект попра-
вок к ст. 222 ГК о самовольных построй-
ках. Действующая норма позволяет мест-
ным властям принимать решения о сносе 
«в неограниченных случаях», а поправки 
нужны «в целях исключения субъективиз-
ма и злоупотреблений на практике», при-
знает в пояснительной записке правитель-
ство РФ, предлагая исключить отнесение к 
самострою «легально» возведенных объек-
тов. Но 13 февраля 2018 года Госдума отло-
жила рассмотрение проекта после заклю-
чения Счетной палаты, указавшей, что в 
проекте отсутствует расчет объема компен-
саций, которые придется выплатить каз-
не РФ. Коммуникация дела ЕСПЧ возмож-
но «встряхнет законодателей», надеется го-
сподин Вайпан.

По правилам ЕСПЧ, требования о ком-
пенсации, в том числе имущественного вре-
да, заявители подают на более позднем эта-
пе. Однако «Созидание» уже попросило при-
судить ей компенсацию в 1,8 млрд руб.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ГЛОНАСС настраивается  
на «Умный город»
Белый дом задумался над объединением систем 
чрезвычайного реагирования и оповещения 

Как стало известно ”Ъ“, АО  
 ГЛОНАСС может получить функ-
ции федерального оператора: 
соответствующее поручение ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин 
дал по итогам совещания в пра-
вительстве. Ведомства должны 
рассмотреть возможность объе-
динения аппаратных комплексов 
ЭРА-ГЛОНАСС, call-центра 112 
и системы «Безопасный город», 
чтобы впоследствии образовать 
единую систему «Умный город». 
И. о. гендиректора АО ГЛОНАСС 
Аркадий Заикин заявил ”Ъ“, что 
для решения этой задачи необ-
ходимо обеспечить «единство 
управления» и учитывать «регио-
нальную специфику».

По данным 
”
Ъ“, рассмотреть во-

прос наделения АО ГЛОНАСС «функ-
циями федерального оператора по 
сопряжению аппаратных комплек-
сов ЭРА-ГЛОНАСС, call-центров 112 и 
АПК (аппаратно-программного ком-
плекса.— 

”
Ъ“) 

”
Безопасный город“» 

господин Рогозин (является предсе-
дателем совета директоров компа-
нии) поручил по итогам совещания в 
правительстве, состоявшегося в кон-
це прошлой недели. Документ был 
разослан в профильные ведомства 
(Минкомсвязь, Минпромторг, Мин-
строй, Минтранс, МВД, МЧС, Мин-
экономики, госкорпорацию «Роскос-
мос» и т. д.), которые должны до кон-
ца марта предоставить свое обосно-
вание по судьбе проекта. В аппарате 
вице-премьера от комментариев воз-
держались, однако в нескольких ве-
домствах (в частности, в Минтрансе) 

”
Ъ“ сказали, что поручение к ним по-

ступило и «находится в проработке».

Этой теме было посвящено не-
сколько совещаний, последнее из 
которых состоялось в феврале. По 
словам одного из отраслевых источ-
ников 

”
Ъ“, идею об интеграции сто-

ит рассматривать как шаг к созданию 
системы «Умный город». Это единый 
аппаратный комплекс, объединяю-
щий возможности ЭРА-ГЛОНАСС (го-
сударственная система экстренного 
реагирования при авариях), call-цен-
тра 112 (система обеспечения вызо-
ва экстренных оперативных служб 
по единому номеру «112» на террито-
рии страны) и «Безопасного города» 
(городская комплексная информа-
ционная система). При этом АО смо-
жет создавать совместные предпри-
ятия с частными инвесторами, кото-
рые подключатся к решению вопро-
сов коммерциализации ГЛОНАСС. 
«Компания также сможет устанавли-
вать стандарты для производителей 
устройств, заниматься их сертифи-
кацией»,— уточнил он. Следующим 
этапом должно стать соединение 
усилий компании с «Российскими 
космическими системами» (РКС) для 
совместного планирования разви-
тия космической и наземной инфра-
структуры. Также АО ГЛОНАСС долж-
но подготовить требования для пере-
хода к национальному чипу для всех 
устройств ГЛОНАСС, что, по мнению 
представителей профильных струк-
тур, должно создать новый рынок 
сбыта микроэлектроники.

В пресс-службе оператора систе-
мы ЭРА-ГЛОНАСС 

”
Ъ“ рассказали, что 

поручение в АО поступило 26 мар-
та. «Система ЭРА-ГЛОНАСС функцио-
нирует в полном объеме на всей тер-
ритории России от Калининграда до 

Камчатки, включая Крым, по свое-
му прямому назначению — сокраще-
ние времени передачи информации 
об экстренных вызовах, полученных 
в результате ДТП и других ЧП на ав-
томобильных дорогах, в службы экс-
тренного реагирования для скорей-
шего оказания помощи пострадав-
шим»,— заявили в компании. На дан-
ный момент, как подчеркнули в АО 
ГЛОНАСС, время передачи информа-
ции о ДТП из ЭРА-ГЛОНАСС в систе-
му-112 в автоматическом режиме со-
ставляет 19 секунд. «Обеспечение тех-
нологического единства предполага-
ет единство управления и полный 
учет региональной специфики, это 
сложная задача, которую предстоит 
решить»,— заявил 

”
Ъ“ и. о. гендирек-

тора АО ГЛОНАСС Аркадий Заикин.
Независимый эксперт в области 

навигационно-информационных 
технологий Андрей Лысенко отме-
чает, что это ожидаемое решение, по-
скольку АО ГЛОНАСС, являясь опера-
тором системы ЭРА-ГЛОНАСС, «заин-
тересовано в повышении ее надеж-
ности и скорости реагирования на 
ЧС». По его словам, это можно реали-
зовать за счет высокой степени интег-
рации и улучшения взаимодействия 
всех компонентов системы. «Развитие 
этих проектов под единой федераль-
ной ответственностью позволит цен-
трализовать общее управление ЭРА-
ГЛОНАСС, стандартизировать кана-
лы передачи и методы обработки дан-
ных, а также гарантировать необхо-
димую совместимость используемых 
программных средств и цифровой 
инфраструктуры»,— уверен эксперт.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Глав избиркомов Петербурга и Севастополя оставили без премий
ЦИК недоволен организацией работы двух региональных комиссий

Председатели избиркомов 
Санкт-Петербурга и Севастополя 
останутся без премий по итогам 
президентских выборов: Цент-
ризбирком (ЦИК) остался недо-
волен «организацией труда» чле-
нов региональных комиссий. 
Другие члены обоих избиркомов 
вознаграждение получили: до-
полнительные средства для это-
го ЦИК перечислил, а суммы для 
себя определили сами комиссии 
на местах. Пониженные премии 
получили главы избиркомов Ир-
кутской и Московской областей.

ЦИК оставил без премий пред-
седателей избирательных комис-
сий Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля Виктора Панкевича и Александ-
ра Петухова. Коэффициент для исчи-
сления премий «установлен к месяч-
ному денежному вознаграждению», 
уточнил на вчерашнем заседании 
зампред ЦИКа Николай Булаев. Са-
мая большая премия может быть на-
числена по коэффициенту 2,5, в ко-
тором учитываются организация ра-

боты избиркома в ходе кампании в 
целом, а также соблюдение предсе-
дателем каждой избирательной про-
цедуры в отдельности. Максималь-
ной суммой были премированы гла-
вы почти всех региональных избир-
комов. Но у глав петербургской и се-
вастопольской комиссий коэффици-
енты оказались нулевые.

«Были серьезные замечания к ра-
боте избирательных комиссий, поэ-
тому так решили»,— сообщил журна-
листам господин Булаев, не уточнив, 
какого рода претензии возникли у 
ЦИКа. Источник 

”
Ъ“ в ЦИКе говорит, 

что замечания относились «к органи-
зации труда членов избиркомов».

Как писал 
”
Ъ“, перед президент-

скими выборами представители 
нескольких партий в Севастополе 
(КПРФ, «Справедливая Россия», Пар-
тия ветеранов России и др.) заявили 
о массовых увольнениях членов се-
вастопольских участковых избира-
тельных комиссий (УИК). Среди них 
были люди, работавшие на референ-
думе о присоединении Крыма к Рос-

сии и прошедшие несколько рос-
сийских избирательных кампаний. 
Они жаловались на низкие зарпла-
ты (с учетом премии председатель 
УИК мог заработать 10 тыс. руб., а ря-
довой член комиссии — около 6 тыс. 
руб.). В горизбиркоме подтвердили, 
что действительно заменили около 
300 членов УИК (всего в городе их 
около 2,4 тыс. человек), но уточнили, 
что произошло это не одномомент-
но, а в течение четырех месяцев, то 
есть шла плановая ротация. Одна-
ко представителей оппозиционных 
партий и общественных активистов 
Севастополя слова о плановой рота-
ции не убедили, и 6 марта они обра-
тились к главе ЦИКа Элле Памфило-
вой с просьбой отправить Александ-
ра Петухова в отставку. Отставка не 
состоялась, но члены ЦИКа побы-
вали в Севастополе и сняли остроту 
проблемы, в частности, разъяснив 
членам избиркомов, как будет опла-
чиваться их труд.

Лидер движения «Севастополь в 
поддержку президента РФ» Сергей 

Бинали считает, что лишение пре-
мии — это «лишь первый шаг» руко-
водства ЦИКа. А первый секретарь 
севастопольского горкома КПРФ Ва-
силий Пархоменко заявил 

”
Ъ“: «Нуж-

но добиться смещения Александра 
Петухова с его поста как человека не-
профессионального и не умеющего 
работать с людьми».

Претензии же к Виктору Панкеви-
чу возникли по поводу того, как из-
бирком Санкт-Петербурга применил 
новый способ голосования по месту 

нахождения. Выяснилось, что при 
формировании списков избирате-
лей несколько сот граждан были вы-
черкнуты горизбиркомом из город-
ских списков и направлены по месту 
их основной регистрации — в Дагес-
тане, Иркутске, Барнауле.

Были замечания у ЦИКа еще к 
двум коллегами из регионов. Главы 
избиркомов Московской и Иркут-
ской областей Ирина Коновалова и 
Эдуард Девицкий получили понижен-
ные премии — по коэффициенту 1,5.

При этом в ЦИКе подчеркивают, 
что «наказание рублем» предназ-
началось исключительно предсе-
дателям региональных комиссий. 
Все члены избиркомов этих четы-
рех регионов премии получили: 
дополнительные средства для это-
го ЦИК им перевел, а величину пре-
мий определяли сами комиссии на 
местах.

Виктор Хамраев;  
Вадим Никифоров,  
Севастополь

Страсбург интересует,  
не задеты ли права 
собственности ковшом 
экскаватора  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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трагедия в Кемерово

Сын Надежды Судденок, которая в свое 
время была депутатом одного из райсобра-
ний области, Денис Медведев, заступился за 
мать, заявив, что ее пытаются сделать край-
ней, а она была лишь одним из управленцев 
ТРЦ. Вместе с ней под следствием оказались 
двое ее подчиненных, в том числе Александр 
Никитин, отвечавший за безопасность в ТРЦ. 
Под стражу были взяты гендиректор ООО 
«Системный интегратор» Игорь Полозинен-
ко, монтировавший охранную и пожарную 
сигнализацию в «Зимней вишне», а также не-
названный сотрудник частной охранной ор-
ганизации (ЧОО) «Центр защиты». Послед-
ний, по данным СКР, в момент ЧП почему-то 
отключил сигнал тревоги в «Зимней вишне». 
Возможно, уже сегодня по ходатайству СКР 
они будут арестованы в Кемерово или этапи-
рованы для этой процедуры в Москву.

Куда спасаться,  
никто не показал
По словам специалистов, обычно в крупных 
торговых центрах устанавливается многоу-
ровневая система, которая состоит из охран-
но-пожарных сигнализаций (ОПС), автома-
тических установок пожаротушения (АУПТ) 
и систем оповещения и управления эвакуа-
цией (СОУЭ). Через многочисленные датчи-
ки все эти системы интегрируются и сводят-
ся воедино с помощью специализированно-
го программного обеспечения на пульт де-
журного. Последний же напрямую соединен 
с дежурными частями подразделений МЧС 
районного уровня и дежурными офицерами 
вневедомственной охраны Росгвардии. «От-
ключить такую сложную систему одному ох-
раннику просто невозможно»,— заявил 

”
Ъ“ 

один из экспертов. Он особо отметил, что по-
пытка отключения системы или же просто 
отсутствие связи немедленно будут замече-
ны как пожарными, так и полицейскими. 
Зато технически вполне возможно отклю-
чить вручную сирену или систему опове-
щения посетителей о пожаре, наступлении 
чрезвычайной ситуации и начинающей-
ся эвакуации. Как предполагают специали-
сты, возможно, нарушения были допущены 
еще при монтаже ОПС, АУПТ и СОУЭ после 
реконструкции здания. Якобы все эти дей-
ствия были проведены кемеровской компа-
нией «Системный интегратор». По крайней 
мере, именно такие услуги она и предлага-
ет. Отдельно на сайте компании говорится, 
что под их защитой находятся не только ТРЦ, 
но и шахты, больницы и другие учреждения. 
Причем до сих пор за 11 лет существования 
«Системного интегратора» накоплен боль-
шой опыт в обеспечении пожаробезопасно-
сти, а на момент трагедии в «Зимней вишне» 
«Интегратор» обслуживал 217 организаций 
различного профиля. И за эти годы было 
предупреждено 34 реальных пожара и пре-
сечено десять попыток ограбления.

Почему все-таки не сработали системы 
АУПТ, пока не ясно. Их часто называют «пас-
сивными» системами тушения огня. Факти-
чески, по словам специалистов, они вряд ли 
смогут полностью потушить крупное возгора-
ние, но задержат распространение огня и да-
дут людям возможность спастись. Речь идет о 
тушении водой из закрепленных на потолке 
устройств, подающих мелкокапельную или 
тонкораспыленную жидкость. Чаще всего, 
по словам специалистов, такие системы уста-
навливаются в коридорах или длинных про-
ходах. Кроме того, к пассивным средствам ту-
шения относятся также срабатывающие авто-
матически под воздействием высокой темпе-
ратуры и дыма баллоны, выбрасывающие по-
рошок, сбивающий пламя. Ранее использова-
лись также устройства с фреоном, но сейчас 
их практически нет из-за опасности для здоро-
вья окружающих при срабатывании.

Между тем мотивы умышленного отклю-
чения охранником системы оповещения 
еще предстоит оценить следствию. Не исклю-
чено, что он действовал из лучших побужде-
ний, стремясь не скрыть факт пожара, а опаса-
ясь возникновения паники среди людей. Дру-
гой вопрос — почему сотрудники ЧОО не вы-
полнили свои прямые обязанности по орга-
низации эвакуации посетителей. В частности, 
именно они должны были расчищать пути, в 
том числе и замаскированные. Иногда запас-

ные выходы в ТРЦ или кинотеатрах прикры-
ваются рекламными щитами. При этом они 
легко могут быть отодвинуты в сторону и от-
брошены, но об их месторасположении зна-
ют только сотрудники администрации и служ-
бы безопасности. Интересно при этом, что ра-
нее тренировки по эвакуации в случае пожа-
ра в «Зимней вишне» проводились. В частно-

сти, последняя учебная тревога там якобы бы-
ла 14 февраля, когда на улицу успешно выве-
ли всех продавцов и покупателей.

Советник директора Росгвардии Виктора 
Золотова Александр Хинштейн сообщил 

”
Ъ“, 

что в Кемерово направлена группа сотрудни-
ков Главного управления госконтроля и ли-
цензионно-разрешительной работы (ЛРР) ве-
домства. Офицерам поручено проверить ра-
боту Центра защиты. Кроме того, по данным 
источников 

”
Ъ“, претензии могут возник-

нуть и к сотрудникам местного отдела ЛРР, 
который должен был контролировать дея-
тельность ЧОО.

«Пожарная нагрузка  
оказалась запредельной»
Как пояснил 

”
Ъ“ высокопоставленный со-

трудник МЧС, специализирующийся на об-
следовании зданий и сооружений, ответст-
венность за гибель людей в «Зимней виш-
не» должны понести заказчик строитель-
ства ТРЦ и его проектировщик. Дело в том, 
что комплекс является уникальным зда-
нием, поэтому раздел «пожарная безопас-
ность» в его проекте должны были прорабо-
тать с особой тщательностью. В частности, 
специалистам требовалось оценить с точки 
зрения безопасности не только здание в це-

лом, а каждое из его внутренних помеще-
ний. Эксперты моделируют ситуацию, ког-
да в торговом павильоне, кинозале или ка-
фе остаются отрезанные огнем люди, и из-
учают, как будут влиять на них так называ-
емые опасные факторы пожара: высокая 
температура, отсутствие кислорода, дым, 
угарный газ, вероятность взрыва. Если хо-
тя бы по одному из параметров помещение 
не проходит, специалисты должны требо-
вать от застройщика снизить так называе-
мую пожарную нагрузку на помещение: 
убрать из него горючие материалы, вклю-
чить в проект систему автоматического ды-
моудаления, обеспечить дополнительные 
пути эвакуации и прочее. 

Однако противопожарная защита ТРЦ 
«Зимняя вишня», как пояснил собеседник 

”
Ъ“, не рассчитывалась по науке, а прини-

малась по так называемым техническим 
условиям для традиционных, разработан-
ных по типовым проектам зданий. При 
этом заказчик строительства ТРЦ на стадии 
проектирования не смог даже указать пла-
нируемое назначение внутренних поме-
щений: тогда еще не было известно, кто и 
с какой целью арендует площади. В итоге 
все они были заявлены в проекте как торго-
вые павильоны — под магазины, соответст-
венно, проектировался и раздел «пожарная 
безопасность».

В реальности на самом проблемном, с 
точки зрения пожарных, верхнем этаже ока-
зались кинозалы и игровые помещения для 
детей, что, по мнению собеседника 

”
Ъ“, уже 

само по себе стало нарушением. «Пожарная 
нагрузка в этих помещениях оказалась про-
сто запредельной»,— отметил эксперт. В та-
кой ситуации, по его мнению, проектиров-
щики должны были настоять хотя бы на ав-
тономных путях эвакуации с четвертого эта-
жа — дополнительных лестницах, идущих 
прямо вниз из кинозалов и детского центра. 
Поскольку их не было, люди с верхних эта-
жей оказались отрезаны от выходов и тол-
кучкой на общих лестницах, которые не бы-
ли заблокированы.

Проблема пожарной безопасности тор-
гово-развлекательных центров, по мнению 
эксперта, носит не частный, а общегосудар-
ственный характер, поскольку каждый из 
крупных современных комплексов явля-
ется уникальным сооружением и требует 
профессионального подхода при его про-
ектировании. «У нас же соответствующие 
разделы в проектах пишут и принимают не 
профильные специалисты, а вышедшие в 
отставку пожарные, учредившие профиль-
ные ООО, ИЧП и купившие необходимые 
лицензии,— пояснил эксперт.— В итоге по-
лучается, что ТРЦ, подобные 

”
Зимней виш-

не“, стоят по всей стране как факелы, к ко-
торым остается только спичку поднести».

Отметим, что «Зимнюю вишню» специ-
алистам было сложно проверить и после 
ввода ТРЦ в эксплуатацию. Дело в том, что 
объект общей площадью почти 19 тыс. кв. м 
числился как предприятие малого бизнеса. 
К таковым относятся организации, в кото-
рых работают не более 100 человек и чей 
доход не превышает 800 млн руб. в год. По 
федеральному закону «О защите прав юри-
дических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей при осуществлении государст-
венного контроля» с 1 января 2016-го по 31 
декабря 2018 года плановые проверки МЧС 
в отношении индивидуальных предприни-
мателей и юрлиц, отнесенных к субъектам 
малого бизнеса, не проводятся, комменти-
рует юрист правого департамента HEADS 
Consulting Анастасия Худякова. По ее сло-
вам, исключение может быть сделано толь-
ко для субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП), ранее привлекав-
шихся к административной ответственно-
сти за нарушения пожарной безопасности. 
В целом же до 2019 года МЧС могли провес-
ти на объекте только внеплановую провер-
ку, поскольку предприятия торговли, заре-
гистрированные как субъекты МСП, прове-
ряются на предмет нарушения пожарной 
безопасности не чаще одного раза в три го-
да, а последняя подобная проверка в сго-
ревшем ТРЦ проводилась в 2016 году.

Сергей Сергеев,  
Сергей Машкин,  
Халиль Аминов

Черные дни Кемерово

Не выдержав пожара,  
крыша торгового центра 
обвалилась на четвертый этаж, 
где находились посетители 
детского центра и кинотеатра 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К О М У  П Р И Н А Д Л Е Ж И Т  « З И М Н Я Я  В И Ш Н Я »

Основной владелец продовольственной группы KDV 
(выпускает снеки, в частности под брендами «Три 
корочки», «Кириешки») Денис Штенгелов заявил, 
что она не имеет отношения к сгоревшему в Кеме-
рово ТРЦ «Зимняя вишня». По версии бизнесмена, 
это он лично контролирует «часть площадей» через 
Кемеровский кондитерский комбинат и АО «Конди-
терус ком». Господин Штенгелов настаивает, что при 
этом у объекта много совладельцев, но не называет 
их имена.

Однако документальные свидетельства расходятся 
со словами Дениса Штенгелова. В ряде судебных ре-
шений ”Ъ“ обнаружил информацию, что застройщиком 
ТРЦ было ОАО «Кемеровский кондитерский комбинат» 
(ККК, торговый центр открыт на бывших площадях 

фабрики). По данным ТАСС, на балансе этого ОАО 
до сих пор находится здание торгцентра. Руководителя 
ККК Юлию Богданову, которая и сообщила господину 
Штенгелову о пожаре, в кемеровских СМИ называют 
«гендиректором ТРЦ». Бизнесмен в разговоре с ”Ъ“ 
также упомянул, что торгцентром «управлял дирек-
тор, как я понимаю, от Кемеровского кондитерского 
комбината», а сам он, Денис Штенгелов, в этом 
не участвовал, поскольку не участвовал в управлении 
комбинатом. Других владельцев площадей в «Зимней 
вишне» найти не удалось.

В базе «СПАРК-Интерфакс» по состоянию  
на март 2016 года учредителем ККК значится создан-
ная в Томске «КДВ Групп», в Kartoteka.ru она указана 
как «правопреемник» ККК. Но ни та, ни другая компа-

ния не принадлежат напрямую АО «Кондитерус ком», 
то есть кемеровский ТРЦ в любом случае формально 
входит именно в группу KDV. Само АО «Кондитерус 
ком» принадлежит физическим лицам, чьи имена 
не раскрываются.

Также по адресу сгоревшего ТРЦ (проспект 
Ленина, 35) зарегистрировано ООО «Зимняя вишня 
Кемерово» (эту компанию ТАСС называет операто-
ром торгцентра), которое полностью принадлежит 
гендиректору Надежде Судденок. Она же выступает 
учредителем кемеровских ООО «Бизнес — Спорт» 
и ООО «Бизнес Спорт Кемерово», зарегистрирован-
ных по адресу ТРЦ и, по неофициальной информа-
ции, управлявших рядом бизнесов в «Зимней вишне».

Отдел потребрынка
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Полпред президента в Си-
бирском федеральном 
округе (СФО) Сергей Ме-
няйло заявил, что кеме-
ровский губернатор Аман 
Тулеев с близкими погиб-
ших в пожаре в ТРЦ «Зим-
няя вишня» встретится по-
зже, поскольку сейчас 
«острой необходимости та-
кой встречи нет». В Совете 
федерации и Госдуме вы-
ступили со стандартными 
после масштабных траге-
дий предложениями — уже-
сточить проверки и зако-
нодательство. О санкциях 
в отношении чиновников 
упомянул только лидер 
«Справедливой России» 
Сергей Миронов.

Вчера на месте пожара 
в ТРЦ «Зимняя вишня» в Ке-
мерово находились первый 
замгубернатора области Вла-
димир Чернов, заместитель 
губернатора по промышлен-
ности, транспорту и потреби-
тельскому рынку Сергей Ци-
вилев, которого при назна-
чении на должность в фев-
рале называли преемником 
Амана Тулеева, мэр Кемеро-
во Илья Середюк, глава МЧС 
Владимир Пучков, полпред 
президента в СФО Сергей Ме-
няйло, министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова. 
Они общались с родственни-
ками погибших и пропавших 
без вести, участвовали в рабо-
те правительственной комис-
сии. Каждые три часа, с 11 до 
21 часа, чиновники прово-
дили селекторные совеща-
ния и брифинги для журна-
листов. 

Сергей Меняйло сообщил 

”
Ъ“, что губернатор Аман Туле-

ев намерен встретиться с род-
ными и близкими погибших. 
«Когда разговаривали с Ама-
ном Гумировичем, он сказал, 
что встреча обязательно про-
изойдет. Сегодня острой необ-
ходимости такой встречи нет, 
это вопрос времени и места. 
Аман Гумирович переживает 
очень сильно»,— сказал госпо-
дин Меняйло. По его словам, 
Сергей Цивилев «очень плот-
но работает с родственниками 
погибших»: «Ему выделено та-
кое сложное направление, как 
опознание тел. Он присутству-
ет в морге на процедуре». 

Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков назвал 
«совершенно некорректным» 
вопрос о претензиях к Аману 
Тулееву в связи с тем, что он 

не приехал на место траге-
дии. Как объяснили в адми-
нистрации области, Аман Ту-
леев в воскресенье не при-
ехал на место пожара по со-
вету Владимира Пучкова, по-
скольку кортеж губернатора 
«может затруднить спасатель-
ную операцию». 

Дмитрий Песков сказал, 
что в графике Владимира Пу-
тина пока нет посещения Ке-
мерово. «Если президентом 
будет принято такое решение, 
мы вам сообщим»,— сказал 
он, добавив, что Владимир Пу-
тин из-за трагедии в Кемерово 
перенес на более поздние сро-
ки анонсированную церемо-
нию вручения премии моло-
дым деятелям культуры и пре-
мии в области литературы 
и искусства за произведения 
для детей и юношества.

В Совете федерации (СФ) 
и Госдуме на пожар в Кемеро-

во отреагировали предложе-
ниями об ужесточении прове-
рок и норм законодательства. 
Спикер СФ Валентина Матви-
енко считает очевидным, что 
«нормативные, регламенти-
рующие документы нуждают-
ся в корректировке в сторону 
усиления требований по без-
опасности». «Если потребуют-
ся изменения в законодатель-
ство для строительства тако-
го рода заведений (ТРЦ.— 

”
Ъ“) 

и контроля за ними, мы опе-
ративно отреагируем»,— ска-
зала она. По мнению спикера 
СФ, детские развлекательные 
учреждения не должны разме-
щаться на верхних этажах ТРЦ 
и «помещения, где находят-
ся дети, должны быть без две-
рей». Госпожа Матвиенко уве-
рена, что в системе контроля 
за ТРЦ со стороны МЧС и дру-
гих надзирающих органов «яв-
но есть серьезные пробелы». 
В свою очередь, вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов счи-
тает необходимым обсудить 
в нижней палате вопросы без-
опасности в местах массового 
скопления людей, а также ка-
чество работы надзорных ор-
ганов. Как сказал господин 
Неверов ТАСС, «учитывая мас-
штаб трагедии, логично ожи-

дать упреждающих проверок 
в части безопасности мест, где 
люди проводят время». «Но 
важно, чтобы эти проверки 
были по существу, а не стали 
для недобросовестных контр-
олеров поводом для банально-
го давления на бизнес»,— под-
черкнул он. 

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский сообщил, что его 
партия «прорабатывает по-
правку, чтобы снизить показа-
тели соответствия малому биз-
несу: не более пяти сотрудни-
ков, не более 50 кв. м арендо-
ванной площади». «Пишут, что 
сгоревший кемеровский тор-
говый центр — это малый биз-
нес. Какой же это малый биз-
нес, если там тысячи людей? 
О чем местная власть думала, 
освобождая такой огромный 
центр скопления людей от 
проверок под предлогом на-
логовых каникул?» — возму-
тился он.

Лидер фракции «Справед-
ливой России» Сергей Миро-
нов считает необходимым 
объявить в связи с трагедией 
общенациональный траур. 
Также возмутившись тем, что 
сгоревший ТРЦ был предприя-
тием малого бизнеса, он пред-
ложил приостановить по всей 

стране работу «всех развлека-
тельных площадок и киноте-
атров в торговых центрах» до 
окончания проверок. Кроме 
того, господин Миронов счи-
тает необходимым создать 
«единый надзорный орган, 
решения которого будут обя-
зательны к исполнению орга-
низациями независимо от ви-
дов собственности и ведомст-
венной принадлежности». По 
мнению лидера «Справедли-
вой России», у мэра Кемерово 
и у «чиновников, ответствен-
ных за безопасную работу по-
добных учреждений, нет мо-
ральных оснований оставать-
ся на своих постах». 

В воскресенье телеканалы 
не меняли сетку вещания — 
полноценное освещение по-
жар получил в понедельник 
утром. 26 и 27 марта «Первый 
канал» отменил показ развле-
кательных программ «Вечер-
ний Ургант» и «Давай поже-
нимся». Пресс-служба ВГТРК 
сообщила, что телеканал «Рос-
сия 1» 26 марта убрал из свое-
го эфира все анонсы развлека-
тельных программ на неделю.

Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Иван Синергиев,  
Екатерина Гробман

Пожарам выбирают  
меры пресечения
Что делают федеральные и местные власти после гибели людей 
в ТЦ «Зимняя вишня» Коммерческий директор ITD Properties (управляет ТРК «Торговый 

квартал Домодедово») Индира Шафикова объясняет, что мероприя-
тия МЧС обычно включают в себя проверку работоспособности сис-
тем безопасности, состояния проходов и документации: «Работа ма-
газинов при этом не останавливается. Теоретически при выявлении 
серьезных нарушений сотрудники МЧС вправе закрыть торгцентр, 
но обычно дело ограничивается предписанием об устранении на-
рушений и штрафом».

Указания о проверках торгцентров дали власти Подмосковья 
и, по данным 

”
Ъ“, мэрия Москвы. Многие крупные торговые и раз-

влекательные центры, включая «АФИ Молл» в «Москва-Сити», сеть 
детских парков «Кидбург» поспешили объявить о начале собствен-
ных внутренних проверок.

Индира Шафикова предполагает, что на фоне кемеровской траге-
дии посетители тоже станут обращать больше внимания на органи-
зацию безопасности в торгцентрах: «В первую очередь речь идет о не-
больших районных объектах, которые иногда уделяют недостаточно 
внимания лифтовому оборудованию и лестничным проходам, лю-
ди будут задумываться, получится ли из них эвакуироваться в случае 
опасности». Причем народные проверки могут стать массовыми. Так, 
в сообщении в специально созданной группе во «ВКонтакте» гово-
рится, что после трагедии в Кемерово жители Рязани сами будут про-
верять торговые объекты города на предмет их безопасности. «Это 
добавит нам проблем,— признается один из владельцев районного 
торгцентра в Москве.— Понятно, что такие проверки не имеют юри-
дической силы. Но ведь нет гарантий, что общественные ревизоры 
не станут блокировать работу объекта под благовидным предлогом».

В целом сотрудникам МЧС и прокуратуры придется проверить 
по всей стране не менее 754 торговых центров суммарной площа-
дью 22,5 млн кв. м. Именно столько, по данным «Магазина магази-
нов», сейчас в России качественных торговых центров. По расче-
там Colliers International, наиболее обеспеченными качественны-
ми торговыми площадями сейчас считаются Самара, где на 1 тыс. 
человек приходится 682 кв. м, Екатеринбург — 657 кв. м, Санкт-
Петербург — 570 кв. м, Нижний Новгород — 523 кв. м и Москва — 
500 кв. м. Госпожа Шафикова добавляет, что среднеформатный тор-
говый центр ежедневно посещает 20–25 тыс. человек, в крупных 
объектах речь идет о 70–75 тыс. 

Эксперты и участники рынка не сомневаются, что в ближайшей 
перспективе интерес к посещению торговых центров сократится. 
В Москве, по мнению Индиры Шафиковой, речь может пойти о не-
значительном спаде, а непосредственно в Кемерово — о более серь-
езном сокращении трафика. С этим согласен президент Watcom Ро-
ман Скороходов, предполагающий, что снижение посещаемости 
торговых центров может носить скорее локальный характер. По его 
мнению, отследить изменение динамики можно будет лишь на вы-
ходных, когда поток традиционно увеличивается на 50% по сравне-
нию с будними днями. Поэтому подсчитать возможные убытки торг-
центров от предполагаемого снижения трафика сейчас невозмож-
но, отмечает эксперт.

Председатель совета Ассоциации владельцев кинотеатров Олег 
Березин указывает, что падение спроса коснется и непосредствен-
но кинотеатров. «Мы продаем эмоции, и любые негативные собы-
тия в стране сильно влияют на настроения людей, сейчас к этому до-
бавляется еще и вполне конкретный страх,— рассуждает он.— Сей-
час школьные каникулы, которые многие дети проводят в торговых 
центрах, теперь родители будут чаще настаивать на том, чтобы они 
оставались дома». 

При этом господин Березин подчеркивает, что закрытие дверей 
в кинозалах, как в «Зимней вишне»,— «экстраординарная практи-
ка». По его словам, двери обычно делаются с односторонним выхо-
дом, чтобы люди из фойе не могли зайти в зал во время сеанса, но 
сами зрители при этом могли бы покинуть кинозал. Обычно никто 
не закрывает двери, но если они по какой-то причине заперты, то 
на месте должен быть персонал, который сразу их откроет, говорит 
эксперт. Односторонний выход соответствует правилам пожарной 
безопасности, и поэтому вопрос не в ужесточении мер, а в тщатель-
ности проверки, полагает господин Березин. Одной из причин для 
закрытия дверей могут стать штрафы от Минкультуры в размере от 
100 тыс. до 400 тыс. руб., приостановка деятельности кинотеатра 
и «миллионные штрафы дистрибуторов» за хотя бы одного лишне-
го человека в зале, добавляет эксперт.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов, Олег Трутнев, 
Елизавета Макарова

Торгцентры 
отправят 
на проверку

Помимо официальных выплат от 
правительства РФ, администра-
ции Кемеровской области и, воз-
можно, собственника ТЦ «Зимняя 
вишня» пострадавшие и семьи 
погибших в пожаре могут полу-
чить пожертвования россиян. 
Объявлено сразу несколько кам-
паний по сбору средств — от Рос-
сийского Красного Креста, Ке-
меровской епархии и властей 
Новокузнецка. Активизирова-
лись и мошенники, притворяю-
щиеся пострадавшими или сбор-
щиками помощи. Тем временем 
эксперт назвал «токсичными» 
сборы, не имеющие адресата, 
и напоминает о прежних случаях, 
когда расходование пожертвова-
ний не удавалось проконтроли-
ровать.

В понедельник премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев заявил, 
что из Резервного фонда правитель-
ства будет выделена помощь в раз-
мере 1 млн руб. за каждого погиб-
шего в кемеровском торговом цент-
ре «Зимняя вишня». Кроме того, по 
1 млн руб. семьи погибших получат 
от администрации Кемеровской об-
ласти. «Каждой семье, где есть по-
гибшие,— по 1 млн руб. Если двое 
(погибших), не дай бог, то 2 млн 
руб.»,— цитирует «Интерфакс» гу-
бернатора Амана Тулеева. По его 
словам, выплаты начнутся после 
завершения опознания. Один из 
собственников компании «Конди-
терус Ком», являющейся опосредо-
ванным совладельцем ТЦ «Зимняя 
вишня», Денис Штенгелов заявил 
ТАСС, что компания также окажет 
помощь: «Это страшная трагедия. 
Мы выделим семьям погибших по 

3 млн руб.». Он добавил, что готов 
оказать помощь по реабилитации, 
если она потребуется.

Помимо этого в интернете идут 
несколько сборов пожертвований 
граждан. Администрация города Но-
вокузнецка опубликовала на сво-
ей странице «ВКонтакте» призыв от-
правлять пожертвования «для семей 
погибших и пострадавших в пожа-
ре». Сбор средств «для семей постра-
давших» объявило кемеровское от-
деление Российского Красного Кре-
ста (РКК). Номер счета размещен на 
сайте отделения, а также на сайте 
РКК. По данным платежного сервиса 
ChronoPay, к вечеру 26 марта на счет 
кемеровского отделения РКК было 
переведено 5 млн руб., пожертвован-
ных от 5 тыс. человек, и сумма про-
должает расти. Сервис отказался от 
сбора комиссии при переводах.

Пожертвования собирает отдел 
благотворительности Кемеровской 
епархии. Он опубликовал на сво-
ей странице «ВКонтакте» номер бан-
ковского счета (совпадает с номером 
на сайте Кузбасской митрополии) — 
для переводов юридических лиц 
и номер личной банковской карты 
для частных лиц. «Сейчас еще нет 
конкретных обращений по оказа-
нию материальной помощи. Но мы 
считаем, что такие обращения будут. 
А пока что люди в шоке, многие над-
еются, что их близкие живы»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ руководитель епархиаль-

ного отдела по благотворительности 
и социальному служению протоие-
рей Геннадий Князев. «В любом слу-
чае мы планируем купить постра-
давшим детям подарки, может, от-
править их на курорты»,— сказал от-
ец Геннадий.

В социальных сетях также то 
и дело поднимается тема пожертво-
ваний. В Twitter пользователи по-
стят фотографию переписки, где 
абонента просят помочь деньгами. 
В тематических группах «ВКонтак-
те» администраторы напоминают, 
что сбором могут заниматься мо-
шенники. В Telegram в созданной 
26 марта группе «Кемерово пожар», 
в которой больше 11 тыс. подписчи-
ков, внезапно объявили свой сбор 
средств. Администраторы канала 
записали несколько аудиосообще-
ний. На них молодые люди гово-
рят, что они находятся в Ялте, а но-
мер банковской карты принадле-
жит девушке в Екатеринбурге. Сна-
чала они заявляли, что будут искать 
пострадавших и оказывать адрес-
ную помощь, затем сообщили, что 
с ними связалась редакция «МК-Ке-
мерово» (есть «МК-Кузбасс») и деньги 
будут перечислены на ее счет, а за-
тем сообщили, что все собранные 
средства получит РКК, но отчет о пе-
реводе будет только во вторник. По 
данным канала, они уже собрали 
120 тыс. руб. Федеральная редакция 
«МК» и редакция «МК-Кузбасс» зая-
вили, что они не ведут сбор средств 
и не имеют отношения к таким объ-
явлениям.

Глава фонда помощи благотвори-
тельным организациям и социаль-
ным проектам «Нужна помощь» Ми-
тя Алешковский говорит, что если 
сбор средств объявлен без конкрет-
ной цели, то он деструктивен. «В бла-
готворительности есть термин — 
токсичные сборы. Собирать деньги 
неясно на что, когда нет запросов от 
пострадавших,— это как минимум 
некорректно»,— сообщил 

”
Ъ“ госпо-

дин Алешковский. Он добавил, что 
дозвонился до кемеровского отде-
ления РКК и там ему не смогли от-
ветить, есть ли конкретные запро-
сы от пострадавших. «Они предпо-
лагают, что это будет реабилитация, 
в том числе психологическая, но по-
яснили, что сейчас им не до того, что-
бы прямо решать, куда они направят 

деньги»,— отметил господин Алеш-
ковский. При этом он напомнил, 
что к РКК еще есть вопросы по трате 
пожертвований для пострадавших 
в наводнении в Крымске в 2012 году.

Главное управление МВД по Кеме-
ровской области официально преду-
предило граждан о мошенничест-
ве при сборе пожертвований, пред-

назначенных якобы для помощи се-
мьям погибших и пострадавшим 
при пожаре в торговом центре «Зим-
няя вишня». Полиция «настоятельно 
рекомендуют гражданам не терять 
бдительности и пользоваться ис-
ключительно официальными источ-
никами информации».

Анастасия Курилова

Адресат не найден
Сборщики помощи семьям погибших и пострадавшим в пожаре в Кемерово пока не знают, на что потратят средства

Владимир Пучков  
(в центре слева) 
и Сергей Меняйло  
(в центре справа)  
держали ответ 
 перед родствен-
никами погибших 
на пожаре в отсут-
ствие Амана  
Тулеева
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«Это ответ на безрассудное нападение»
Посол США в Москве — о высылке российских дипломатов
Власти США вчера вместе 
с двумя десятками европей-
ских стран объявили о но-
вых санкциях в отношении 
России. Из США будут вы-
сланы 60 российских ди-
пломатов: 48 сотрудников 
дипломатической миссии 
и еще 12 сотрудников мис-
сии ООН. Также будет за-
крыто генконсульство РФ 
в Сиэтле. О том, почему Ва-
шингтон отреагировал на 
«дело Скрипаля» даже жест-
че Лондона, корреспонден-
ту ”Ъ“ Елене Черненко рас-
сказал посол США в Москве 
Джон Хантсман. 

— Почему американские 
санкции оказались столь 
жесткими, намного жестче, 
чем ограничительные ме-
ры, введенные Великобри-
танией?
— Прежде всего, позвольте мне 
выразить очень глубокие и ис-
кренние соболезнования се-
мьям, чьи дети и близкие поги-
бли в этой страшной трагедии 
в торговом центре в Сибири. 
Мое сердце обливается кровью 
каждый раз, когда я слышу но-
вые цифры о количестве жертв 
пожара. Мне очень важно, что-
бы это прозвучало, это важнее 
всего на самом деле.

Что же касается санкций, то 
это ответ на безрассудное на-
падение с применением бое-
вого вещества нервно-парали-
тического воздействия в отно-
шении британского поддан-
ного и его дочери на британ-
ской территории. Мы не мо-

жем оставить эти безответст-
венные действия без должной 
реакции. Великобритания — 
наш лучший друг и союзник. 
Мы даем сигнал, что, если вы 
будете так относиться к наше-
му союзнику и другу, ответ по-
следует неизбежно.
— А почему США решили 
еще и генконсульство РФ 
в Сиэтле закрыть?
— Это ответ на большое коли-
чество сотрудников разведы-
вательных служб РФ, которые 

работают на территории США. 
Впредь в США будет меньше 
(российских.— 

”
Ъ“) шпионов, 

которые шпионят за американ-
цами, проводят скрытые опера-
ции и тем самым угрожают на-
циональной безопасности США.
— Вы хотите сказать, что 
в генконсульстве РФ в Сиэт-
ле работают шпионы?
— Они работают на всей терри-
тории США.
— А вы не думали перене-
сти объявление о санкциях 

с учетом трагедии в Кемеро-
во? Россия скорбит, а тут еще 
и такой дипломатический 
удар извне.
— Это решение (о вводе санк-
ций в отношении России.— 

”
Ъ“) было принято не только 

США, но и десятком других 
стран. Мы пришли к общему 
мнению, что такой ответ уме-
стен. Время объявления о по-
добных решениях всегда слож-
но скоординировать из-за 
большого числа участников. 

Но думаю, тот факт, что о по-
добных мерах объявило та-
кое количество стран, которые 
провели собственный анализ 
и обзор «дела Скрипаля», го-
ворит о чем-то экстраординар-
ном. За всю свою жизнь я не ви-
дел столь четко скоординиро-
ванного и комплексного отве-
та на подобный инцидент.
— Но расследование «дела 
Скрипаля» в Великобрита-
нии еще не завершено. Бри-
танские власти говорят, что 
на это могут уйти недели или 
даже месяцы. И тем не менее 
Россию уже наказывают.
— Мы доверяем тому рассле-
дованию, той работе, которая 
проводится и уже проведе-
на Великобританией. Не толь-
ко США, но и многие другие 
страны смогли ознакомиться 
с (собранными Великобрита-
нией.— 

”
Ъ“) доказательства-

ми. И все это во многом напо-
минает то, что мы видели в слу-
чае с MH-17 (сбитым над Дон-
бассом гражданским самоле-
том.— 

”
Ъ“), с Крымом и вмеша-

тельством в президентские вы-
боры в США.
— Что вы имеете в виду?
— Я говорю о море дезинфор-
мации (с российской сторо-
ны.— 

”
Ъ“), что в значительной 

степени осложняет отделение 
фактов от вымысла. В этой ситуа-
ции мы должны были полагать-
ся на собственный объектив-
ный анализ имеющихся у Ве-
ликобритании фактов и прове-
денное британцами тщательное 
расследование. Мы полностью 
доверяем их выводам.

— США высылают и россий-
ских дипломатов, работаю-
щих в ООН, как это вообще 
соотносится с международ-
ным правом?
— Эти меры связаны с общим 
числом сотрудников россий-
ских спецслужб, работающих 
на территории США. Имен-
но поэтому принято такое 
решение.
— То есть вы убеждены, что 
российские шпионы есть 
как в генконсульстве в Сиэт-
ле, так и в структурах ООН?
— Да, представитель Госде-
партамента в телефонном 
брифинге для журналистов 
объяснил, что США приняли 
решение существенно сокра-
тить количество сотрудни-
ков российских спецслужб, 
работающих на территории 
нашей страны. Было при-
нято решение значительно 
уменьшить количество (со-
трудников российской дип-
миссии.— 

”
Ъ“) и в двусторон-

нем представительстве в Ва-
шингтоне, и в представитель-
стве в ООН, чтобы защитить 
американских граждан. Оо-
новский процесс несколько 
отличается от мер по высыл-
ке дипломатов на двусторон-
нем уровне, принимаемых 
в рамках Венской конвенции 
(о дипломатических сноше-
ниях.— 

”
Ъ“). Речь идет об уве-

домлении ООН на основании 
тщательно собранной доказа-
тельной базы.
— США координировали 
свои действия с генераль-
ным секретарем ООН?

— Это необходимо сделать, и это 
уведомление будет сделано. На-
сколько мне известно, госсекре-
тарь принял такое решение.
— А американская сторона 
обращалась к российской за 
дополнительными объясне-
ниями по «делу Скрипаля», 
прежде чем принимать ре-
шение о санкциях?
— Они (Россия.— 

”
Ъ“) предста-

вили пространный обзор сво-
ей позиции и своих доказа-
тельств по этому делу. Предста-
витель посольства США при-
сутствовал при этом.
— Вы говорите о брифин-
ге для дипломатов, кото-
рый состоялся в МИД РФ на 
прошлой неделе?
— Да. И мы полностью доверя-
ем тому анализу, который был 
проведен Великобританией.
— Но отдельно вы к россий-
ским властям с вопросами 
не обращались?
— Картина была достаточно 
ясной не только для США, но 
и для десятка других стран, ко-
торые приняли соответствую-
щие решения (о высылке рос-
сийских дипломатов.— 

”
Ъ“).

— А вы не допускаете мысль, 
что «дело Скрипаля» может 
быть провокацией?
— Это не мне решать. Власти 
США, проведя межведомствен-
ный анализ и проконсультиро-
вавшись с десятками других 
стран, пришли к четким выво-
дам, что доказательств (вины 
России.— 

”
Ъ“) достаточно.
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Войну в Йемене подбивают вернуться
Еще один ближневосточный конфликт переходит в горячую фазу

В третью годовщину операции «Буря 
 решимости», начатой коалицией мо-
нархий Персидского залива во главе 
с Саудовской Аравией, конфликт во-
круг одного из самых неблагополучных 
государств Ближнего Востока вспых-
нул с новой силой. Йеменские повстан-
цы-хуситы из движения «Ансар Аллах» 
вчера неожиданно нанесли по Саудов-
скому королевству ракетный удар, це-
лью которого стали аэропорты и дру-
гие стратегические объекты. В отличие 
от Сирии, в оценке йеменского кон-
фликта Россия и Запад проявили ред-
кое единодушие, осудив обстрел сау-
довской территории. Действия хуситов 
грозят вернуть конфликт в Йемене в го-
рячую фазу. В этой ситуации особую 
роль в предотвращении эскалации мо-
жет сыграть Россия — единственная из 
мировых держав, имеющая тесные кон-
такты как с Саудовской Аравией, так 
и с ее главным противником Ираном, 
 стоящим за хуситами.

Семь ракет к годовщине  
«Бури решимости» 
Внезапный массированный обстрел Саудов-
ской Аравии с территории соседнего госу-
дарства, сделавший конфликт в Йемене од-
ной из главных мировых новостей, произо-
шел в ночь на понедельник. Как сообщили 
представители командования сил коалиции 
во главе с Саудовской Аравией, три выпу-
щенные повстанцами-хуситами баллисти-

ческие ракеты были сбиты в полночь в небе 
над северо-восточными районами Эр-Рияда. 

Еще четыре ракеты были перехвачены 
саудовскими ПВО в расположенных на юге 
страны городах Наджран, Джизан и Абха 
в южной провинции Асир.

Несмотря на то что ни одна из выпущен-
ных ракет не достигла цели, бомбардиров-
ка Эр-Рияда повлекла за собой первые с нача-
ла йеменского конфликта человеческие жер-
твы в саудовской столице. В результате паде-
ния обломков ракет на жилые кварталы один 
человек погиб, двое получили ранения. 

Факт обстрела Саудовской Аравии, произ-
веденного в третью годовщину начала опе-
рации «Буря решимости», подтвердили вче-
ра и сами хуситы, сообщившие, что балли-
стические ракеты типа «Буркан-2» были на-
целены на аэропорт Король Халед, находя-
щийся в 35 км к северу от Эр-Рияда, а также 
на аэропорты в городах Абха и Джизан. 

На вооружении саудовской армии состоят 
ЗРК Patriot, которые и ранее отражали атаки ху-
ситов. Однако вчера одна из ракет американ-
ского комплекса, отправленная на перехват 
цели, дала осечку: уже после пуска она неожи-
данно совершила разворот и на полной скоро-
сти врезалась в землю, после чего взорвалась.

По словам военно-дипломатического 
источника 

”
Ъ“, этот инцидент может упрочить 

позиции Москвы на переговорах с саудовски-
ми военными о закупке российских С-400 
«Триумф»: финансовые возможности Эр-Рия-
да позволяют содержать комплексы ПВО не-
скольких типов и разных производителей.

Между тем в российском дипломатиче-
ском ведомстве расценили атаку Саудовской 
Аравии как новый фактор дестабилизации. 
«В Москве решительно осуждают подобного 
рода неизбирательные ракетные удары, це-
лями которых в том числе становятся насе-
ленные пункты и их мирные жители»,— го-
ворится в распространенном вчера заявле-
нии МИД РФ. 

«Подтверждаем свою принципиальную 
позицию в пользу скорейшего прекращения 
вооруженного противостояния в Йемене, 
отказа сторон конфликта от логики 

”
око за 

око“ и попыток военным путем разрешить 
существующие противоречия. Гуманитар-
ным страданиям мирных людей, где бы они 
ни находились, должен быть положен ко-
нец»,— отметили на Смоленской площади.

С осуждением действий шиитских по-
встанцев выступили вчера и внешнеполи-
тические ведомства Германии, Франции 
и США. Признав право «саудовских партне-
ров» защищать свою территорию, официаль-
ный представитель Госдепа США Хизер На-
уэрт добавила: «Мы продолжаем призывать 
все стороны, включая хуситов, вернуться 
к политическим переговорам и начать дви-
гаться к прекращению войны в Йемене».

Как предотвратить катастрофу 
Между тем через три года после того, как Сау-
довская Аравия при поддержке других монар-
хий Персидского залива вмешалась во вну-
тренний конфликт в Йемене и начала наносить 
авиаудары по позициям поддерживаемого 

Ираном шиитского движения «Ансар Аллах», 
это арабское государство остается одним из са-
мых неблагополучных на Ближнем Востоке. 

Несмотря на то что официальной целью 
операции Эр-Рияда в Йемене были объяв-
лены достижение внутренней стабилиза-
ции и сохранение целостности государства, 
на фоне острейших межклановых противо-
речий не имеющий сильной дееспособной 
власти Йемен стал еще одним плацдармом 
для международных террористов «Аль-Каи-
ды» и «Исламского государства» (запрещены 
в РФ). При этом в преддверии третьей годов-
щины операции «Буря решимости» между-
народные организации опубликовали циф-
ры, свидетельствующие о наступившей в Йе-
мене гуманитарной катастрофе. 

• По данным ООН, с марта 2015 года по де-
кабрь 2017 года в стране были убиты свыше 
5,5 тыс. гражданского населения, более 9 тыс. 
получили ранения. 62% жертв связаны с авиа-
ударами со стороны коалиции. 3 млн человек 
остались без крова. 22,2 млн человек (две тре-
ти населения Йемена) нуждаются в гумани-
тарной помощи. Около 18 млн страдают от 
недоедания, 8 млн находятся на грани голода. 
У людей нет работы и денег на покупку про-
дуктов. За три года войны рост цен на муку 
составил 54%, на рис — 131%.
Комментируя ситуацию в Йемене, пресс-

секретарь Международного комитета Крас-
ного Креста в Сане Мирелла Ходейб заяви-
ла 

”
Ъ“: «Практически каждый аспект по-

вседневной жизни йеменцев затронут воо-
руженным конфликтом: цены на топливо 

и продукты, доступ к питьевой воде и воз-
можность передвижения. Воздействие во-
оруженного противостояния на медицин-
ские учреждения и необходимую для выжи-
вания инфраструктуру только ухудшает гу-
манитарные последствия конфликта. Слу-
чаи вновь возникающих заражений таки-
ми болезнями, как холера, менингит, корь 
и дифтерия, напоминают о том, что система 
здравоохранения Йемена не справляется со 
своими задачами».

Гуманитарные организации, которые ра-
ботают в Йемене, считают, что уберечь стра-
ну от катастрофы может только прекраще-
ние военных действий. 

В ситуации, требующей активизации ди-
пломатии, представитель РФ при ООН Ва-
силий Небензя призвал «искать пути запу-
ска мирного процесса без предваритель-
ных условий, а не заниматься поиском коз-
лов отпущения». 

В случае с Йеменом Москва имеет отно-
шения как с хуситами и стоящим за ними 
Ираном, так и с Саудовской Аравией. «Ней-
тральная позиция России в конфликте в Йе-
мене, а также ее контакты со всеми сторо-
нами противостояния позволяют между-
народным неправительственным органи-
зациям сохранять надежду на урегулирова-
ние кризиса»,— заявила 

”
Ъ“ директор мос-

ковского представительства организации 
Oxfam по России Эльза Видаль.

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов 

Перетягивание нон грата

Власти Словакии и Бельгии могут присо-
единиться к демаршу сегодня, Ирландии — 
в ближайшее время. Великобритания ранее 
уже выслала 23 российских дипломата.

Отдельные страны примут также собст-
венные ограничительные меры в отноше-
нии России: например, в Литве объявили 
о внесении еще 44 человек в черный спи-
сок тех, кому будет запрещен въезд в страну, 
а в Латвии — о высылке сотрудника «Аэроф-
лота». Эстония уже объявила об отмене ви-
зита в РФ премьера Юри Ратаса и рассмотрит 
возможность запрета на въезд на свою тер-
риторию фигурантам «списка Магнитского». 
США, помимо прочего, закрывают россий-
ское консульство в Сиэтле (штат Вашингтон).

Вместе с тем несколько европейских 
стран — Австрия, Болгария, Кипр и Сер-
бия — вчера заявили, что не будут высылать 
дипломатов из РФ. «В мире идет уже не хо-
лодная война, а ледяная»,— заявил, коммен-
тируя меры против РФ, глава сербского МИ-
Да Ивица Дачич.

Между тем президент Украины Петр По-
рошенко, поясняя решение присоединить-
ся к массовой высылке российских дипло-
матов, заверил, что такой шаг «укрепит без-
опасность, ослабит усилия пятой колонны 
по дестабилизации внутренней ситуации 
на Украине». «Тринадцать дипломатов — это 
практически весь дипкорпус; кроме дипло-
матов, это еще и сотрудники охраны, кото-
рые также имеют дипломатические паспор-

та. Затронут меры и часть консульских ра-
ботников,— рассказал собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к посольству РФ на Украине.— Это реше-
ние не стало неожиданностью. Почти четы-
ре года Украина говорила о разрыве дипло-
матических отношений, но не делала ни ша-
га в эту сторону. Но в тот момент, когда нам 
не дали возможности провести голосование 
граждан России, проживающих на Украине, 
на выборах президента, ситуация резко из-
менилась в сторону разрыва».

Большинство сотрудников российских 
дипмиссий должны будут вернуться на ро-
дину до конца недели. При этом речь не идет 
о сокращении персонала посольства. «Объ-
явление персоной нон грата означает, что на 
это место сможет потом приехать другой че-
ловек, то есть государство сможет предло-
жить другие кандидатуры на место выслан-
ных сотрудников,— пояснила 

”
Ъ“ автор не-

скольких учебников по дипломатии профес-
сор МГИМО Татьяна Зонова.— Это демон-
стративная высылка, которая должна пока-
зать отношение стран к истории с отравле-
нием и то, что они избавляются от сотрудни-
ков спецслужб, которые якобы действовали 
под крышей посольств».

При этом в щекотливой ситуации оказал-
ся секретариат ООН: в числе дипломатов, 
чье присутствие объявлено нежелательным 
на территории США, оказались и 12 сотруд-
ников российского постпредства при ООН. 
Обычно работающие в штаб-квартире ООН 
дипломаты выводятся за рамки двусторон-
них отношений, и ряд юристов считают, что 

дипломатов, работающих при международ-
ных организациях, нельзя объявить персо-
нами нон грата. Однако в Вашингтоне ссы-
лаются на соглашение между США и ООН от 
1947 года, которое предусматривает возмож-
ность их высылки в случае ведения такими 
лицами на территории Соединенных Шта-
тов «деятельности, выходящей за рамки их 
должностных обязанностей».

Сотрудников российских дипмиссий 
в ряде стран официально обвинили в ве-
дении шпионской деятельности. «Приня-
тые меры обеспечат США большую безопас-
ность, помешав России шпионить за амери-
канцами и проводить под прикрытием опе-
рации, угрожающие национальной безопас-
ности США»,— заявили в американской ад-
министрации.

«Недружественный шаг  
не пройдет бесследно»
Спустя несколько минут после появления 
молний о высылке российских дипломатов 
глава комитета Совета федерации по между-
народным делам Константин Косачёв на сво-
ей странице в Facebook предложил читать 
появляющиеся новости так: «США приняли 
решение о высылке 60 российских дипло-
матов из США и о высылке 60 американских 
дипломатов из России», «Польша приняла 
решение о высылке четырех российских ди-
пломатов из Польши и четырех польских ди-
пломатов из России» и так далее. О том, что 
«оставлять безнаказанным непродуманные 
провокационные шаги (стран Запада.— 

”
Ъ“) 

нельзя», вскоре заявил, отвечая на вопрос 
«РИА Новости», и посол РФ в США Анатолий 
Антонов, добавив, что «Вашингтон ничего 
другого, кроме силы, не понимает».

«Недружественный шаг группы стран не 
пройдет бесследно, мы на него отреагиру-
ем»,— пообещали вчера в МИД РФ. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков от-
метил: «Основной анализ (вариантов отве-
та.— 

”
Ъ“) будет проведен в нашем дипведом-

стве. После этого президенту будут доложе-
ны предложения». При этом он не стал про-
гнозировать, как решение Вашингтона ска-
жется на перспективах второй полноценной 
встречи лидеров двух стран Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа, о возможности ко-
торой было объявлено на прошлой неделе.

В МИД РФ назвали произошедшее «про-
вокационным жестом пресловутой соли-
дарности с Лондоном», продолжившим «кон-
фронтационную линию на эскалацию ситу-
ации». При этом в ведомстве вновь обруши-
лись с критикой на британское правительст-
во, обвинив его в «предвзятой, ангажирован-
ной и лицемерной позиции», выдвижении 
«огульных обвинений» и отказе от «предмет-
ного взаимодействия» с Москвой.

«Ответ России понятен: в каждом случае 
он будет симметричным, что означает как 
минимум на некоторое время вероятную 
дисфункцию даже основных механизмов 
взаимодействия не с конкретными страна-
ми, а с целым блоком государств»,— напи-
сал вчера в своем Telegram-канале главный 
редактор журнала «Россия в глобальной по-

литике» Федор Лукьянов, объявив о начале 
«многосторонней дипломатической вой-
ны». «Дипломатия в кризисе. По идее, ее за-
дача даже в самые острые моменты — со-
хранять коммуникацию и каналы связи. 
То, что происходит сегодня, похоже на от-
рицание самой этой функции»,— резюми-
ровал эксперт.

При этом, как отметил в разговоре с 
”
Ъ“ 

глава правления Центра политических тех-
нологий Борис Макаренко, расследование 
«дела Скрипаля» экспертами Организации 
по запрещению химического оружия (ОЗХО) 
вряд ли сильно повлияет на западные стра-
ны. «Оно будет идти своим чередом. И мне 
слабо верится, что ответ ОЗХО будет весомо 
подкреплен доказательствами, которые за-
ставят ту или иную сторону конфликта ра-
дикально изменить свою позицию»,— гово-
рит он. По словам эксперта, «весь Запад од-
нозначно расценивает инцидент с Сергеем 
Скрипалем если не как акт агрессии, то как 
недопустимые действия на территории го-
сударства НАТО», и оптимистичные прогно-
зы по поводу сроков преодоления набираю-
щего обороты кризиса «пока давать трудно».

Общаясь вчера с журналистами во время 
телефонного брифинга, представитель ад-
министрации США высокого ранга заявил, 
что Вашингтон предпримет дополнитель-
ные шаги, если Москва примет ответные ме-
ры на высылку своих дипломатов.

Галина Дудина,  
Павел Тарасенко;  
Янина Соколовская, Киев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20766,10 (+148,24)
РТС 1230,96 (–30,48)
FTSE 100 6888,69 (–33,25)

DAX 30 11787,26 (–99,05)
DJIA* 23964,44 (+431,24)
NASDAQ Composite* 7117,60 (+124,93)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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● 68,55тыс. пунктов ● 23,972

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.03.18
Австралийский доллар 44,1096
Английский фунт 80,8657
Белорусский рубль** 29,2853
Датская крона* 94,7916

Доллар США 57,0039
Евро 70,5708
Индийская рупия*** 87,8808
Казахский тенге*** 17,8447

Канадский доллар 44,3541
Китайский юань* 90,6608
Норвежская крона* 73,9465
СДР 82,9760

Сингапурский доллар 43,4779
Новая турецкая лира 14,3576
Украинская гривна* 21,6662
Шведская крона* 69,4737

Швейцарский франк 60,1942
Японская иена*** 54,2404
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как и предполагал 
”
Ъ“, пошлины 

на импорт в США стали (25%) и алю-
миния (10%) успешно спровоцирова-
ли начало глобальной торговой вой-
ны в отрасли: Еврокомиссия 26 мар-
та объявила, что начинает специаль-
ное защитное расследование в отно-
шении импорта стальной продук-
ции в ЕС. Оно затрагивает объемы 
в 29,3 млн тонн по итогам 2017 года 
и продлится девять месяцев. В офи-
циальном журнале ЕС, где опублико-
ван документ, говорится прежде все-
го об угрожающей тенденции роста 
импорта в 2015–2016 годах на фоне 
избытка мощностей и торговых огра-
ничений в третьих странах. Но в со-
общении Еврокомиссии прямо ука-
зано, что расследование стало одной 
из трех анонсированных ответных 
мер на пошлины США.

Чиновники ЕС сразу вступили 
в жесткую полемику с США, итогом 
которой стало временное, до 1 мая, 
исключение стран союза из-под дей-
ствия пошлин. У России на фоне 
ее глобальных международных кон-
фликтов до пошлин сейчас руки по-
чти не доходят, но еще с 2017 года Мо-
сква регулярно поднимает вопрос 
в ВТО. Теперь к ней присоединился 

и Китай, с которым США развернули 
полноценную торговую войну. Заме-
ститель главы Минпромторга РФ Вик-
тор Евтухов пообещал, что кроме об-
ращения в ВТО Россия подготовит ог-
раничения по американским това-
рам и вступит в переговоры, чтобы 
добиться исключения из пошлин. 
Впрочем, оглашенные господином 
Евтуховым гигантские потенциаль-
ные убытки российских компаний — 
$2 млрд по стали и $1 млрд по алюми-
нию — резко отличаются от расчетов 
аналитиков ($200–300 млн допзатрат 
для Evraz и НЛМК). Участники рын-
ка объясняют, что цифры Минпром-
торга просто относятся к тому объему 
продукции, поставляемой в США, ко-
торый попадает под пошлины.

Но процедуры ВТО в любом случае 
долгие, переговоры и политическое 
давление в нынешней напряженной 
обстановке вряд ли сработают, так что 
сталевары решили, что спасение уто-
пающих — дело рук самих утопаю-
щих. В результате NLMK USA запро-
сила исключение для своих слябов 
из Липецка, а «Северсталь» оспорила 
ограничения в суде США.

Тем временем действия ЕС резко 
увеличивают риски российских ком-
паний. Экспорт стали из РФ в стра-
ны союза в 2017 году превысил 9 млн 
тонн на $4,4 млрд, притом что на этом 
рынке уже действуют пять различ-
ных пошлин и минимальные уров-
ни цен по горячекатаному прокату. 
К счастью, отмечают участники рын-
ка, среди объектов спецзащитного 
расследования нет слябов, на кото-
рые приходится около трети поста-
вок из РФ в Европу (это важно, в част-
ности, для НЛМК). Но в целом, гово-
рят металлурги, ситуация напомина-
ет 2002 год, когда Джордж Буш ввел 
пятилетние импортные пошлины 
на сталь, а Европа ответила квоти-
рованием импорта. Тогда пошлины 
США продержались всего до декабря 
2003 года, причем в течение свыше 
полутора лет их действия вводились 
исключения для отдельных стран. На-
сколько затяжной будет разворачива-
ющаяся торговая война, они судить 
не берутся, но советуют «приготовить-
ся к веселью».

правила  
игры

Пошлины на импорт 
в США стали и алюми-
ния спровоцировали 
глобальную торговую 
войну в отрасли

вспоминает обозреватель  
отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Телеканалам назвали цену лекарств
От запрета их рекламы ТВ и радио потеряют 30 млрд рублей
Если призывы законодателей о запрете 
рекламы лекарств воплотятся в жизнь, 
российские телеканалы и радиостан-
ции лишатся около 30 млрд руб. в год, 
подсчитали в Ассоциации коммуни-
кационных агентств России (АКАР). 
В такой ситуации производителям ле-
карств будет сложнее выводить новые 
препараты, их реклама уйдет в слабо 
контролируемый властями интернет, 
предупреждают участники рынка.

О возможных негативных последствиях 
принятия законопроекта, запрещающего 
рекламу лекарств на радио и телевидении, 
АКАР сообщила главе ТПП РФ Сергею Каты-
рину. В направленном ему в конце февраля 
письме (копия есть у 

”
Ъ“) приводятся дан-

ные, что в 2016 году на рекламу в категории 
«медицина и фармацевтика» в России при-
шлось 18,8% (33,4 млрд руб.) от общего объ-
ема рекламы на радио и ТВ (2,4% и 91,1% со-
ответственно). Таким образом, пишет АКАР, 
запрет рекламы приведет к падению выруч-
ки федеральных и региональных телекана-
лов и радиостанций, которым потребует-
ся дополнительное финансирование в раз-

мере 30 млрд руб. В бюджете таких средств 
не предусмотрено, отмечают в ассоциации.

В АКАР 
”
Ъ“ сообщили, что аналогичные 

письма были направлены в правительство 
РФ, Минсвязи, Федеральную антимонополь-
ную службу, Минэкономики, Совет федера-
ции, Госдуму, Общественную палату и упол-
номоченному при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей. «Информации 
об ответах на письма пока нет»,— сказали 
в ассоциации.

Сейчас на телевидении и радио нельзя ре-
кламировать только рецептурные препара-
ты. Участники отрасли неоднократно пред-
лагали снять это ограничение, но власти, на-
против, настаивают на ужесточении регули-
рования рекламы лекарств. В конце янва-
ря законопроект о ее запрете на радио и те-
левидении внесли в Госдуму депутаты ЛДПР 
во главе с Владимиром Жириновским. В по-
яснительной записке к документу они на-
писали, что 60% россиян предпочитают са-
молечение, которое, по данным ВОЗ, зани-
мает пятое место среди причин смертности. 
В ЛДПР считают, что самолечению во многом 
способствует навязчивая реклама препара-

тов по телевидению и радио. Похожий зако-
нопроект, запрещающий рекламу лекарств 
на ТВ, в 2017 году разрабатывали сенаторы 
Сергей Лисовский и Валерий Рязанский.

По мнению АКАР, действующее законо-
дательство и так устанавливает строгие тре-
бования к рекламе лекарств. Например, ре-
клама не должна гарантировать положитель-
ное действие препаратов, их безопасность 
и эффективность. В АКАР считают, что рас-
пространителями рекламы осуществляется 
строгий контроль за достоверностью ее со-
держания.

Председатель комитета ТПП по пред-
принимательству в сфере рекламы Сергей 
Пискарев подтвердил получение письма 
от АКАР. По его словам, в палате поддержива-
ют позицию ассоциации. «Реклама лекарств 
на радио и телевидении позволяет отечест-
венным производителям выходить на ры-
нок, обеспечивая импортозамещение»,— по-
яснил господин Пискарев. Он добавил, что 
президент ТПП Сергей Катырин уже напра-
вил соответствующее заключение в Госдуму.

Принятие закона о запрете рекламы 
усложнит вывод на рынок новых препаратов 

и брендов для всех производителей, но в пер-
вую очередь это коснется небольших компа-
ний, чья продукция недостаточно раскруче-
на по сравнению с брендами крупных иг-
роков, отмечает заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. Также, считает он, ог-
раничения приведут к тому, что реклама ле-
карств может уйти в плохо контролируемый 
государством интернет.

Руководитель департамента продуктивно-
сти и оценки медиазакупок OMD OM Group 
Андрей Скородумов приводит данные, что 
лекарства составляют 30% всей рекламы 
на телевидении, а десять из двадцати круп-
нейших рекламодателей — это компании, 
выпускающие фармацевтические препара-
ты. По оценке эксперта, в 2017 году реклам-
ный рынок вырос на 14%, в 2018 году его рост 
ожидается на уровне 12–13%. «Законопро-
ект не уточняет, с какого момента предпола-
гается запретить рекламу лекарств, но если 
бы это произошло с 1 января 2018 года, 
мы бы получили кризисное падение»,— уве-
рен господин Скородумов.

Мария Котова,  
Елизавета Макарова

Валюта отчаливает из портов
Одобрен законопроект о переводе тарифов в рубли
Белый дом поддержал законопроект, 
запрещающий устанавливать цены 
на услуги в морских портах в валюте 
и условных единицах. Документ, как 
 ранее сообщалось, предусматривает 
 отсрочку до 2025 года для стивидоров, 
имеющих валютные кредитные обяза-
тельства, взятые на развитие портовой 
инфраструктуры. По мнению участни-
ков отрасли, законопроект противо-
речит действующему законодательст-
ву, разрешающему при определенных 
условиях расчеты в валюте даже между 
резидентами, а формулировки черес-
чур размыты.

Правительство одобрило законопроект, 
обязывающий устанавливать цены на услу-
ги в морских портах в рублях. Документ, 
подготовленный Минфином, был принят 
на заседании 22 марта. Он запрещает уста-
навливать цены, тарифы, расценки, став-
ки и так далее в валюте или условных еди-
ницах при осуществлении расчетов за услу-
ги в морском порту. Для российских компа-
ний, имеющих на 1 января валютные обя-

зательства, взятые на инвестпроекты для 
развития инфраструктуры морских портов, 
предусмотрена отсрочка до 1 января 2025 
года (см. 

”
Ъ“ от 6 октября 2017 года). Как от-

мечается в пояснительной записке, установ-
ление цен в валюте в связи с негативным из-
менением курса рубля приводит к значи-
тельному росту стоимости таких услуг для 
российских компаний и новая мера позво-
лит снизить их издержки.

Возможность перевода портовых тарифов 
в рубли обсуждается не первый год. В октябре 
2015 года президентская комиссия по ТЭКу 
потребовала прекратить использовать валю-
ту при расчетах в портах. Следом ФАС про-
вела анализ и установила, что с либерализа-
ции отрасли, стартовавшей в 2013 году, цены 
на услуги стивидоров кратно увеличились. 
Служба возбудила антимонопольные дела 
против девяти стивидоров, и те из них, кто 
не был оправдан, получили в том числе пред-
писание об обязательном переводе тарифов 
в рубли. Позже ФАС стала включать такое тре-
бование в поведенческие условия при одо-
брении сделок в отрасли (выкуп «Транснеф-

тью» доли группы «Сумма» в НМТП, покупка 
группой «Дело» доли Global Ports).

Портовики неоднократно подчеркивали, 
что перевод ставок в рубли приведет к про-
блемам для компаний, имеющих валют-
ные обязательства, и сокращению инвес-
тиций в отрасль. В августе 2017 года прези-
дент Владимир Путин отметил, что переход 
на нацвалюту должен проходить «с оговорка-
ми для конкретных ситуаций и конкретных 
проектов, чтобы не было убытков ни у кого» 
(см. 

”
Ъ“ от 17 августа). На учете рисков, возни-

кающих у еще не окупившихся проектов, на-
стаивал Минтранс, за перевод в рубли высту-
пали Минэкономики и Минфин.

Стивидоры оперативно не ответили 
”
Ъ“. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, что форму-

лировки принятого правительством зако-
нопроекта могут распространяться не толь-
ко на деятельность стивидоров, но и на услу-
ги таможни, брокеров, агентирования и так 
далее. Если раньше говорилось о тарифах 
на погрузку, разгрузку и хранение грузов, 
то сейчас не хватает конкретики, о каких 
именно услугах идет речь, говорит он. Собе-

седник 
”
Ъ“ добавляет, что документ проти-

воречит закону о валютном регулировании, 
который разрешает валютные расчеты даже 
между резидентами, если они относятся к об-
служиванию экспедитором, перевозчиком 
или фрахтовщиком экспорта, импорта или 
транзита грузов по РФ, а также к страхованию 
этих грузов. Другой источник 

”
Ъ“ предпола-

гает, что с принятием поправок могут «завис-
нуть» проекты Минтранса в Лавне и на Тама-
ни, куда закладывалась валютная ставка ме-
нее 7%, недоступная сейчас в рублях, и срок 
кредитования более десяти лет.

Партнер компании «НАФКО-Консуль-
танты» Ирина Мостовая подтверждает, что 
по ст. 317 ГК РФ денежные обязательст-
ва должны быть выражены в рублях. Слу-
чаи, порядок и условия использования ино-
странной валюты в РФ определяются соглас-
но ст. 140 ГК РФ, но при составлении догово-
ра может быть предусмотрена оплата в ру-
блях в размере, эквивалентном некой сум-
ме в иностранной валюте или же в условных 
единицах, отмечает юрист. 

Анастасия Веденеева

Хакерская группировка Cobalt, 
атаковавшая в 2017 году 11 рос-
сийских банков и похитившая 
у них 1,5 млрд руб., обезглавле-
на. Лидер группировки, имею-
щий российское гражданство, 
был задержан в понедельник 
в Испании. Эксперты в сфере 
информационной безопасно-
сти уверены, что в связи с этим 
на определенное время кре-
дитные организации будут из-
бавлены от атак группировки, 
однако примерно через полго-
да атаки возобновятся.

Вчера был задержан лидер ха-
керской группировки Cobalt (ФИО 
задержанного в интересах следст-
вия не разглашается) в испанском 
городе Аликанте. Об этом сообщи-
ли в Европейском полицейском 
агентстве (Европол). Как рассказал 

”
Ъ“ технический директор Group-

IB Дмитрий Волков, по их данным 
лидер Cobalt — россиянин, кото-
рый находился в Испании с 2014 
года. Также был задержан програм-
мист группировки. Согласно сооб-
щению киберполиции Украины, 
30-летний киевлянин является чле-
ном группировки с 2016 года, в его 
обязанности входили разработка 
и поддержка надлежащей работы 
вредоносов, которые использовали 
уязвимости в наиболее распростра-
ненных программных продуктах.

Как следует из сообщения Ев-
ропола, Cobalt ограбила свыше 
100 банков более чем в 40 стра-
нах, а общий ущерб индустрии до-
стиг €1 млрд. «Масштаб потерь был 
крайне значительным,— отмети-
ли в Европоле.— Например, про-
грамма Cobalt позволяла преступ-

никам красть за раз до €10 млн». 
В Банке России называли Cobalt 
главной угрозой кибербезопас-
ности российских банков в прош-
лом году (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). В 2017 

году группировка похитила деньги 
из 11 российских банков, суммар-
ный ущерб составил 1,5 млрд руб. 
Наиболее крупное хищение в Рос-
сии — 400 млн руб. из банка «Союз».

До сих пор правоохранителям 
не удавалось поймать значимых 
членов группировки Cobalt. «Ра-
нее задерживались только дроп-
перы (лица, которые привлекают-
ся злоумышленниками для сня-
тия средств через банкоматы) или 
же рядовые члены»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах.
Несмотря на арест лидера, ата-

ки на банки мгновенно не пре-
кратились. «26 марта мы зафикси-

ровали рассылку вредоносного 
ПО в стиле группировки Cobalt»,— 
рассказывает руководитель экс-
пертного центра безопасности 
Positive Technologies Алексей Но-
виков. Но это лишь агония, уве-
рены эксперты. «Возможно, атака 
была совершена, чтобы показать, 
что задержанные люди непричаст-
ны к группе, подобные прецеден-
ты уже были,— отмечает техни-
ческий директор Group-IB Дмит-
рий Волков.— Но нам достовер-
но известно, что в Испании скры-
вался именно организатор, поэ-
тому такие атаки скоро будут пре-
кращены». По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в правоохранительных орга-

нах, организатор замыкал на себе 
все контакты между членами груп-
пировки, пока эти контакты не бу-
дут восстановлены и связи внутри 
не налажены, хищений не будет.

Однако это вовсе не означает, 
что угроза миновала вовсе. «Опыт 
показывает, что рано или поздно 
осколки группировки организуют-
ся в новую организацию (или втя-
нутся в уже существующую), ко-
торая будет действовать схожим 
образом или будет использовать 
уже обкатанные наработки, моди-
фицируя их»,— рассуждает Алек-
сей Новиков. По оценкам собесед-
ника 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах, затишье в связи с задер-
жанием организатора Cobalt может 
продлиться около полугода.

В банках рады грядущей пе-
редышке и намерены использо-
вать ее для усиления киберзащи-
ты. «На смену одним злоумышлен-
никам придут другие, которые бу-
дут использовать те же походы 
и вредонос, что и Cobalt, нас ожи-
дает не более чем небольшое за-

тишье»,— отметил глава управле-
ния информбезопасности ОТП-
банка Сергей Чернокозинский. 
«Если Cobalt был так успешен, ни-
кто не мешает другим на основа-
нии имеющихся исходников кода 
сделать подобие,— соглашается на-
чальник управления информаци-
онной безопасности Златкомбан-
ка Александр Виноградов.— Поэ-
тому банкам необходимо готовить-
ся к новым атакам и усиливать сис-
темы защиты».

Кроме того, есть мнение, что 
сейчас далеко не все приписыва-
емые Cobalt атаки принадлежат 
этой группировке, значит, угроза 
лишь частично снята. «Как Cobalt 
Strike, так и прочие инструменты, 
которые используются в ходе атак, 
можно купить на специализиро-
ванных форумах, в том числе и как 
услугу,— рассуждает операцион-
ный директор центра по монито-
рингу и реагирования на кибе-
ратаки Solar JSOC Антон Юдаков.— 
Нельзя однозначно утверждать, 
что все приписываемые группи-
ровке атаки действительно совер-
шены именно ею, а это значит, что 
на нынешнем новостном фоне 
можно ожидать лишь сокраще-
ния их числа». По его словам, есть 
мнение, что члены группировки 
Cobalt — это выходцы из других 
команд киберпреступников, ра-
нее прошедших путь от многочи-
сленных успешных атак до ареста. 
Таким образом, очевидно, что рано 
или поздно Cobalt восстановится 
и продолжит свою деятельность, 
возможно, уже под другим име-
нем, заключает эксперт.

Вероника Горячева

Банки лишились главной киберугрозы
Арест главы Cobalt даст передышку рынку на полгода
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Закон о постоянной части воз-
награждения (management fee) 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) вступил в силу в 
начале марта, однако полноцен-
но воспользоваться им фонды 
пока не могут. Основная причи-
на — отсутствие нормативных 
актов и, самое главное, измене-
ний в Налоговом кодексе (НК). 
Минфин и профильные саморе-
гулируемые организации (СРО) 
готовят поправки к НК, однако 
их принятие, как и принятие не-
обходимых нормативных актов, 
может затянуться до конца года.

НПФ не могут воспользоваться не-
давно принятыми законодательны-
ми нормами по получению постоян-
ной части вознаграждения за управ-
ление средствами пенсионных нако-
плений, жалуются представители 
НПФ и отраслевых СРО.

• Изменения в закон о НПФ вступи-
ли в силу 12 марта 2018 года. С этого 
дня фонды имеют право на постоян-
ную часть вознаграждения, которая 
составляет 0,75% от средней стои-
мости чистых активов фонда за год. 
Эти выплаты могут производиться 
не чаще одного раза в месяц. Раньше у 
фонда существовала лишь перемен-
ная часть вознаграждения (success fee) 
— не более 15% дохода, полученного от 
инвестирования пенсионных нако-
плений фонда и выплачиваемая один 
раз в год по его итогам. Постоянная 
часть вознаграждения взимается 
из пенсионных накоплений, перемен-
ная часть — из инвестдохода. Эти 
деньги зачисляются в собственные 
средства НПФ, из которых фонды 
теперь будут выплачивать возна-
граждение управляющим компаниям 
(УК), специальному депозитарию,  

отчисления в резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию.
Для того чтобы management fee за-

работала, нужно внести изменения в 
страховые правила НПФ, поскольку 
они устанавливают размер вознагра-
ждения фонда. В типовых страховых 
правилах, утвержденных правитель-
ством, постоянная часть вознагражде-
ния не учитывается, однако это не-
критично. По словам гендиректора 

НПФ «Согласие ОПС» Александра Вью-
ницкого, «в отсутствие новой типовой 
формы, которая бы учитывала внесен-
ные изменения, у участников рынка 
есть выбор — дождаться ее утвержде-
ния или же подать на регистрацию 
правила с измененной редакцией воз-
награждения». Как отмечают в «ВТБ 
Пенсионный фонд», НПФ могут вос-
пользоваться новыми правилами уже 
в апреле при расчетах со спецдепози-
тариями, «так как в качестве источни-
ка выплаты вознаграждения должны 
использоваться собственные средства 
фондов». При этом, как отмечает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-

мар» Евгений Якушев, помимо изме-
нений страховых правил фонда и ут-
верждения их регулятором (это зани-
мает приблизительно месяц) НПФ не-
обходимо также перезаключить дого-
воры с УК и спецдепозитарием.

Регулятор также должен выпу-
стить указания для фондов по реали-
зации использования management 
fee. «Пока готов только норматив по 
переменной части вознаграждения, 
Центробанк разослал его проект 
участникам рынка и ждет от них от-
зывов. Инструкции по постоянной 
части пока нет»,— отмечает прези-
дент СРО «Ассоциация НПФ» (АНПФ) 
Сергей Беляков.

Однако важнейшая проблема, без 
которой постоянная часть не может 
работать,— это необходимость внесе-
ния изменений в НК. Сейчас для рас-
чета налога на прибыль пенсионных 
фондов НК не учитывает постоянную 
часть вознаграждения в качестве дохо-
дов НПФ, а также различных расходов, 
выплачиваемых из собственных 
средств фондов, в частности возна-
граждение УК и спедцепозитарию. Во-
прос об изменении в НК прорабатыва-
ется, заявили в Минфине и переадре-
совали вопросы, которые касаются ти-
повых страховых правил, в ЦБ. Пред-
ставитель регулятора не ответил на за-
прос 

”
Ъ“. При этом СРО «Националь-

ная ассоциация НПФ» (НАПФ) уже под-
готовила предложения, касающиеся 
НК, и направила их в Госдуму, расска-
зал президент НАПФ Константин Уг-
рюмов. АНПФ разрабатывает свои 
предложения, рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к СРО, и подтвердили в 

одном из фондов, входящих в ассоциа-
цию. В АНПФ надеются, что измене-
ния в НК будут приняты до конца года.

Илья Усов

Верховный суд встал на защиту 
заемщиков микрофинансовых 
организаций (МФО), бравших 
займы до 2016 года, когда сум-
ма предельной задолженности 
по займам была ограничена за-
коном. Суд определил, что МФО 
не должны начислять заемщи-
кам проценты, указанные в до-
говоре, после окончания срока 
займа. До введения законода-
тельных ограничений микро-
финансисты нередко годами 
начисляли проценты по корот-
ким займам, увеличивая сумму 
долга в десятки раз. Взыскание 
многих таких долгов происхо-
дит сейчас.

В недавно опубликованном опре-
делении Верховного суда указывается, 
что начисление по истечении срока 
действия договора займа процентов, 
установленных им лишь на опреде-
ленный срок, неправомерно. Такое ре-
шение было вынесено по иску МФО 
«Простоденьги». Компания пыталась 
взыскать с заемщика задолженность 
по договору, заключенному 12 марта 
2013 года. Сумма займа составляла 
10 тыс. руб., срок —10 дней, ставка — 
2% в день. Дополнительным соглаше-
нием стороны продлили срок догово-
ра еще на 10 дней, однако заемщик 
свою обязанность по возврату средств 
не исполнил, уплатив лишь 1,6 тыс. 
руб. в счет процентов. МФО продолжи-
ла начисление процентов по ставке, 
указанной в договоре, в результате по 
состоянию на 31 марта 2016 года задол-
женность по данному займу составила 
более 494 тыс. руб. МФО добровольно 
уменьшила сумму долга до 92 тыс. руб. 
и попыталась взыскать их в суде.

Районный суд удовлетворил требо-
вания МФО, уменьшив в сумму до 
87 тыс. руб. за счет пеней. Апелляци-
онный суд оставил данное решение 
без изменения. Однако заемщик с та-

ким решением не согласился и подал 
кассационную жалобу.

Верховный суд указал, что возмож-
ность установления МФО повышен-
ных процентов обусловлена предо-
ставлением займов на небольшие 
суммы и на короткий срок. «Иное, то 
есть установление сверхвысоких про-
центов за длительный срок пользова-
ния микрозаймом, выданным на ко-
роткий срок, приводило бы к искаже-
нию цели деятельности микрофинан-
совых организаций»,— отмечается в 
определении суда. Суд решил, что 
подход МФО фактически свидетельст-
вует о бессрочном характере обяза-
тельств заемщика, а также об отсутст-
вии ограничений процентов за поль-
зование займом, и отправил дело на 
новое рассмотрение.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, стоимость 

многих типов займов, в том числе 
«займов до зарплаты», начала после-
довательно снижаться благодаря при-
менению ограничения значения пол-
ной стоимости кредита с 1 июля 2015 
года. «С 29 марта 2016 года начисле-
ние процентов и иных платежей в 
краткосрочных займах ограничива-
ется четырехкратным размером сум-
мы займа,— добавили там.— С 1 янва-
ря 2017 года вступило в силу трехкрат-
ное ограничение начисления про-
центов по договору потребительского 
микрозайма». Однако данное ограни-
чение не распространяется на неу-
стойку (штрафы, пени), а также на 
платежи за услуги, оказываемые за-
емщику за отдельную плату. При этом 
после возникновения просрочки по 
краткосрочному займу (до одного го-
да) при отсутствии платежей МФО мо-
жет начислять должнику проценты 
только на непогашенную часть сум-
мы основного долга до достижения 
двукратного размера этой суммы.

Таким образом, до вступления в 
силу указанных ограничений МФО 

могли продолжать начислять про-
центы, исходя из первоначальной 
ставки, до полного погашения долга. 
«Суд принял подобное решение, же-
лая защитить права заемщиков, за-
ключивших договоры до введения 
ограничений предельной задолжен-
ности по микрозаймам в 2016 году, 
руководствуясь в конкретном случае 
не буквой, а духом закона»,— считает 
главный исполнительный директор 
МФК «Домашние деньги» Андрей Бах-
валов. По его словам, такое решение 
противоречит прежней судебной 
практике и профильному закону о 
потребительском кредите (займе).

Практика начисления процентов 
по коротким займам годами ранее 
была нормой для большинства МФО. 
По словам руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Виктора 
Климова, подобное практически бес-
срочное начисление процентов на 
просроченные микрозаймы было до-
вольно распространенной практикой 
прошлых лет. «Не все граждане дохо-
дили до высших судебных инстан-
ций, и с очень многих были взыска-
ны довольно серьезные суммы, набе-
жавшие от первоначального, в общем 
мизерного краткосрочного займа в 
5–10 тыс. руб.»,— указывает он.

Решение Верховного суда может 
исправить ситуацию. Юристы сове-
туют гражданам по такого рода де-
лам ссылаться на определение Вер-
ховного суда в судах нижестоящей 
инстанции. «Фактически отменяя су-
дебный акт, принятый судом ниже-
стоящей инстанции, Верховный суд 
принял новое решение по делу, с уче-
том этой позиции апелляционная 
инстанция будет вынуждена снизить 
до соразмерности сумму взыскивае-
мых процентов»,— указывает глава 
«Юридического бюро №1» Юлия 
Комбарова.

Светлана Самусева

Управление осталось  
без вознаграждения
НПФ не могут воспользоваться management fee

По старым займам  
спишут проценты
Верховный суд защитил должников от платежей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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0,75 процента
от средней стоимо-
сти чистых активов 
пенсионных нако-
плений за год могут 
получать НПФ в ка-
честве постоянного 
вознаграждения

В законодательстве могут появиться понятия 
«цифрового права», «цифровых денег», а также 
форма договора, позволяющего заключать сдел-
ки с цифровыми объектами. Законопроект, вно-
сящий соответствующие поправки в Граждан-
ский кодекс (ГК), был вчера внесен в Госдуму.

Законодатели взялись за легализацию субъектов 
цифровой экономики. Вчера для рассмотрения нижней 
палатой парламента был представлен проект федераль-
ного закона, вносящий соответствующие поправки в ГК. 
Поправки легализуют некоторые основополагающие 
понятия, относящиеся к сфере цифровой экономики, 
как часть гражданских правоотношений.

Одно из главных базовых юридических понятий, опи-
сываемых в документе,— «цифровое право». Авторы про-
екта предлагают использовать его вместо уже ставшего 
распространенным термина «токен». «Цифровое право» 
по своей юридической сущности схоже с ценной бумагой: 
так же удостоверяет право на объекты гражданских прав, 
в частности, на иное имущество (по аналогии безналич-
ным денежным средствам и бездокументарным ценным 
бумагам). Удостоверение же это выражается в наборе неко-
ей цифровой информации, например, цифровом коде. В 
отношении цифрового права действуют правила, сход-
ные с правилами, описанными для объектов гражданско-
го права. Например, цифровое право может отчуждаться, 
переходить от одного лица к другому и т. п. Требования 
граждан и организаций, вытекающие из сделки с цифро-
вым правом, подлежат судебной защите.

Кроме того, в документе описано понятие «цифровые 
деньги». В отличие от цифрового права, цифровые деньги 
не предоставляют права на какое-либо имущество, а явля-
ются лишь расчетной единицей. При этом, подчеркивает-
ся в пояснительной записке к проекту закона, в ГК закре-
пляется правило, по которому цифровые деньги не явля-
ются законным средством платежа — то есть «не обяза-
тельны к приему при осуществлении всех видов плате-
жей, для зачисления на счета, во вклады и для перевода на 
всей территории РФ». Однако предусматривается ряд ус-
ловий, при которых расчеты с их помощью возможны — 
например, в рамках частных блокчейн-систем по взаим-
ной договоренности сторон. При этом использоваться 
они смогут «в контролируемых объемах и в дополнитель-

но урегулированном порядке», подчеркивают авторы до-
кумента. Также законопроект определяет правила совер-
шения сделок с цифровыми правами. Фактически он при-
равнивает смарт-контракты (в документе названы «самои-
сполняемыми сделками») к простой письменной форме 
сделки. «Для целей исполнения сделок с цифровыми пра-
вами вводится правило: факт совершенного компьютер-
ной программой исполнения сделки не оспаривается»,— 
отмечается в пояснительной записке к документу. Это пра-
вило будет действовать всегда за исключением тех случа-
ев, когда фальсифицируется сама программа.

По словам экспертов, документ закрывает в законода-
тельстве те белые пятна, которые не позволят заработать 
другим профильным законам в сфере цифровой экономи-
ки, в частности, закону «О цифровых финансовых акти-
вах» (внесен в Госдуму на прошлой неделе). «Законопроект 
создает фундаментальную основу для развития цифровой 
экономики в стране и, в частности, появления нового 
класса активов для инвесторов»,— говорит предправле-
ния Национального расчетного депозитария Эдди Аста-
нин. По его словам, введение понятий цифрового права и 
возможности совершения сделок с ними позволяет «созда-
вать экосистемы для проведения ICO и обращения цифро-
вых активов на вторичном рынке». Управляющий партнер 
юридической технологической компании «Симплоер» 
Антон Вашкевич считает позитивным отсутствие привяз-
ки смарт-контрактов к каким-либо технологиям и, шире, к 
цифровым активам вообще. «Такая привязка была в корне 
ошибочной, так как смарт-контракты действуют и в совер-
шенно других сферах»,— отмечает он. Однако есть в проек-
те и шероховатости, указывает господин Вашкевич. Так, 
цифровые деньги описаны в связке с блокчейном, тогда 
как могут появиться новые технологии, что повлечет за со-
бой необходимость снова править ГК.

Согласно тексту законопроекта, предполагается, что за-
кон должен вступить в силу уже с 1 мая 2018 года. Однако 
этот срок малореален — Госдума должна успеть одобрить 
его в трех чтениях, а затем закон должен быть подписан 
президентом. По информации 

”
Ъ“, голосование за приня-

тие всех опубликованных законопроектов, связанных с 
регулированием цифровой экономики, будет произво-
диться примерно в одно и то же время.

Мария Сарычева

У населения появится  
«цифровое право»
Депутаты предлагают внести правки в ГК РФ

Очередное обострение диплома-
тических отношений между Рос-
сией и Западом ослабило рос-
сийскую валюту. Вчера курс дол-
лара на биржевых торгах под-
нялся выше уровня 57,3 руб./$, 
курс евро — выше 71,3 руб./€. 
Выдворение более сотни рос-
сийских дипломатов из США, 
Канады и 14 европейских стран 
вызвало снижение спроса на ру-
бли. Негатив царил и на фондо-
вом рынке: ведущие россий-
ские индексы снизились на 
2–2,4%, продемонстрировав худ-
шую динамику среди развиваю-
щихся и развитых стран.

Несмотря на укрепление рубля в 
начале торговой сессии на Москов-
ской бирже, к концу дня курс доллара 
взлетел до отметки 57,29 руб./$. Этот 
результат оказался на 16 коп. выше 
значения закрытия пятницы. Коти-
ровки евро выросли более стреми-
тельно. Большую часть дня курс евро-
пейской валюты находился возле 
уровня 70,5 руб./€, однако в результа-
те поднялся до 71,3 руб./€, прибавив 
за день 70 коп.

На фондовом рынке во второй по-
ловине дня наблюдалось резкое сни-
жение котировок российских акций. 
По итогам торгов индекс ММВБ сни-
зился на 2%, до отметки 2240,85 пун-
кта. Индекс РТС потерял 2,4%, опу-
стившись до 1230,96 пункта. В ре-
зультате российские фондовые ин-
дикаторы оказались в числе аутсай-

деров среди развитых и развиваю-
щихся стран. Ведущие европейски 
фондовые индексы по итогам торгов 
в понедельник снизились на 0,5–
0,8%, азиатские — продемонстриро-
вали разнонаправленную динамику. 
Американские индексы к 20:30 вы-
росли на 1,4–1,8%.

Медвежью игру на российском 
рынке во второй половине дня спро-
воцировали сообщения о том, что 
вслед за Великобританией россий-
ских дипломатов выслал еще ряд за-
падных стран. В понедельник Ва-
шингтон, Оттава и 17 европейских 
столиц сообщили о высылке по «де-
лу Скрипаля» российских диплома-
тов — в общей сложности более ста 
человек (см. стр. 1). Москва дала по-
нять, что в ответ на «недружествен-
ный шаг этой группы стран» готова 
объявить о симметричных мерах. 
«Отечественная валюта оказалась 
под давлением новостей о высылке 
российских дипломатов, постепен-

но растеряв все свое преимущест-
во»,— отмечает начальник отдела 
анализа банков и денежного рынка 
«Велес Капитала» Юрий Кравченко.

Впрочем, ослабление рубля могло 
быть и более значительным, если бы 
не внутренняя поддержка в виде на-
логовых выплат. По оценке началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифее-
ва, в понедельник российские ком-
пании уплатили НДС, НДПИ и акци-
зы в объеме более 900 млрд руб. Еще 
около 650 млрд руб. потребуется кор-
порациям в среду для уплаты налога 
на прибыль. «Налоговый период по-
зволил рублю нивелировать часть ге-
ополитической неопределенности, а 
повышение цен на нефть — вывести 
российскую валюту в число лидеров 
по укреплению,— отмечает госпо-
дин Евстифеев.— Тем не менее оба 
этих фактора поддержки могут поте-
рять влияние к концу недели».

Виталий Гайдаев

Инвесторы выслали  
российские активы
Рынок отыграл дипломатию
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СУПЕРКОНТЕКСТ / БАНКИ

Промсвязьбанк судится 
среди своих
Промсвязьбанк (ПСБ) потребовал через суд отме-
нить цессионную сделку между дочерним Автова-
збанком и ранее родственным ПСБ банком «Возро-
ждение». Таким образом, временная администра-
ция ПСБ в лице УК фонда консолидации банков-
ского сектора (ФКБС) ЦБ оспаривает сделки, заклю-
ченные прежним руководством кредитной орга-
низации с близкими структурами. Цель — вернуть 
активы в периметр ПСБ.

Промсвязьбанк потребовал в Арбитражном суде Москвы отменить 
сделку на 697,1 млн руб. по переуступке прав требования по кредиту 

банком «Возрождение» Автовазбанку (является «дочкой» ПСБ, фор-
мально у него на санации), следует из карточки дела. 

По данным источников ”Ъ“, сделка была совершена в начале осени 
2017 года прежним руководством ПСБ, когда банк еще был в собст-
венности братьев Дмитрия и Алексея Ананьевых. В то время шла пере-
дача целого ряда активов из ПСБ на баланс «Возрождения», тогда род-
ственной ему кредитной организации. «Теперь временная админист-
рация УК ФБКС хочет развернуть сделки и вернуть активы в периметр 
ПСБ»,— рассказал ”Ъ“ источник, знакомый с ситуацией.

Как заявил в понедельник в суде представитель ПСБ, Автовазбанк 
приобрел права требования у «Возрождения» по цене около 700 млн 
руб., но реальная их стоимость составляет 10% от номинальной. «Та-
ким образом, Автовазбанку был причинен ущерб»,— считает он.

В ПСБ и «Возрождении» отказались от комментариев. 
Юлия Полякова
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В аэропортах Московского авиационного 
узла (МАУ) впервые может появиться ино-
странный акционер. Блокирующий пакет 
— 25% акций — Внуково к июню может вы-
купить авиакомпания Qatar Airways, кото-
рая пока летает из Домодедово. Стоимость 
и структура сделки не раскрываются. При 
этом Qatar Airways намерена расширить 
программу полетов в РФ, и, по данным 

”
Ъ“, 

в ближайшие дни Москва и Доха могут под-
писать обновленное соглашение о воздуш-
ном сообщении.

Qatar Airways подписала с владельцами аэро-
порта Внуково меморандум о покупке доли в 25%, 
рассказал исполнительный директор катарской 
компании Акбар аль-Бакер. По его словам, Qatar 
Airways видит «огромный потенциал» развития 
бизнеса Внуково: «В отличие от Домодедово и Ше-
реметьево, где мощности заполнены, инфраструк-
тура Внуково не используется полностью». Он уточ-
нил 

”
Ъ“, что речь идет о «покупке доли в юрлице, 

представляющем аэропорт, а не в отдельных компа-
ниях, которые предлагают доли». В течение двух ме-
сяцев пройдут юридические проверки, после чего 
сделка закроется, цена не раскрывается.

• Qatar Airways основана в 1997 году, принадлежит 
Катару. Одна из крупнейших авиакомпаний Ближне-
го Востока, выполняет 14,2 тыс. рейсов в год более 
чем в 150 стран, входит в альянс Oneworld (от РФ 
в него входит S7). Владеет 49% в итальянской 
Meridiana, 20% в International Airlines Group (холдинг 
British Airways и Iberia), по 10% в южноамериканской 

LATAM и китайской Cathay Pacific. Чистая прибыль 
в 2016 году выросла на 22%, до $541 млн, но за 2017 
год перевозчик прогнозировал «огромные убытки»: 
в июне Саудовская Аравия и другие арабские страны 
обвинили Доху в поддержке терроризма, и Qatar 
Airways были запрещены полеты в эти страны 
и в их воздушном пространстве.
Внуково — третий по пассажиропотоку аэропорт 

РФ и МАУ, но потерял часть пассажиров с октября 
2015 года, когда прекратил полеты его базовый пе-
ревозчик «Трансаэро» и закрылся ряд международ-
ных направлений. Спад перевозок (в 2016 году на 
12%, до 13,9 млн человек) ухудшил финансовое со-
стояние аэропорта, но в 2017 году на фоне восста-
новления рынка перевозки выросли на 30,1%, до 
18,1 млн человек. С осени 2017 года активы Внуково 
объединены в АО «Международный аэропорт Вну-
ково» (МАВ). По СПАРК, на конец года 25% АО у Роси-
мущества, 34,15% — у «Внуково Альянс» Виталия 
Ванцева и семьи Андрея Скоча, 15,15% — у «Сильва-
ни», 12,07% — ЗАО ВИК, 2,41% — у АО АНК (подкон-
трольны «Внуково Альянс», писали «Ведомости»).

Убыток МАВ в 2015 году составил 107 млн руб., 
в 2016-м — 219 млн руб., в 2017-м — 227 млн руб. 
Выручка сохранялась на уровне около 900 млн 
руб., а в 2017 году достигла почти 3,5 млрд руб. В 
конце 2017 года Внуково привлекло у Сбербанка 
под залог доли «Внуково Альянс» и «Сильвани» 
кредитную линию до 9 млрд руб. на десять лет 
для рефинансирования кредита 2011 года от Бан-
ка Москвы (входил в ВТБ) почти на 12 млрд руб. В 
Сбербанке отказались от комментариев. Госпо-

дин Ванцев на звонки 
”
Ъ“ не ответил. В Росиму-

ществе сообщили, что госдоля не продается.
С 2004 года Qatar Airways летала в Домодедово, 

сменит ли она аэропорт базирования, источники 

”
Ъ“ пока не говорят. В Домодедово 

”
Ъ“ сообщили, 

что рассчитывают на дальнейшее сотрудничество с 
авиакомпанией. Акбар аль-Бакер заявил 

”
Ъ“, что у 

авиакомпании есть «множество планов» расшире-
ния в РФ, но она ограничена числом частот в меж-
правсоглашении. Qatar Airways планирует запро-
сить у Минтранса РФ дополнительные права на по-
леты в города РФ. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что 

запрос на частоты во Внуково не поступал. Согла-
шение между Катаром и РФ подписано еще в 1991 
году и «больше не удовлетворяет условиям работы», 
говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли. В начале 2017 года 

страны начали обсуждать новое соглашение. РФ 
предложила неограниченные полеты в Сочи, Кали-
нинград и по «пятой свободе воздуха» во Владивос-
ток (право брать пассажиров и грузы в пункте пер-
вого прилета для дальнейшей перевозки в третью 
страну). По данным 

”
Ъ“, обновленное соглашение 

может быть подписано в ближайшие дни.
На фоне напряженной политической обста-

новки российскому бизнесу приходится искать 
«менее традиционных инвесторов», заметил 
главный эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов. Он также заметил, что Внуково не-
обходим крупный игрок, на базе которого разви-
вался бы крупный транспортный узел.

Елизавета Кузнецова

Катар блокирует Внуково
Qatar Airways получит 25% аэропорта

Попытки новых игроков 
 бросить вызов сложившимся 
основам ценообразования 
на глобальном нефтяном рын-
ке продолжаются — Китай за-
пустил первый фьючерс на им-
портируемую в страну нефть, 
номинированный в юанях. 
Уже в первый день оборот тор-
гов приблизился к $3 млрд, 
что примерно в десять раз пре-
вышает годовой оборот запу-
щенного в РФ фьючерса на 
Urals. По мнению собеседни-
ков  

”
Ъ“ и аналитиков, это не 

только угрожает планам РФ 
по развитию своего бенчмар-
ка, но и может отразиться 
на ценообразовании при про-
даже нефти в Китай.

Шанхайская энергетическая бир-
жа 26 марта запустила торги фью-
черсом на импортную нефть, номи-
нированным в юанях. Уже в первый 
день было продано около 42 тыс. ло-
тов по 1 тыс. баррелей каждый, об-
щий оборот торгов составил около 
$2,9 млрд. Среди покупателей не 
только местные независимые пере-
работчики и государственные 
Unipec, CNOOC и Sinochem, но и ме-
ждународные трейдеры Glencore и 
Trafigura. Контракт представляет со-
бой бумажный фьючерс, но с воз-
можностью физической поставки 
при позиции более 200 тыс. барре-
лей. Можно получить нефть шести 
арабских марок (в том числе Dubai, 
Oman и Basra Light) и китайской 
Shengli. Речь идет только об импор-
тируемой в страну нефти, базис по-
ставки — франко-резервуар в порту. 
Сейчас торгуется пять месячных и 
пять квартальных контрактов. 

Китай, который в 2017 году стал 
крупнейшим в мире импортером 
нефти, пытался запустить свой пер-
вый фьючерс еще в 1993 году, но не-
удачно. Новая попытка стала обсу-
ждаться в 2012 году на фоне резкого 
усиления китайских компаний на 
рынке нефти и активного развития 
внутреннего финансового рынка. 
Сейчас большая часть контрактов по 
поставке нефти в Китай привязана к 
цене Dubai (в том числе и по россий-

скому ВСТО), причем присутствие 
китайских покупателей в торгах 
Dubai уже превышает 60%, что поро-
ждает недоверие к этой котировке, 
говорят собеседники 

”
Ъ“.

В последние годы на нефтяном 
рынке активно обсуждается созда-
ние новых бенчмарков, что вызвано 
как прогрессирующим кризисом 
Brent из-за падения физической до-
бычи, так и отсутствием общеприз-
нанного маркера для среднесерни-
стой нефти, хотя именно такие сор-
та доминируют в мировом потре-
блении. Россия пытается продви-
гать Urals, запустив поставочный 
фьючерс на СПбМТСБ в ноябре 2016 
года. Но в 2017 году объем торгов 
инструментом составил всего 
$208 млн, причем не произошло ни 
одной физической поставки. «В све-
те итогов первого дня торгов китай-
ским фьючерсом мы выглядим не 
очень хорошо»,— признается один 
из собеседников 

”
Ъ“. По его мне-

нию, нужно активнее воздейство-
вать на нефтяников, чтобы разви-
вать фьючерс.

Относительно перспектив ки-
тайского фьючерса мнения расхо-
дятся. Одни полагают, что Китай 
сможет распространить влияние 
на ценообразование других сортов 
нефти в регионе с созданием ново-
го бенчмарка в Северо-Восточной 
Азии. Другие отмечают, что до сих 
пор не было прецедентов создания 
бенчмарка импортером нефти. По 
мнению главы по стратегии Argus 
Media в Евразии Вячеслава Мищен-
ко, новый фьючерс может сущест-
вовать при поддержке властей 
страны, но рынок не будет дове-
рять инструменту, пока не убедит-
ся в отсутствии влияния на него. 
Если фьючерс заработает, китайцы 
могут понуждать поставщиков учи-
тывать новый механизм в ценоо-
бразовании или даже заставлять их 
продавать определенный объем 
нефти через биржу, опасаются собе-
седники 

”
Ъ“. Сейчас крупнейшие 

поставщики нефти в Китай — рос-
сийские компании, прежде всего 
«Роснефть».

Юрий Барсуков

Китай создал  
нефтяной инструмент
В первый день оборот торгов фьючерсом 
приблизился к $3 млрд

«РусГидро» все же хочет предло-
жить Белому дому пересмотреть 
принцип начисления дивиден-
дов и привязать их не к показа-
телям прибыли, а к свободному 
денежному потоку (FCF). Если бы 
этот принцип действовал уже 
сейчас, то за 2017 год при отрица-
тельном FCF «РусГидро» могло 
бы обойтись без выплат. Но ана-
литики ожидают, что компании 
все же придется отдать акционе-
рам около 18 млрд руб.— 50% чи-
стой прибыли по РСБУ.

Чтобы нивелировать влияние су-
щественных неденежных списаний, 
«РусГидро» может поднять на уровне 
правительства вопрос о привязке ди-
видендов к FCF, сообщил 26 марта 
первый заместитель гендиректора 
компании Джордж Рижинашвили. По 
его словам, переоценки «делают акту-
альной тематику утверждения новой 
дивидендной политики в разных сте-
пенях прогноза FCF и чистой прибы-
ли, чтобы прогноз по выплатам был 
более релевантным». Новую методи-
ку, как и сами дивиденды по итогам 
2017 года, компания планирует обсу-
дить до конца мая. Пока «РусГидро» не 
определилось с тем, от какого показа-
теля начислять дивиденды: по требо-
ваниям правительства выплаты го-
скомпаний должны составлять 50% от 
наибольшей чистой прибыли — по 
МСФО или РСБУ (этот принцип, как и 
учет инвестобязательств компаний, 
сохранится, подтверждал в конце фев-
раля ТАСС глава Росимущества Дмит-
рий Пристансков). В аппарате перво-

го вице-премьера Игоря Шувалова не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что активно тема ди-

видендов не обсуждалась.
При росте выручки «РусГидро» по 

РСБУ в 2017 году на 26%, до 144,7 млрд 
руб., и несущественном падении по 
МСФО — на 2,7%, до 380,9 млрд руб., 
компания сократила прибыль по 
МСФО на 43,5%, до 22,5 млрд руб. в 
связи с учетом неденежных списаний 
(очищенная от них прибыль упала на 
2,6%, до 62,7 млрд руб.). К списаниям 
по МСФО относятся обесценение 
Якутской ГРЭС-2 и «Якутскэнерго» из-
за недостаточной тарифной выручки, 

изменение справедливой стоимости 
беспоставочного форварда на акции 
«РусГидро» с ВТБ, обесценение прос-
роченной дебиторской задолженно-
сти. Чистая прибыль по РСБУ упала на 
14%, до 36,14 млрд руб., также за счет 
списаний (скорректированный пока-
затель — 44,2 млрд руб.).

За 2015 год «РусГидро» выплатило 
50% прибыли по РСБУ — 15 млрд руб. 
(0,038 руб. на акцию), за 2016 год — 
50% прибыли по МСФО или 19,8 млрд 
руб. (0,047 руб. на бумагу). По оценке 
Александра Корнилова из «Атона», за 
2017 год выплаты по РСБУ или МСФО 
будут существенно разниться — 
0,042 руб. на акцию (доходность — 
5,8%) и 0,026 руб. (3,6%) соответствен-
но. Федор Корначев из Райффайзен-
банка отмечает, что по итогам 2017 го-
да FCF «РусГидро» до выплат дивиден-
дов даже с учетом полученных про-
центов и дивидендов дочерних ком-
паний отрицательный, но компания 
ожидает выхода FCF в плюс в 2018 го-
ду. Аналитик полагает, что после ина-
угурации президента состав прави-
тельства может измениться и новый 
кабинет «вряд ли будет сильно сфоку-
сирован» на дивидендах «РусГидро». 
Господин Корначев ожидает, что ком-
пания за 2017 год заплатит 50% при-
были по РСБУ — около 18 млрд руб., 
на 9% ниже, чем годом ранее.

В тот же день, что и «РусГидро», вхо-
дящая в «Россети» Федеральная сете-
вая компания (ФСК) сообщила о росте 
чистой прибыли по МСФО за 2017 год 
на 6,3%, до 72,7 млрд руб., выручка 
снизилась на 5,2%, составив 242,2 мл-

рд руб. Последнее связано со сниже-
нием вдвое доходов от техприсоеди-
нения (19,4 млрд руб.) и на 10,3% от 
генподрядов (19,1 млрд руб.). Менед-
жмент ожидает, что дивиденды за 
2017 год будут не ниже выплат прош-
лого года. За 2016 год ФСК выплатила 
18,18 млрд руб. (50% скорректирован-
ной прибыли по МСФО), промежуточ-
ные дивиденды за первый квартал 
2017 года составили 1,42 млрд руб. (от-
ражали дивиденды на 18,6% акций 
«Интер РАО»). В ближайшее время 
ФСК примет решение о новых проме-
жуточных дивидендах. «Интер РАО», 
по рекомендации совета директоров 
от 16 марта, выплатить за 2017 год 
0,13 руб. на акцию, или 13,6 млрд 
руб.— 25% чистой прибыли по МСФО.

Татьяна Дятел

«РусГидро» предпочитает потоки
Компания хочет пересчитать свои дивиденды

Владелец крупнейших химзаводов Украины Дмит-
рий Фирташ добился нового роста пошлин на ми-
нудобрения из РФ: на наиболее популярную амми-
ачную селитру они вырастут до 29–43%. На рынке 
замечают, что раньше рост пошлин тормозили 
украинские аграрии, пугавшие ростом своих цен, 
но сейчас для Киева политика важнее экономики. 
Аналитики не исключают, что российские заводы 
перенаправят поставки с Украины в Европу.

Межведомственная комиссия по международной тор-
говле Украины повысила антидемпинговые пошлины на 
ввоз аммиачной селитры из РФ. Для структуры «Акрона» 
«Дорогобужа» пошлина вырастет с текущих 20,51% до 
29,25%, для остальных — с 36,03% до 42,96%. При текущей 
стоимости селитры около $170 за тонну пошлина составит 
$73,03, что превысит ставки ЕС (около $60). Прежнюю 
пошлину Киев ввел в 2014 году на пять лет. Решение всту-
пит в силу после публикации в «Урядовом курьере».

Повышение пошлин в комиссии объясняют наруше-
ниями при поставках и опасениями, что химики РФ могут 
обходить нынешние меры. Также там собираются просить 
Верховную раду ускорить правку таможенных норм для 
диверсификации поставок. С 14 марта в стране временно 
запрещен импорт всех удобрений из РФ, он будет действо-
вать до пересмотра антидемпинговых мер по видам.

По отдельным видам импорт удобрений из РФ занима-
ет до 90% украинского рынка, и Киев регулярно его огра-
ничивал для защиты своих производителей. Основной из 
них — владеющая заводами азотных удобрений Group DF 
Дмитрия Фирташа, который и был главным лоббистом ог-

раничений. В мае 2017 года Киев ввел антидемпинговые 
пошлины на карбамид и карбамид-аммиачную селитру 
из РФ в размере 31,84%, затем запретили импорт гранули-
рованной и кальцинированной аммиачной селитры и 
сульфата аммония с 1 марта 2018 года до конца 2019 года. 
Российские компании ситуацию не комментируют.

«Дмитрий Фирташ кровно заинтересован в прекраще-
нии российских поставок»,— говорит источник 

”
Ъ“ в Вер-

ховной раде, уточняя, что он добился своего, но заводы 
работают нестабильно. Премьер Украины Владимир 
Гройсман 23 марта говорил, что за счет работы украин-
ских предприятий будет покрыт дефицит. Но, говорит 
источник 

”
Ъ“, российские удобрения дешевле украин-

ских и лучше по качеству, а рост цен на удобрения агра-
рии заложат в цены. «В прошлом году такая угроза позво-
лила правительству сохранить дешевые поставки из Рос-
сии (импорт вырос примерно вдвое), но сейчас это поли-
тически проблематично»,— считает собеседник 

”
Ъ“. По 

данным украинского Института аграрной экономики, 
из-за роста цен на азотные удобрения в 2017 году аграрии 
потеряли около $0,7 млрд. По данным Всеукраинской аг-
рарной рады, цены на азотные удобрения на Украине и 
до повышения пошлин были на 30% выше мировых. 

Олег Петропавловский из БКС отмечает, что пошлины 
выше 10% заградительные, а производители РФ либо смо-
гут их обойти (например, изменив состав удобрений), ли-
бо переориентируют поставки. Источники 

”
Ъ“ на рынке 

замечают, что пошлина в Европе ниже, чем на Украине, и 
поставки туда могут вырасти.

Ольга Мордюшенко; Янина Соколовская, Киев

Украина защищается  
от российских химиков
Пошлины на селитру снова вырастут
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Компании должны  
заранее понимать,  

какой размер дивидендов 
им придется платить. 

Это должны учитывать 
в стратегии и долгосрочной 

программе развития, 
решение не должно быть 

внезапным
— Дмитрий Пристансков,

руководитель Росимущества,  
в интервью ТАСС 28 февраля

Ц И Т А Т А
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Россия находится на втором ме-
сте по потреблению пиратского 
контента в мире после США, сле-
дует из отчета британской ком-
пании Muso. Число заходов на 
сайты с нелегальным контентом 
в стране выросло с 14,4 млрд в 
2016 году до 20,6 млрд в 2017-м. 
По данным столичной мэрии, в 
Москве за видеоконтент платят 
только 17% пользователей, но 
еще 36% готовы это делать, если 
он подешевеет.

Посещаемость пиратских сайтов 
в мире растет, следует из отчета, опу-
бликованного британской компани-
ей Muso, работающей в сфере защи-
ты интеллектуальной собственно-
сти. Наиболее часто посещают пи-
ратские сайты жители США — 
27,9 млрд визитов за год. На втором 
месте — Россия с 20,6 млрд заходов, а 
на третьем — Индия, жители кото-
рой посетили пиратские сайты 
17 млрд раз за год. При этом посеща-
емость из России выросла к уровню 
2016 года сразу на 46%, с 14,4 млрд.

По данным Muso, общее число по-
сещений пиратских сайтов в мире в 
2017 году достигло 300,2 млрд, что на 

1,6% больше, чем годом ранее. Наибо-
лее популярен телевизионный кон-
тент: на сайты с сериалами пришлось 
106,9 млрд посещений, что на 3,4% 
больше уровня 2016 года. У пиратских 
сайтов с музыкой число посетителей 
выросло на 14,7%, до 73,9 млрд. Сни-
жается посещаемость только у неле-
гальных сайтов с кино — на 2,3%, до 
53,2 млрд. Наиболее популярным ви-
дом доступа к пиратскому контенту 
являются стриминговые сервисы, тог-
да как уровень потребления контента 
с торрент-трекеров остается низким, 

отмечается в исследовании. Так, в сег-
менте телеконтента на торренты при-
ходится всего 5% в общей структуре 
смотрения.

В Москве эта цифра еще ниже: для 
просмотра видео торренты использу-
ют всего 3% жителей, следует из пре-
доставленного 

”
Ъ“ совместного иссле-

дования департамента информаци-
онных технологий Москвы и ассоциа-
ции «Интернет-видео». Большинство 
опрошенных (61%) пользуются серви-
сами видеохостинга, 38% москвичей 
находят видео через поисковые систе-
мы, 21% — в социальных сетях, 17% — 
в онлайн-кинотеатрах. Из числа опро-
шенных москвичей 83% не платят за 
контент в интернете. Готовы перейти 
на платную модель использования 
36%, но при условии, что новинки бу-
дут выходить в сети одновременно с 
кинотеатральным прокатом, их стои-
мость при этом снизится в два раза, а 
качество изображения повысится.

К количественным измерениям 
потребления цифрового контента 
следует относиться «очень вниматель-
но и критично», считает юрист Цент-
ра цифровых прав и организации «Ро-
скомсвобода» Екатерина Абашина. 

«Сами по себе цифры, указывающие 
на количество посещений стримин-
говых или торрент-сайтов, бесполез-
ны, если их не сопоставлять с рыноч-
ными показателями легальных про-
даж и анализом качественных дан-
ных о поведении пользователей. Ко-
миссия ЕС, например, заказала в 2014 
году исследование, которое было по-
священо именно оценке влияния пи-
ратства на легальный рынок цифро-
вого контента,— гипотеза о прямом 
или существенном влиянии не под-
твердилась»,— подчеркивает она. К 
тому же в России существует работаю-
щая процедура блокировки сайтов за 
нарушение исключительных прав. 
«Но тем не менее каждый год мантра, 
транслируемая правообладателями и 
обслуживающими их компаниями, 
повторяется. Хочется надеяться, что 
такие исследования будут использо-
ваны медиакомпаниями и дистрибу-
торами контента для совершенство-
вания своей деятельности и онлайн-
сервисов, а не для лоббирования бес-
полезных правил и процедур для бло-
кировки сайтов»,— категорична го-
спожа Абашина.

Елизавета Макарова

Российские пираты  
уступили американским
Популярность сайтов с нелегальным контентом растет по всему миру

Пользователь также может быть 
оштрафован на 1–3 тыс. руб., если 
предоставит недостоверную инфор-
мацию при регистрации или не со-
общит соцсети об изменении своих 
персональных данных. Также пред-
лагается запретить распростране-
ние скриншотов переписки без раз-
решения лиц, участвовавших в ней.

Законопроект грозит штрафами и 
для бизнеса. В частности, поправки 
предполагают запрет на продажу не-
совершеннолетним пользователям 
товаров дистанционным способом с 
использованием соцсетей. Наруши-
телей этой нормы предлагается 
штрафовать на сумму до 30 тыс. руб. 
В законопроекте запрещается ис-
пользование соцсетей работникам 
бюджетных организаций, в отноше-
нии других юридических лиц до-
ступ работников к соцсетям предла-
гается урегулировать в дополнитель-
ных условиях трудового договора.

В случае принятия законопроекта 
станет возможным точно опреде-
лить, кем именно было выражено 
мнение на странице в соцсетях, от-
следить политические, религиоз-
ные, культурные взгляды пользова-
теля, а также его участие в сообщест-
вах и взаимосвязи с другими пользо-
вателями, констатируют эксперты 
«Открытого правительства». Если ра-
нее несовершеннолетние имели воз-
можность использовать анонимный 
аккаунт, то при предлагаемом регу-
лировании собрать о них информа-
цию или преследовать их в социаль-
ной сети станет проще и удобнее, го-
ворится в заключении. Более того, 
запрет использования соцсетей ли-
цам, не достигшим 14 лет, нарушает 
права несовершеннолетних гра-
ждан на поиск, получение, передачу, 
производство и распространение 
информации, установленных Кон-
ституцией РФ, считают в рабочей 
группе. Наконец, под данное в зако-
нопроекте определение социальной 
сети подпадает любой почтовый он-
лайн-сервис, блог с опцией коммен-
тирования зарегистрированными 
читателями, интернет-магазин, где 
покупатели могут оставлять отзывы, 
указывают эксперты. Они уверены, 

что подавляющее число владельцев 
сайтов и онлайн-сервисов будут иг-
норировать нормы законопроекта.

Заключение (есть у 
”
Ъ“) на законо-

проект господина Милонова Леони-
ду Левину отправила и Российская 
ассоциация электронных коммуни-

каций (РАЭК). В частности, в РАЭК 
указывают, что пользователями со-
циальной сети могут быть и юриди-
ческие лица, регистрация которых в 
законопроекте вообще не предусмо-
трена, а требования о предоставле-
нии документов, позволяющих уста-
новить ФИО и возраст, могут привес-
ти к утечке персональных данных. 
«Меры, предлагаемые законопроек-
том, никак не улучшат положение 
несовершеннолетних,— уверен гла-
ва аналитического отдела РАЭК Ка-
рен Казарян.— Наоборот, они ставят 
конфиденциальность их данных 
под угрозу, требуя обязательной 
идентификации и предоставления 
чувствительной информации». Он 
напоминает, что большинство круп-
ных интернет-сервисов и так облада-
ют инструментами родительского 
контроля, а ограничения по исполь-
зованию персональных данных не-
совершеннолетних содержатся в ФЗ-
152 «О персональных данных».

В «ВКонтакте», «Одноклассниках» 
и Facebook вчера воздержались от 
комментариев.

Роман Рожков

В соцсетях  
сохранят анонимов
с1

«Дочка» банка «Российский капи-
тал» «РК-Строй», отвечающая пе-
ред соинвесторами СУ-155, в этом 
году достроит основной объем 
квартир на продажу — будут го-
товы около 4 тыс. лотов. Если 
компания продаст их по рыноч-
ной цене, то объем выручки 
с учетом результатов прошлого 
года превысит 10 млрд руб. 

Общее количество оставшихся 
квартир СУ-155, предназначенных для 
продажи, достигает 4,541 тыс., в том 
числе 1,097 тыс. квартир предстоит до-
строить в 2018 году, сообщили 

”
Ъ“ в 

компании. Это 1,443 тыс. квартир в 
Подмосковье, 1,595 тыс.— в Санкт-Пе-
тербурге и 1,503 тыс. — в Москве и в 
других регионах. Председатель совета 
директоров «Российского капитала» 
(курирует достройку домов СУ-155) 
Михаил Кузовлев говорит, что соглас-
но бизнес-плану в 2018 году может 
быть реализовано 1,75 тыс. квартир из 
этого объема, выручка от их продажи 
составит 4,36 млрд руб. «Все квартиры 
продаются по рыночным ценам»,— 
подчеркивает господин Кузовлев.

Продажи коммерческих квартир в 
объектах СУ-155 — объем, не задейст-
вованный для выполнения обяза-
тельств перед пайщиками объектов 
развалившегося девелопера,— стар-
товали в 2017 году. Сейчас реализова-
но 884 квартиры на 2,4 млрд руб. (в 
том числе в 2017 году продано 512 

квартир на 1,4 млрд руб.). По словам 
господина Кузовлева, во всех 130 до-
мах, достройку которых курирует 
«Российский капитал», было 5,425 
тыс. квартир, которые можно про-
дать. «Чтобы избежать возможных 
споров с кредиторами, мы выкупили 
этот объем на банк 

”
Российский капи-

тал“, когда вошли в проект СУ-155, за-
платив около 10,9 млрд руб.», — рас-
сказал господин Кузовлев. 

Первоначально «Российский ка-
питал» собирался достраивать дома 
СУ-155 на средства, вырученные от 
продажи свободных квартир: потен-
циальная выручка оценивалась в 
24 млрд руб. Плюс еще 15 млрд 
руб.— доходы от продажи активов 
СУ-155. Стоимость достройки оцени-
валась в 49 млрд руб. В «Российском 
капитале» утверждают, что по-преж-
нему укладываются в эту смету. Ос-
новной объем средств (33 млрд руб.) 

обеспечило государство, проведя до-
капитализацию «Российского капи-
тала». Михаил Кузовлев говорит, что 
эти деньги учитываются на балансе 
как вычет из капитала банка. 

Весь объем возможной выручки от 
продажи активов владельца СУ-155 
Михаила Балакина пришлось пере-
смотреть. Новый ориентир поступле-
ний от продажи квартир — 12 млрд 
руб. «Не удалось сохранить одну из са-
мых перспективных площадок, на 
улице Бочкова, 11а»,— пояснил сни-
жение Михаил Кузовлев. Этот участок 
оказался в залоге у ВТБ, стороны не 
договорились о цене, и его на торгах 
купила Capital Group вместе с обяза-
тельствами перед пайщиками. С дру-
гими активами ситуация выглядит 
еще пессимистичнее. Все промыш-
ленные активы достались «Россий-
скому капиталу» в худшем состоянии. 
По словам господина Кузовлева, пер-

спективы развития есть у Серпухов-
ского и Щербинского лифтострои-
тельных заводов. «Они являются ча-
стью комплекса, который будет эф-
фективен вместе с Карачаровским ме-
ханическим заводом. Он входит в 
группу активов Промсвязьбанка, ко-
торый сейчас под контролем Фонда 
консолидации банковского секто-
ра»,— поясняет господин Кузовлев.

«Российский капитал» планиро-
вал развивать площадки СУ-155. 
Банк обращался в Москомстройин-
вест за одобрением застройки пло-
щадок на Перовском шоссе (более 
10 га), на Южнопортовой улице (око-
ло 10 га) и на улице Кирпичные Вы-
емки (1,5 га), но была одобрена толь-
ко одна — на Профсоюзной улице. 
Новых решений по дополнительно-
му строительству пока не принима-
лось, говорит господин Кузовлев. 

Участники рынка не исключают, 
что выручка банка от продажи квар-
тир может превысить ожидания. Ру-
ководитель аналитического центра 
ЦИАН Алексей Попов оценил сред-
нюю стоимость продажи квартир в 
проектах «РК-Строя» в Подмосковье в 
53 тыс. руб. за 1 кв. м, Санкт-Петербур-
ге — в 62 тыс. руб. за 1 кв. м, других ре-
гионах — в 36 тыс. руб. за 1 кв. м. По 
оценкам экспертов «Метриума», об-
щая стоимость 4,5 тыс. квартир может 
составлять около 15 млрд руб.

Екатерина Геращенко

СУ-155 заработала «Российский капитал» 
Банк намерен распродать объекты застройщика

«Ростелеком» в ближайшие два года может 
закрыть 20% салонов своей розничной сети, 
сократив ее до 800 магазинов. В ходе реорга-
низации примерно половина салонов сме-
нит локацию, а несколько десятков будут от-
крыты совместно с сотовым оператором 
Tele2. Оптимизация обойдется «Ростелеко-
му» в 900 млн руб. и окупится за три с поло-
виной—четыре года, оценивают эксперты.

«Ростелеком» определил целевой размер сво-
ей розничной сети, она будет состоять из 800 са-
лонов, рассказал 

”
Ъ“ первый вице-президент 

оператора Владимир Кириенко. На конец 2017 
года у компании было чуть менее 1 тыс. салонов. 
Таким образом, она должна сократить около 20% 
точек продаж.

Розничной сетью «Ростелекома» управляет под-
контрольное оператору ООО «Ростелеком — Роз-
ничные системы» (РРС). РРС продает смартфоны, 
другое абонентское оборудование, SIM-карты 
Tele2 («Ростелеком» владеет 45% в этом операторе), 
услуги связи «Ростелекома» и финансовые продук-
ты. По состоянию на август 2017 года в РРС работа-
ли около 5,5 тыс. сотрудников, говорил ранее 
ComNews гендиректор РРС Арвидас Алутис. Коли-
чество сотрудников розничной сети после ренова-
ции останется на уровне 5 тыс. человек, сообщил 

”
Ъ“ представитель «Ростелекома». Большинство 

вопросов абонент может решить дистанционно — 
через «личный кабинет», мессенджеры и социаль-
ные сети или с помощью звонка в контакт-центр, 
поэтому розничная сеть будет становиться более 
компактной, пояснили в «Ростелекоме».

Оператор начал оптимизировать розницу два с 
половиной года назад, когда в ней было более 
1,5 тыс. салонов, напоминает господин Кириенко. 
Как правило, они располагались в отделениях свя-
зи, но там не всегда удобно обслуживать клиентов. 
Торговые точки, где мало востребованы услуги 

фиксированной связи, компания будет закрывать, 
а часть салонов откроет в новых местах, чтобы «на-
ходиться на основных путях клиентов». Основным 
розничным форматом будут офисы площадью 40–
50 кв. м и флагманские салоны в городах-миллион-
никах. Также оператор планирует открывать 
«острова» площадью 30 кв. м в торговых центрах. В 
небольших населенных пунктах появятся торго-
вые точки «Ростелекома» на базе автомобилей, та-
кой проект уже запущен на юге России.

В 2018 году «Ростелеком» также планирует от-
крыть несколько десятков салонов в кобрендинге с 
Tele2, сообщил ранее Владимир Кириенко инвес-
торам. «Мы не объединяем сети, а оцениваем воз-

можности оптимальной модели нашего сотрудни-
чества и в этом направлении»,— пояснил господин 
Кириенко 

”
Ъ“. Представитель Tele2 сообщил, что с 

«Ростелекомом» уже открыты несколько салонов 
связи под брендом Tele2. В «Ростелекоме» видят опе-
рационную синергию в том, чтобы одно помеще-
ние использовали две компании: в таких салонах 
возможны и кросс-продажи, когда лояльных або-
нентов продавцы могут стимулировать пользовать-
ся услугами второго оператора-соседа. В 2017 году 
«Ростелеком» также рассматривал вопрос увеличе-
ния доли в Tele2. Сейчас партнеры сфокусированы 
на развитии совместного бизнеса и не видят «при-
чин и необходимости менять структуру владения», 
сообщил 

”
Ъ“ старший вице-президент—финансо-

вый директор «Ростелекома» Сергей Анохин.
Объем инвестиций в программу оптимизации 

розничной сети «Ростелекома» составит не менее 
900 млн руб. с учетом использования торгового обо-
рудования из закрывающихся салонов, полагает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Решение оправданно, так как консолидация 
рынка и усиление конкуренции уже привели к 
убыточности более 50% действующих объектов, а 
далее ситуация будет продолжать ухудшаться»,— 
полагает он. Фокус на меньших по площади форма-
тах в местах с более высоким трафиком при этом 
позволит минимизировать снижение продаж, от-
мечает эксперт. Основным результатом оптимиза-
ции, по его мнению, станет сокращение расходов 
на розничную сеть, а срок окупаемости проекта со-
ставит три с половиной—четыре года.

Владислав Новый

 «Ростелеком» двигает торговлю
Оператор сократит розничную сеть и сменит локации салонов

Аудитория крупнейших россий-
ских онлайн-сервисов кешбэка, 
по собственным оценкам, выро-
сла по итогам 2017 года почти 
в 2,5 раза. В тройку лидеров 
по числу зарегистрированных 
пользователей вошли LetyShops, 
«Копикот.ру» и ePN. Крупней-
шим партнером таких сервисов 
остается китайский AliExpress, 
но его доля снижается из-за 
уменьшения ставки кешбэка 
и среднего чека, утверждают 
участники рынка.

Аудитория крупнейших россий-
ских сервисов кешбэка выросла по 
итогам 2017 года на 141,1%, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в сервисе ePN со ссылкой на 

данные SimilarWeb. Сам ePN зафик-
сировал по итогам года трехкратный 
рост зарегистрированных пользова-
телей, до 1,9 млн, а также рост выруч-
ки на 292,2%. Общий оборот сервиса 
составил более $300 млн. Лидирует 
по числу зарегистрированных поль-
зователей сервис LetyShops с 5,4 млн 
регистраций. Общий оборот, генери-
руемый LetyShops магазинам-парт-
нерам, составил по итогам 2017 года 
более $400 млн, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. На втором месте — сер-
вис «Копикот.ру» с 2,5 млн зареги-
стрированных пользователей.

В LetyShops отметили, что 37% обо-
рота приходится на AliExpress, 
остальные 63% — на другие 1183 ма-
газина, представленные в сервисе. 
Доля таких магазинов растет, уточня-
ет представитель сервиса. У ePN око-
ло 90% покупок приходится на AliEx-
press, но набирают популярность и 
другие магазины, включая GearBest, 
Ozon.ru и «M.Видео», говорят в ком-
пании. Средний чек в сервисе за год 
вырос на 14%, до $22 или 1235 руб., а 
наиболее популярными покупками 
стали телефоны и другое коммуника-

ционное оборудование (15,1%), а так-
же товары для дома и сада (9,5%).

«Копикот.ру» в 2017 году стремил-
ся снизить долю AliExpress в оборо-
те, и сейчас она не превышает 50%, 
сообщил представитель сервиса. 
Ставку на снижение зависимости от 
AliExpress в сервисе объясняют по-
литикой китайской онлайн-площад-
ки, которая «каждый год делает став-
ку кешбэка все ниже». При этом сред-
ний чек в AliExpress по итогам 2017 
года, по оценке «Копикот.ру», упал 
на 30% и составил 381 руб. Ранее 
представитель AliExpress сообщал 

”
Ъ“, что официально компания не 

предоставляет в России услугу кешб-
эка. Собеседник в компании поясня-
ет, что кешбэк-сервисы работают с 
партнером AliExpress, который и ре-
гулирует размер комиссии.

Россияне заинтересованы во все-
возможных инструментах экономии 
— скидках, бонусах, кешбэках, рас-
срочках, подтверждает представитель 
«М.Видео» Валерия Андреева. Трафик 
с партнерских кешбэк-сервисов за 
2017 год вырос в три раза, уточняют в 
ритейлере. По оценке «Евросети», в 
кешбэке наибольшим спросом поль-
зуются автозаправки, категории раз-
влечений и заботы о здоровье. Росту 
этого рынка «способствует появление 
большого количества агрегаторов и 
сервисов по получению кешбэка в 
приложениях», отмечает директор 
управления клиентских программ и 
CRM «Евросети» Дмитрий Красавин. В 
Ozon.ru система лояльности с кешбэ-
ком в виде баллов на все товары суще-
ствует с 2013 года, говорят в компа-
нии. «Баллы — удобный инструмент, 
по сути, это валюта магазина. Но сей-
час мы все больше уходим в персона-
лизацию предложений»,— добавил 
представитель Ozon.ru.

Юлия Тишина

Кешбэк-сервисы 
замещают AliExpress
Компании пытаются снизить 
зависимость от китайской площадки

В любых социальных сетях 
не стоит хранить данные, 

которые позволят 
злоумышленникам 

однозначно 
идентифицировать 
вас в реальном мире

— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи, в июле 2014 года

Ц И Т А Т А

Страны с наибольшей 
популярностью пиратских сайтов

 Страна Число посещений  
  за 2017 год (млрд)
1 США 27,9

2 Россия 20,6

3 Индия 17

4 Бразилия 12,7

5 Турция 11,9

6 Япония 10,6

7 Франция 10,5

8 Индонезия 10,4

9 Германия 10,2

10 Великобритания 9

Источник: Muso.  

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О М А Н  А Б Р А М О В И Ч  П О Й М А Л  « С А М О Л Е Т »

Владелец Millhouse Роман Абрамович и основатель гостиничной сети Azimut Алек-
сандр Клячин нашли партнера по застройке части бывших земель КСХП «Химки» (сей-
час АО «Химки-Молжаниново»). Они объявили о совместном освоении 136 га в Молжа-
ниново на севере Москвы с группой «Самолет», считающейся одним из крупнейших 
девелоперов Подмосковья. Здесь планируется построить около 3,55 млн кв. м различ-
ной недвижимости, из которых 1,5 млн кв. м придется на жилье. Одним из ключевых 
элементов застройки будет транспортно-пересадочный узел на базе железнодорож-
ной станции Подрезково. Для «Самолета» это первый проект в Москве. «Химки-Мол-
жаниново» — крупнейший собственник земли в Молжаниновском районе столицы, 
ему принадлежит 800 га. Екатерина Геращенко

375 миллиардов рублей
должна составить выручка 
«Ростелекома» в 2022 году, 
согласно стратегии 
компании



культура Десятки драгоценных картин мастеров голландского золотого века 
прибыли в ГМИИ им. Пушкина на выставку «Эпоха Рембрандта 
и  Вермеера. Шедевры Лейденской коллекции»
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Институт театра и «Золотая ма-
ска» впервые в России прове-
ли конференцию руководителей 
крупных международных фе-
стивалей. На протяжении двух 
дней спикеры, среди которых 
были интендант Рурской триен-
нале Штефани Карп, интендант 
венского Impulstanz Карл Ре-
генсбургер, директор оперного 
фестиваля в Экс-ан-Провансе 
Бернар Фоккруль, глава Манче-
стерского фестиваля искусств 
Джон Макграт и директор «Зо-
лотой маски» Мария Ревякина, 
подробно описывали художе-
ственные, идейные, организа-
ционные и финансовые основы 
своей работы. Анонсирован-
ный скорее как узкопрофессио-
нальный саммит, разговор ока-
зался довольно занимательной 
дискуссией о принципах суще-
ствования единого культурно-
го пространства. То, что местом 

действия этой дискуссии ока-
залась сегодняшняя Москва,— 
знак обнадеживающий.

Фестивальных топ-менеджеров, 
будь то директора, генеральные про-
дюсеры или интенданты, даже те-
атральная публика не всегда знает 
в лицо. Между тем они — важней-
шие авторы и соавторы того, что 
можно назвать театральной топогра-
фией сегодняшнего дня. И завтраш-
него тоже. Ведь если что-то за послед-
ние десятилетия изменило театр ра-
дикально, то это как раз фестиваль-
ное движение.

Театр на протяжении долгого вре-
мени был структурой по преимуще-
ству оседлой. Не весь, разумеется, но 
в особенности тот, именем которого 
по-прежнему клянется российское 
культурное чиновничество,— те-
атр репертуарный. У системы репер-
туарного театра, безусловно, много 
преимуществ, но это всегда была си-
стема неравенства между столица-
ми и провинцией. Среднестатисти-
ческий нестоличный театральный 
зритель, за редким исключением, 
видел и знал театр своего города — 
а это значит, что в регионах с небога-
той инфраструктурой ни о каком вы-
боре, разнообразии и полноте карти-
ны речь не шла никогда.

Первой попыткой выхода из ста-
тичной полуизоляции традицион-
но считается Авиньонский фести-

валь, послевоенный радикальный 
жест великого Жана Вилара, кото-
рый в 1947 году потребовал децен-
трализации театра — то есть, по су-
ти, его демократизации. Семьдесят 
лет спустя можно сказать, что фе-
стивали превратились в работаю-
щую альтернативную структуру, ко-
торая последовательно и полноцен-
но занимается не только собирани-
ем и демонстрацией уже достигну-
того, но и производством эстетики 
завтрашнего дня. Причем проис-
ходит это чаще не в метрополиях, 

а в совсем не театральных традици-
онно регионах. Современный фе-
стиваль — это прежде всего способ 
глобальной транспортировки сов-
ременного театра.

На конференции были люди, ко-
торые представляли молодые и по-
степенно преображающиеся старые 
европейские фестивали,— и гово-
рили они именно о методах и прин-
ципах такой транспортировки. О со-

здании и развитии новой культур-
ной топографии. О том, что фести-
вальная дирекция сегодня — это 
и продюсерский центр, и сообще-
ство экспертов, и образовательная 
платформа. Фестивали становят-
ся важными партнерами традици-
онных театров — как раз в эти дни 
в Большом театре идут очередные 
показы «Альцины» Генделя в поста-
новке Кейти Митчелл, которая со-
здавалась как копродукция Боль-
шого и фестиваля в Экс-ан-Прован-
се. Одновременно с этим фестива-

ли — заказчики и администраторы 
онлайн-платформ, которые позволя-
ют зрителю увидеть в сети и премье-
ры, и прежние постановки.

Главное свойство этой новой то-
пографии — ее многообразие, у нее 
нет общего знаменателя и единой 
точки отсчета, она представляет со-
бой не статичный каркас, а систе-
му подвижных горизонтальных свя-
зей — интерфейс, сеть. У авторов 

и соавторов новой фестивальной ре-
волюции нет общих рецептов (хо-
тя есть общие проблемы), зато есть 
индивидуальная эстетическая про-
грамма и список личных достиже-
ний и заслуг — соответственно, от-
личаются друг от друга и те фести-
вальные институции, которые они 
представляют.

Децентрализация, демократиза-
ция, мобильность, баланс локально-
го и глобального интересов, сочета-
ние эстетического и менеджерского 
подходов, фестиваль как часть гори-
зонтальной культурной сети — все 
это для нас пока еще новость. Спра-
ведливости ради нужно сказать, 
что и сама «Золотая маска», и фести-
валь-школа «Территория», и Чехов-
ский фестиваль, и фестиваль Ново-
го европейского театра NET впол-
не удачно существуют как часть ев-
ропейского фестивального движе-
ния. Но это события в основном сто-
личные (хотя «Территория» в послед-
ние годы удачно и разнообразно со-
трудничает с регионами, да и у «Мас-
ки» появилась хорошая практика ре-
гиональных гастролей). Региональ-
ные фестивали в России пока все 
еще «смотры достижений», а не ла-
боратории будущего, организаци-
онные же структуры по-прежнему 
больше подходят не для фестивалей, 
а для чемпионатов по бегу с препят-
ствиями. Возможно, обещанные по-

правки к закону о культуре эту ситу-
ацию изменят, создав основу для то-
го, без чего никакое движение впе-
ред в современном искусстве невоз-
можно,— для художественной авто-
номии, основанной на взаимном до-
верии. Неслучайно Мария Ревякина 
посвятила свое выступление теме, 
которая для гостей конференции бы-
ла скорее экзотической: «Как догова-
риваться с государством». И показа-
тельно, что один-единственный во-
прос из зала интендант Рурской три-
еннале Штефани Карп так до конца 
и не поняла. «Как вы обосновываете 
перед властями необходимость по-
тратить ту или иную сумму на про-
ект?» — поинтересовался кто-то из 
слушателей, на что госпожа Карп мо-
гла ответить только, что у нее есть 
бюджет (в основном состоящий из 
субсидий) и она принимает все ре-
шения самостоятельно.

С другой стороны, приветствен-
ное слово спецпредставителя пре-
зидента по вопросам культурного 
сотрудничества Михаила Швыдко-
го, который очень прочувствованно 
призвал участников конференции 
хранить и развивать культурные свя-
зи при любых обстоятельствах, по-
зволяет по крайней мере надеяться 
на то, что преодоление культурной 
замкнутости при сохранении ло-
кальной идентичности все еще оста-
ется достижимой целью.

Глобально горизонтальные
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Региональные фестивали в России 
 пока все еще «смотры  достижений», 
а не лаборатории будущего, органи
зационные же структуры больше 
 подходят для чемпионатов по бегу 
с  препятствиями

В Мраморном дворце, филиале 
 Государственного Русского музея, 
ответственном за «россику» и сов-
ременное искусство, открылась вы-
ставка «В поисках современного сти-
ля. Ленинградский опыт. Вторая 
половина 1950-х—середина 1960-
х». Нарочито скучное и длинное на-
звание предлагает всмотреться 
в этот набор слов, из которых ни од-
но не лишнее. Рассказывает Кира 
 Долинина.

 Кураторы этой выставки (пре-
жде всего — Александр Боровский и Ири-
на Карасик) чрезвычайно аккуратны со 
словами. Отсутствие в названии их но-
вого проекта слова «оттепель», которое 
сильно бы упростило рекламу выстав-
ки, принципиально. И хотя сами они 
ссылаются на определенную дискреди-
тированность этого термина прошлогод-
ним московским фестивалем, который 
нарочито «вчитывал» в эпоху безудерж-
ное веселье и легкость бытия, но есть 
вещи и посущественнее провластных 
игр с историческим прошлым. Выстав-
ка в Мраморном рассказывает не столь-
ко о времени, сколько о стиле — о том 
«современном стиле», о котором любили 
поговорить физики и лирики, который 
пропагандировался основанным в 1957 
году журналом «Декоративное искусст-
во», который воспевал в своих ранних 
фильмах Рязанов и который, прямо го-
воря, есть модернизм.

В Ленинграде этот полуразрешенный 
модернизм имел свой привкус. Во-пер-
вых, порода: прямые художественные 
наследники первого русского авангарда 
были не только живы, но чудом умудри-
лись породить чуть ли не школы. Кто-то 
активнее, как Владимир Стерлигов, кто-
то почти безлично, через феерическую 
библиотеку по западному искусству, как 
навсегда прибитый пасквилем о «пачку-
нах-компрачикосах» Владимир Лебедев. 

Во-вторых, меньшие, чем в Москве, воз-
можности звездить на стадионах и быть 
«при власти» — местное партруковод-
ство никаких Политехнических музеев 
и читок на городских площадях не допу-
скало. Легализация, таким образом, про-
ходила почти исключительно через ти-
хие заводи промдизайна и книжной гра-
фики: основные источники модернист-
ского бунта в Ленинграде — это печатная 
мастерская ЛОСХ, издательства, художе-
ственные комбинаты и, конечно, знаме-
нитый Ленинградский фарфоровый за-
вод. И в-третьих, манифестированный 
отказ от легализации собственных худо-
жественных практик: не скрытый, как 
у лианозовцев, а тотальный, выстроив-
ший высокую стену вокруг собственного 
искусства, как у арефьевского круга. Аре-
фьевцы и оттепель? Хронологически — 
почему бы и нет, подходит. Но ведь они 
свое фовистское писали еще до 1953-го, 
а оттепель ничего особенного им — ну, 

кроме открытого для всех третьего этажа 
Эрмитажа с его импрессионистами и ку-
бистами — не принесла.

Что-то на этой выставке знакомо всем 
жителям шестой части суши до дрожи 
в коленках: сервизы с «березовым» узо-
ром, разнообразные полоски штор, ков-
риков, обивки для тахты (о, эта тахта-по-
луторка, победившая солидную кровать 
одним только звучанием заморского сло-
ва!), тонконогие кресла и особенно необ-
ходимые в тесноте коммуналок журналь-
ные столики, изящная расстановка пред-
метов на полках стеллажей, пластиковая 
кукла «Гимнастка» в черном купальнике, 
которая была у каждой советской девоч-
ки и которую всегда немного презирали, 
потому что мечтали о немецкой. Но боль-
шая часть экспозиции — чисто ленин-

градского происхождения не только гео-
графически, но и стилистически. Узнать 
в «Гимнастке» и ее подругах руку боль-
шого ленинградского скульптора Льва 
Сморгона трудновато, а вот мирискус-
ничество в графике начала 1960-х — яв-
ное. Конструктивистские по ритму и ли-
нейности театральные и киноафиши, 
как зонтом, прикрыты авторитетом Ни-
колая Акимова, под крылом которого да-
же выгнанному отовсюду москвичу Оле-
гу Целкову удалось протащить в декора-
ции к спектаклю по пьесе верноподдан-
нейшего Назыма Хикмета такую откро-
венную «малевичевщину», что оторопь 
берет. Папиросные коробки, конверты от 
пластинок, космос, спорт, полет и танец. 

Много света и цвета, много вожделенной, 
такой «западной» пустоты листа. Роскош-
ные длинноты модернистской архитек-
туры (ТЮЗ, гостиница «Москва», гости-
ница «Ленинград», площадь Победы) так 
естественно сосуществуют с неокласси-
кой, словно и не было сталинских изли-
шеств. Ведерников, Шишмарева, Ермола-
ев, Арефьев, Васми не сами по себе, а че-
рез краткий период легкого дыхания мо-
дернизма. Было ли это ленинградской от-
тепелью? Нет уверенности: слишком раз-
громили город, слишком громким бы-
ло «ленинградское дело», слишком ма-
ло оставили воздуха Ахматовой и Зощен-
ко, слишком рано, аж в 1964-м, посадили 
Бродского. Но воздух в Ленинграде если 
уж пахнул весной, то этот запах силен. 
Вот и до нас донесся.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Искусство образцового быта
Ленинградская оттепель в Русском музее

В Копенгагене в 16-й раз 
прошел фестиваль до-
кументального кино 
CPH:DOX — один из важ-
нейших в своей отрасли, 
которая в современном 
мире приобретает осо-
бую значимость, считает 
 Андрей  Плахов.

 Раньше в кинематографиче-
ских кругах снобски говари-
вали: жизнь слишком корот-
ка, чтобы снимать «докумен-
талку». Теперь то же професси-
ональное мотто оборачивается 
полной противоположностью: 
«Жизнь слишком коротка, что-
бы НЕ снимать документаль-
ное кино». По остроте и силе 
воздействия, интерактивности 
и актуальности «док» и «нон-
фикшен» обгоняют буксующий 
игровой кинематограф. Отсю-
да и бум документальных фе-
стивалей.

За 11 дней на CPH:DOX 
с о с т о я л о с ь  6 5  м и р о в ы х 
и 40 международных премь-
ер: это очень много. Когда 
просматриваешь пухлый фе-
стивальный каталог, видишь, 
сколько киносюжетов завяза-
но на глобальные политико-
социальные проблемы и го-
рячие точки. Вот самые ха-
рактерные места действия: 
Сирия, Конго, Танзания, Аф-
ганистан, Украина. Режиссе-
ры Элисса Мирзаэи и Гули-
стан Мирзаэи назвали свой 
фильм «Лайла на мосту» — по 
аналогии с французской «Ло-
лой на мосту», только тут ге-
роине не до любви в мелодра-
матическом понимании. Аф-
ганка Лайла совершает регу-
лярные рейды к печально зна-
менитому кабульскому мосту, 
под которым гнездятся тыся-
чи наркоманов. «Мама Лайла» 
в колоритном шарфе и тапоч-
ках-балетках вытаскивает бе-
долаг из-под моста и помеща-
ет в частный реабилитацион-
ный центр, где многие из них 
возвращаются к жизни. Мето-
ды лечения просты: холодный 
душ, молитва, но главное — 
материнское тепло и забота. 
А чтобы финансировать и со-
держать центр, Лайла то и де-
ло вступает в борьбу с бюро-
кратами — и, удивительное 
дело, побеждает.

В датско-шведско-финском 
фильме «Далекий лай собак» 
Саймона Леренга Вильмон-
та бабушка растит двоих вну-
ков в прифронтовой зоне Дон-
басса, сопротивляясь болез-
ням и страхам, защищая де-
тей от опасностей и соблазнов 
насилия. Жизнь под ежеднев-
ным обстрелом, практически 
на минном поле, которую да-
леко не каждый мужик выдер-
жит, героиня принимает с му-
дростью и фатализмом, не те-
ряя веры в будущее своей зем-
ли и своих внуков.

Другая категория лент ха-
рактеризуется поисками но-

вых выразительных средств 
и того, что можно назвать 
 новой философией докумен-
тального кино. Режиссер Пе-
тер Меттлер — классик экс-
периментальной докумен-
талистики — вместе с Эм-
мой Дейви снял фильм «Ста-
новясь животным». Оба ре-
жиссера, взяв с собой филосо-
фа Дэвида Эйбрама, погружа-
ются в жизнь природного за-
поведного парка в Вайомин-
ге. Все трое словно растворя-
ются в много образном живот-
ном мире: современная каме-
ра позволяет увидеть тайную 
встречу двух лосей под лу-
ной и проследить, как слизь 
и вода на панцире болотной 
улитки смешиваются и пре-
ломляются на свету, превра-
щаясь в настоящий брилли-
ант. Авторы фильма входят 
в роль первобытных жителей 
планеты и начинают догады-
ваться, что письменность воз-
никла из стремления охотни-
ков расшифровать и воспро-
извести следы зверей: вот он 
где, зародыш первого алфа-
вита.  Подобными гипотезами 
и эмоциональными ощуще-
ниями утраченной близости 
к природе полон этот фильм, 
ставший одним из хитов фе-
стиваля.

Самой неожиданной из до-
кументальных лент, которые 
удалось увидеть, стала снятая 
режиссером Максимом Поздо-
ровкиным. «Наш новый пре-
зидент» — редкий образец до-
кументальной комедии, по-
вышающей тонус и настрое-
ние: свидетельствую, что зал 
бурно реагировал и корчился 
от смеха. Тема фильма — как 
проталкивали в президенты 
Дональда Трампа и с какой ду-
шой отдались этому процессу 
российские СМИ. Нет, речь не 
о преступных хакерах, якобы 
набедокуривших в офисе Хил-
лари Клинтон. Речь о впол-
не легальных телепередачах 
с их совершенно фантасти-
ческими «новостями» про ту 
же Хиллари, которую, види-

те ли, заколдовали сибирские 
шаманы, и вот она начала ва-
литься в обмороки. В филь-
ме нет ни одного специально 
снятого кадра: это всего лишь 
искусный «монтаж аттракци-
онов», предоставленных рос-
сийским телевидением. В их 
мифологическом мире Трамп 
предстает богатырем из рус-
ской сказки, и эта концепция 
находит горячий народный 
отклик: Дональду простые лю-
ди посвящают поздравления, 
поэмы и ролики. Внутренний 
сюжет фильма вроде бы пред-
полагает обличительный па-
фос. Однако, сказав все, что 
нужно, режиссер ухитряется 
остаться на легкой комедий-
ной волне, которая в финале 
из океана пропагандистских 
фантазий выносит обескура-
женных мифотворцев на бе-
рег реальности — теперь уже 
Трампа впору объявлять пси-
хически больным и жертвой 
шаманского сглаза.

Победителем главного кон-
курса фестиваля стал швед-
ский фильм «Плот» режиссе-
ра Маркуса Линдена. Его ге-
рои — пять мужчин и шесть 
женщин из разных стран — 
совершили в 1973 году путе-
шествие через океан на плоту, 
где совершенно не было ин-
тимных пространств (бульвар-
ная пресса прозвала его «секс-
плотом»). Инициатором экспе-
диции стал мексиканский ан-
трополог; документируя по-
ведение и взаимоотношения 
внутри экипажа с помощью 
съемок и дневников, он хотел 
получить научное подтвержде-
ние теории о том, что челове-
чество по природе агрессив-
но и не может жить без войн, 
что самцы всегда будут грызть-
ся из-за самок и так далее в том 
же духе. Удивительным обра-
зом эксперимент опроверг 
теорию — может, еще и по-
тому, что женщины фактиче-
ски взяли на себя руководство 
судном. Оптимистичный вы-
вод, особенно ценный для се-
годняшнего дня. Собирая по-
старевших героев той давней 
авантюры, режиссер филь-
ма обобщает опыт эпохи ил-
люзий и сексуальной револю-
ции, сопоставляя ее с совре-
менным царством политкор-
ректности.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Постправда жизни
Тренды современной документалистики 
на фестивале CPH:DOX

Фильм-победитель — 
«Плот» Маркуса 
 Линдена — посвящен 
мореходно-антропо-
логическому экспери-
менту 1973 года 
ФОТО CPH:DOX

В отличие от Москвы «совре-
менный стиль» в Ленинграде 
 легализовывался в основном 
через дизайн и книжную  
графику   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Выставка в Мраморном дворце рассказывает 
не столько о времени, сколько о стиле — 
о том «современном стиле», о котором  
любили поговорить физики и лирики
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БАСКЕТБОЛ

«Химки» не попали 
в овертайм
УНИКС остался лидером чемпионата Единой лиги ВТБ
В центральном матче недели ре-
гулярного чемпионата Единой 
лиги ВТБ «Химки» принимали ли-
дера — УНИКС. Невыразитель-
ная поначалу игра завершилась 
ударной четвертой десятиминут-
кой, в которой хозяевам не хва-
тило совсем немного, чтобы до-
стать казанцев. Гости победили 
— 83:80 — и сохранили первое 
место в таблице.

начале сезона предпо-
лагалось, что и «Химки», и УНИКС 
будут вести борьбу за места в пер-
вой четверке чемпионата. УНИКС 
действительно к матчам внутрен-
него первенства подходил со всей 
серьезностью и, как следствие, во-
обще оказался в роли лидера. На-
помним, что чемпионат казанцы 
возглавили в начале февраля, по-
сле того как долго не знавший по-
ражений «Локомотив-Кубань» на-
чал проигрывать. А вот «Химки», за-
нятые еще и в Евролиге, довольно 
быстро отказались от идеи битвы 
на двух фронтах и в качестве при-
оритета выбрали попадание в play-
off еврокубка (задача была успешно 
решена).

В результате во внутреннем пер-
венстве «Химки» оказались в ситуа-
ции, когда в топ-4 «регулярки» шан-
сов пробиться мало, но и возможно-
стей опуститься ниже пятого-шесто-
го места тоже немного. Комфортное 
в каком-то смысле положение, по-
зволяющее не волноваться за кон-
цовку чемпионата и сконцентриро-
ваться на play-off Евролиги.

Однако именно УНИКС для «Хи-
мок» должен был стать сильным 
раздражителем. Не потому даже, 
что казанцы лидируют,— победа 
над ними, как уже было сказано, 
мало влияла на турнирную судь-
бу «Химок», а потому, что первая 
встреча команд наверняка остави-
ла у подмосковных баскетболистов 
неприятный осадок. Ведь казан-
ское противостояние не ограничи-
лось площадкой, а продолжилось в 

кабинетах: УНИКС спас победный 
счет (казанцы выиграли с разни-
цей в одно очко), скинув мяч с коль-
ца уже, как казалось, после сирены. 
«Химки» подали протест, полагая, 
что мяч надо было засчитывать, од-
нако он был отклонен.

Но вчера вопреки ожиданиям 
бескомпромиссного противостоя-
ния долго не получалось. «Химки» 
казались утомленными после двух 
матчей Евролиги, проведенных на 
прошлой неделе. И даже Алексей 
Швед, обычно допускающий осеч-
ки только под мощнейшим давле-
нием, пару раз просто дарил мя-
чи сопернику. Ну а после того как 

УНИКС, в составе которого по тра-
диции тон задавали Хоакин Колом, 
Морис Ндур и Джамар Смит, удар-
но провел третью четверть и довел 
свой отрыв до 16 очков, показалось 
даже, что «Химки» смирились с по-
ражением.

Но команда Йоргоса Барцокаса 
снова доказала, что прогнозы от-
носительно ее игры дело неблаго-
дарное. В финальной десятиминут-
ке «Химки» словно подменили, ко-
манда вдруг взорвалась — и УНИКС 
поплыл. Особенно бросалось в гла-
за то, что игра хозяев в защите пре-
образилась после появления на 
площадке 21-летнего Тимофея Яку-
шина, которого Барцокас крайне 
редко бросает в бой. Но вчера бро-
сил и не прогадал. «Химки» выдали 
внушительный рывок и сравняли 
счет 68:68.

Гости попытались снова уйти в 
отрыв, но все равно избежать «ва-
лидольной» концовки им не уда-
лось — за восемь секунд до конца 
их преимущество составляло все-
го три очка. И если бы Егору Вяль-

цеву, бросавшему трехочковый на 
последней секунде, чуть-чуть по-
везло, то игра перетекла бы в овер-
тайм. Ну а так УНИКС победил со 
счетом 83:80 и сохранил лидерство. 
Надолго ли, выяснится уже 2 апре-
ля, когда казанцы в Москве встре-
тятся с ЦСКА — единственной ко-
мандой, обыгрывавшей их в ны-
нешнем чемпионате.

Александр Петров

В противостоянии «Химок» 
(в желтой форме) и УНИКСа  
все было запутанно  
до самого конца   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

НХЛ

Коннор Макдэвид вспомнил, как забивать
За победу в бомбардирской гонке борются двое русских и два канадца

За две недели до окончания регулярного чемпиона-
та НХЛ один из самых интригующих моментов свя-
зан с определением победителя бомбардирской 
гонки. В ее лидера и фаворита под занавес первого 
весеннего месяца неожиданно превратился канад-
ский форвард «Эдмонтон Ойлерс» Коннор Макдэ-
вид, опередивший россиянина Никиту Кучерова из 
«Тампа-Бей Лайтнинг». Однако преимущество Мак-
дэвида и над Кучеровым, и над двумя преследова-
телями пары — Евгением Малкиным из «Питсбург 
Пингвинс» и Натаном Маккинноном из «Колорадо 
Эвеланш» выглядит не настолько существенным, 
чтобы считать исход борьбы решенным.

азумеется, когда речь идет о финишном отрезке регу-
лярного чемпионата, на котором командам остается про-
вести по полдюжины с хвостиком матчей, центральной 
должна являться тема битвы за play-off. На вчерашний 
день путевки на Кубок Стэнли официально обеспечили 
себе по два представителя от каждой конференции (на 
Востоке — «Тампа-Бей Лайтнинг» и «Бостон Брюинс», на 
Западе — «Нэшвилл Предаторс» и «Виннипег Джетс»). Но 
в действительности количество клубов, чей запас проч-
ности позволял уверенно смотреть в ближайшее буду-
щее, было уже примерно втрое больше. Для России же 
эта тема точно не может считаться сверхактуальной: по-
чти все ее наиболее заметные хоккеисты выступают за 
команды, которые или уже прорвались в play-off, или 
вот-вот зарезервируют там для себя место, как те же «Ва-
шингтон Кэпиталс» или «Питсбург Пингвинс».

Куда горячее смотрится тема борьбы за ценнейшие 
среди индивидуальных призов, в первую очередь за 
приз первому бомбардиру. Особенно зная, что облада-
тель Art Ross Trophy очень часто получает и приз глав-
ный — Hart Trophy для просто лучшего игрока лиги. В 
этой борьбе Россия как раз задействована по полной 
программе.

Долгое время статус безусловного фаворита бомбар-
дирской гонки удерживал Никита Кучеров. Было даже 
время, когда его отрыв давал поводы называть его пра-
ктически недосягаемым для конкурентов. Но вот в мар-
те все изменилось.

В очередном матче регулярки под занавес минувше-
го уикенда «Эдмонтон Ойлерс» уступил в овертайме — 
4:5 — «Анахайм Дакс». Но, надо полагать, для поклонни-
ков «Эдмонтона» этот результат не превратился в причи-
ну для грандиозной печали. Шансы проникнуть в play-
off он потерял довольно давно, и в таком ракурсе выиг-
рыш все равно не имел бы никакой ценности. Зато в 
этой встрече гол и две передачи записал на свой счет ли-
дер «Эдмонтона» Коннор Макдэвид.

Именно вундеркинд Макдэвид, которому 21 год ис-
полнился только в январе, взял и Art Ross Trophy (на-
брав ровно 100 очков), и Hart Trophy по итогам минув-
шего сезона. Зимой он вроде бы прилично отставал от 
бомбардирского авангарда, но в марте рванул так рез-
ко, что оставил позади всех, включая Кучерова. Более 
того, после матча с «Анахаймом» канадец, которому для 
того, чтобы снова «выбить сотню», теперь надо совер-
шить всего одно результативное действие, даже создал 
нечто похожее на задел: он опережает россиянина на 
четыре очка.

Впрочем, утверждать, что бомбардирский титул у 
Макдэвида уже в кармане, конечно, рано. Его мартовская 
динамика выглядит впечатляющей, особенно на фоне 
динамики Кучерова (24 очка против 13), но форвард «Там-
пы», несомненно, может вернуть прежнюю продуктив-
ность, а форвард «Эдмонтона» — несколько сбавить (во-
обще, средняя результативность у оппонентов в сезоне 
совершенно одинаковая — 1,3 балла за игру). Этого будет 
достаточно, чтобы отрыв испарился. А маленький бонус 
для Кучерова — тот факт, что у его клуба в календаре еще 
семь матчей, а у клуба Макдэвида — шесть.

При этом нельзя сбрасывать со счетов и двух пресле-
дователей тандема, тоже канадско-российскую пару — 
Евгения Малкина из «Питсбурга» и Натана Маккинно-
на из «Колорадо Эвеланш». После того как Малкин за-
бил гол в выигранном «Пингвинс» таким же способом, 
каким «Анахайм» выиграл у «Эдмонтона» (5:4 в овертай-
ме), матче у «Филадельфии», у него в активе столько же 
очков, сколько у Маккиннона,— 92. Расстояние до Мак-
дэвида составляет семь баллов. Сожрать его крайне тя-
жело, но в принципе реально. То есть и Малкин, здоро-
во играющий во второй половине регулярного первен-
ства, тоже вполне в игре с дорогущим трофеем на кону.

Он, кстати, в игре и в снайперской гонке. Тут все для 
России еще лучше, чем в бомбардирской. Александр 
Овечкин из «Вашингтона» сохраняет верхнюю строч-
ку с 44 заброшенными шайбами. В голе от него финн 
Патрик Лайне из «Виннипега», в двух — Малкин, Мак-
дэвид, Эрик Стаал из «Миннесота Уайлд». Тайлера Се-
гина из «Даллас Старс» и Вильяма Карлссона из «Вегас 
Голден Найтс» (по 39 шайб) как кандидатов на Maurice 
Richard Trophy рассматривать, видимо, уже не стоит. Так 
что единственный противник россиян — это юный даже 
по сравнению с Макдэвидом Лайне (ему нет и 20). Одна-
ко финн некоторое время назад получил травму ноги, и 
она, похоже, здорово мешает ему: в трех матчах подряд 
он не набирал очков.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир в Берлине
13-й тур. Фабиано Каруана (США)—Левон Аронян (Армения) 1:0. Уэсли Со 
(США)—Сергей Карякин (Россия) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Владимир Крам-
ник (Россия) 0,5:0,5. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—Александр Грищук 
(Россия) 1:0.
Положение участников. 1. Каруана — 8 очков. 2. Мамедьяров — 7,5. 3. Ка-
рякин — 7,5. 4. Дин Лижэнь — 7. 5. Грищук — 6,5. 6. Крамник — 6. 7. Со — 5,5. 
8. Аронян — 4. 
Сегодня в заключительном, 14-м туре встречаются: Грищук—Каруана,  
Аронян—Со, Карякин—Дин Лижэнь, Крамник—Мамедьяров.

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA готово 
пожертвовать именем
Всемирное антидопинговое агентство 
задумалось о реформах

Всемирное антидопинговое 
агентство (WADA) намерено 
в ближайшее время иницииро-
вать ряд реформ с целью улуч-
шить имидж структуры, которую 
в последнее время, в том числе 
в связи с российским допинго-
вым кризисом, часто упрекали 
в «политизированности» и пре-
вышении полномочий. В планах 
значатся «расширение повест-
ки» за счет включения в борьбу 
не только с допингом, но и с на-
ркотиками и даже ребрендинг 
путем смены названия. Руко-
водители WADA не скрывают, 
что надеются таким образом 
привлечь спонсоров и наполнить 
бюджет организации, которого 
катастрофически не хватает, на-
пример, для проведения науч-
ных исследований.

необходимости прове-
дения во Всемирном антидопин-
говом агентстве реформ ресурсу 
Insidethegames сообщил исполни-
тельный директор WADA Оливье 
Рабен. По его словам, они, в част-
ности, могут заключаться в «расши-
рении повестки» структуры. Оли-
вье Рабен напомнил, что «мандат» 
WADA распространяется в данный 
момент на борьбу с допингом и на-
ркотиками в спорте, однако он рас-
сказал, что агентство «все больше 
склоняется к тому», чтобы занимать-
ся «более широкими проблемами» 
— речь идет о «борьбе с наркотика-
ми в обществе» в принципе. Госпо-
дин Рабен рассказал, что «уже обсу-
ждал эту идею с ООН и Всемирной 
организацией здравоохранения». 
Он считает, что WADA могла бы ока-
зывать им помощь в деле, скажем, 
обнаружения подпольных лабора-
торий или сайтов, на которых ведет-
ся пропаганда наркотиков или тор-
говля ими.

Расширение сферы ответственно-
сти не единственный пункт предпо-
лагаемых реформ. Директор WADA 
по коммуникациям Катрин Мал-
кин добавила, что агентство задума-
лось о кардинальном ребрендинге, 
не исключающем даже смену назва-
ния. Она считает, что новый бренд 
«должен быть более привлекатель-

ным для партнеров». Тема «привле-
кательного имиджа» волнует и Оли-
вье Рабена.

В последнее время он действи-
тельно пострадал, в том числе из-
за российского допингового кризи-
са. WADA, которое фактически бы-
ло его инициатором и настойчивее 
всех требовало жестких санкций в 
отношении России, столкнулось с 
критикой со стороны не только об-
виняемых, но и целого ряда высоко-
поставленных функционеров Меж-
дународного олимпийского коми-
тета, включая его президента Тома-
са Баха. Они заподозрили агентство 
в излишней «политизированности», 
а также в том, что оно пытается брать 
на себя «карательные» функции.

Руководители WADA не скрыва-
ют, для чего сейчас им понадоби-
лись реформы и улучшение имид-
жа. Оливье Рабен заявил, что струк-
туре необходимо «привлекать спон-
соров и ресурсы».

Вопрос ресурсов был одним из 
центральных на симпозиуме WADA 
на прошлой неделе. Во время него 
отмечалось, что в этом году бюджет 
организации вырос на 8% и достиг 
$32 млн. Однако в WADA убеждены, 
что этого все равно слишком мало, 
учитывая рост затрат — скажем, на 
подготовку расследований вроде то-
го, что вылилось в доклад Ричарда 
Макларена по России. Основной их 
жертвой стали научные исследова-
ния. Если в 2006 году в них было ин-
вестировано $7 млн, то в 2018-м — 
только $1,5 млн. Сокращение по этой 
статье, таким образом, составило 78%. 
Между тем, как полагает Оливье Ра-
бен, постоянно совершенствующие-
ся допинговые препараты и методи-
ки требуют и постоянной исследова-
тельской работы со стороны WADA, а 
также денежных вложений. Ведь сто-
имость одного сложного анализа се-
годня уже зашкалила за $1,5 тыс.

В WADA надеются, что «расши-
ренная повестка» агентства вкупе с 
ребрендингом позволит наладить 
сотрудничество с потенциальными 
спонсорами. В их перечень Оливье 
Рабен включил «частных жертвова-
телей», «филантропов, заинтересо-
ванных в спорте» и компании, тра-
диционно занимающиеся поддер-
жкой олимпийского движения.

Алексей Доспехов

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Нижний Новгород» 
70:78. ЦСКА—«Енисей» 108:73. «Химки»—УНИКС 
80:83.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 16 15 1 93,8

2. ЦСКА 19 17 2 89,5

3. «Зенит» 16 12 4 75,0

4. «Локомотив-Кубань» 17 12 5 70,6

5. «Химки» 18 9 9 50,0

6. «Автодор» 16 8 8 50,0

7. «Нижний Новгород» 16 6 10 37,5

8. «Парма» 17 6 11 35,3

9. «Астана» 18 6 12 33,3

10. ВЭФ 18 6 12 33,3

11. «Цмоки-Минск» 18 6 12 33,3

12. «Калев» 19 6 13 31,6

13. «Енисей» 16 3 13 18,8

Регулярный чемпионат НХЛ
«Питсбург»—«Филадельфия» 5:4 (овертайм; Малкин («Питсбург»), 1+0)). 
«Даллас»—«Ванкувер» 1:4. «Виннипег»—«Нэшвилл» 5:4 (буллиты). «Миннесота»—
«Бостон» 1:2 (овертайм). «Эдмонтон»—«Анахайм» 4:5 (овертайм).

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 76 39 60 99

2. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 73 37 58 95

3. Евгений Малкин («Питсбург») 72 42 50 92

4. Натан Маккиннон («Колорадо») 67 38 54 92

13. Александр Овечкин («Вашингтон») 75 44 37 81…

21. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 72 23 50 73…

28. Артемий Панарин («Колумбус») 76 25 44 69

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 75 44

2. Патрик Лайне («Виннипег») 75 43

3. Евгений Малкин («Питсбург») 72 42

4. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 76 39

5. Эрик Стаал («Миннесота») 75 39…

10. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 73 37…

24. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 73 29

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 75 51 4 20 272:213 106

2. «Бостон» 74 47 10 17 245:189 104

3. «Торонто» 75 45 7 23 255:213 97

4. «Вашингтон» 75 44 7 24 236:221 95

5. «Питсбург» 76 43 6 27 251:233 92

6. «Колумбус» 76 42 5 29 215:208 89

7. «Филадельфия» 76 38 13 25 230:228 89

8. «Нью-Джерси» 75 39 8 28 225:225 86

9. «Флорида» 73 38 7 28 223:224 83

10. «Каролина» 75 33 11 31 208:239 77

11. «Нью-Йорк Рейнджерс» 75 33 8 34 219:241 74

12. «Нью-Йорк Айлендерс» 75 31 10 34 242:273 72

13. «Монреаль» 76 27 12 37 192:243 66

14. «Детройт» 75 27 11 37 192:233 65

15. «Оттава» 74 26 11 37 203:262 63

16. «Буффало» 75 23 12 40 174:248 58

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Нэшвилл» 75 48 11 16 243:192 107

2. «Виннипег» 75 46 10 19 250:196 102

3. «Вегас» 75 47 7 21 250:204 101

4. «Сан-Хосе» 75 43 9 23 232:203 95

5. «Миннесота» 75 42 9 24 232:213 93

6. «Анахайм» 76 39 13 24 217:204 91

7. «Колорадо» 75 41 8 26 239:218 90

8. «Сент-Луис» 75 42 5 28 209:196 89

9. «Лос-Анджелес» 76 41 7 28 221:190 89

10. «Даллас» 76 38 8 30 215:208 84

11. «Калгари» 76 35 10 31 205:231 80

12. «Эдмонтон» 76 34 6 36 221:243 74

13. «Чикаго» 76 31 9 36 214:234 71

14. «Ванкувер» 76 27 9 40 197:247 63

15. «Аризона» 75 25 11 39 186:241 61

Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

В
О

Р

В матче с «Анахаймом» форвард «Эдмонтона» 
Коннор Макдэвид (на фото) набрал три очка 
и обошел Никиту Кучерова в бомбардирской 
гонке  ФОТО AP
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